
Clássicos a preço popular Orquestra Sinfônica da Paraíba abre a temporada de 2019 com obras de gênios mundiais e ingressos a dois reais. Página 9
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Estado se diz pronto para 
investir R$ 1 bilhão por ano
Governador faz avaliação dos 100 primeiros dias de gestão e aponta que já chegou a R$ 500 milhões investidos em 2019. Página 13

Saúde deve vacinar mais de 
1,1 milhão de paraibanos
Campanha nacional busca proteger a população da 
gripe influenza. Na Paraíba, postos de vacinação 
ficarão abertos nos dois turnos.  Página 7
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Conde apresenta em Brasília 
a sua Gestão Compartilhada
Prefeita do município paraibano fala de experiência 
pioneira durante programação da chamada Marcha 
dos Prefeitos. Página 3

Paraíba

Esportes

Garotos da 
Paraíba 
querem ser 
a surpresa 
em casa
Isac e Mateus formam a 
dupla mais jovem de todo 
o Circuito de Vôlei de Praia 
e prometem aproveitar o 
fator casa para ir longe na 
etapa de JP. Página 24

“Direito e Literatura”, ao promover o diálogo entre duas 
grandes tradições do conhecimento humano, possibilita um 
maior conhecimento das bases epistemológicas do processo de 
interpretação. Mostra o que a hermenêutica tem de perceptiva e 
intuitiva, bem como de política e institucional.  Página 15

Direito e Literatura

Rodrigo Caldas DOAÇÃO DE
LEITE MATERNO

Banco de Leite Humano
Anita Cabral (83) 3215-6047

DOE
VIDA

Empresário da PB é 
preso em operação 
da Polícia Federal
Segundo as investigações, os crimes 
eram cometidos em Rondônia, mas 
com desdobramentos em outros 
estados do país.   Página 6
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A Orquestra Sinfônica da Paraíba 
abre hoje a sua temporada de 2019 de 
concertos. Vai ser uma noite de música 
clássica de qualidade, tocada com a ex-
celência típica dos musicistas que inte-
gram atualmente a OSPB, e com preços 
extremamente populares, que tornam 
o concerto acessível a toda a população 
da Grande João Pessoa.

É um verdadeiro patrimônio da Pa-
raíba, que foi fundado ainda na década 
de 1940, mas que agora em 2019 come-
mora 40 anos de sua retomada.

Isso porque a orquestra foi literal-
mente abandonada em 1960 e passou 
19 anos inativa por falta de verba e de 
interesse político, sendo reaberta ape-
nas em 1979 pelo então governador 
Tarcísio Burity.

São, portanto, quatro décadas de 
atividades ininterruptas, mas nada se 
compara ao momento vivido nos últi-
mos anos.

Em primeiro lugar, o Espaço Cul-
tural José Lins do Rêgo foi totalmente 
reformado e a sala de concerto locali-
zado no complexo foi completamente 
modernizada para melhor acolher os 
instrumentistas.

Depois, mais recentemente foi cria-
do o projeto OSPB nos Bairros, que se 
repetirá neste ano. A ideia leva toda a 
estrutura da orquestra para diferen-
tes partes da Paraíba, que se apresen-
ta assim em praças públicas, ginásios, 

no meio da rua mesmo quando essa é a 
única possibilidade disponível.

Uma fórmula inédita no Estado 
para democratizar ainda mais a músi-
ca instrumental e levar a arte para uma 
população cada vez maior.

E fala-se aqui em “música instru-
mental” porque essa é uma outra carac-
terística da Orquestra Sinfônica da Pa-
raíba que foi sendo levada mais a sério 
nos últimos anos: ela toca música clás-
sica, obviamente, mas não fica restrita 
a ela, promovendo um verdadeiro in-
tercâmbio entre o erudito e o popular.

Aliás, sobre o assunto é importante 
registrar que no ano que se completa 
100 anos do nascimento de Jackson do 
Pandeiro, é público já que a orquestra, 
atualmente regida pelo maestro titular 
Luiz Carlos Durier, vai preparar uma 
programação especial para homena-
gear a data.

Vai ser, não restam dúvidas, algo 
realmente incrível. Um encontro de 
gerações, de ritmos, de estilos, de pa-
trimônios culturais e imateriais da Pa-
raíba. O clássico da orquestra com o po-
pular do pandeiro de Jackson, uma vez 
que ambos seguem vivos no imaginário 
e no cotidiano daqueles que gostam de 
cultura e gostam de Paraíba.

Por tudo isso, é fato já que 2019 tem 
tudo para ser um ano importante para 
a cultura estadual. Os paraibanos, or-
gulhosos, agradecem.
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Patrimônios da Paraíba

Editorial

Quem, na segunda-feira 
passada, achou estranho o 
nome do novo ministro da 
Educação anunciado para 
substituir Ricardo Vélez, 
não imagina a estranheza 
que me causou, na véspera, 
o nome da atriz e cantora 
escalada para fazer no qua-
dro Show dos Famosos, do 
Domingão do Fustão, as vezes de Celly 
Campello. Nome do novo ministro nome-
ado para o lugar de Vélez: Abraham Wein-
traub. Nome da atriz e cantora escalada 
para reviver Celly: Melanie Nunes Fron-
ckowiak. Pode? Ainda que, no caso da atriz 
e cantora, o Melanie da moça aparecesse 
sincopado para “Mel”, senti um choque 
fronckowiakiano.

Só que a Mel Fronckowiak deu um 
show como Celly Campello rediviva (me-
receu nota 9,99 de todos os jurados). E, 
claro, me fez rememorar uma croniqueta 
que assinei quando Celly foi matéria de 
capa do caderno Palco, do jornal O Estado 
de S. Paulo, por ocasião do lançamento de 
um CD remasterizando os maiores suces-
sos da sua carreira, em 2011. Foi mais ou 
menos assim (tive de cortar trechos, devi-
do a restrições de espaço, desculpem):   

Li a matéria de capa do caderno Palco 
com a mesma emoção que tive aos 15 anos 
de idade quando o carteiro o meu nome 
gritou com a carta na mão e pressenti o 
que a abertura do envelope confirmaria: 
a resposta de Celly Campello à correspon-
dência que lhe enviara pedindo uma foto 
sua autografada. Eu era um garoto que 
amava Celly e Tony Campello, quando ain-
da não havia Beatles nem Rolling Stones. 
Também amava ouvir Sérgio Murilo pro-
meter a uma marcianita que seria o pri-
meiro varão a chegar até onde ela estava. 
Ou Demétrius olhando  os pingos de uma 
chuva que não queria cessar para aliviar 
a sua dor. Vivia de ouvido colado à Taman-
daré e &agr ave; Rádio Clube de Pernam-
buco, curtindo as versões de Fred Jorge 
para sucessos de Neil Sedaka, Paul Anka e 
de outros autores estrangeiros inspirado-
res do rock nacional.

Amava toda aquela gente, mas o que eu 
sentia por Celly Campello era paixão. Platô-

nica paixão como a que se 
nutria na época por atrizes 
de cinema. E tanto mais 
platônica porque Celly não 
aparecia na tela, como Eli-
zabeth Taylor ou Kim No-
vak, arrasando corações; 
só com a voz (“afinada até 
para chorar”, conforme re-
gistra a matéria assinada 

por Edmundo Leite, da Agência Estado). O 
primeiro sucesso dela foi Estúpido Cupi-
do (do original Stupid Cupid, de Sedaka e 
Howard Greenfield), com a cantora confes-
sando ter dado seu coração a um belo ra-
paz que prometeu lhe amar e lhe fazer fe-
liz, mas que lh e passou pra trás, seu beijo 
recusou e seu amor não quis. Eu só faltava 
chorar quando ouvia o rock. O estouro da 
música aconteceu em 1959, quando a artis-
ta tinha apenas 16 anos.

No ano seguinte, Celly Campello volta-
ria a arrebentar nas paradas de sucesso com 
o empolgante Banho de Lua, em versão de 
Fred Jorge para o rock Tintarrela di Luna, 
da dupla italiana Fillipi e Migliacci. Mas o 
que me seduzia mesmo era o seu repertó-
rio de músicas românticas, incluindo as que 
gravou em inglês: Secret (de Lubin e Roth) e 
Tammy (de Livingston e Evans), esta, cele-
brizada por Debbie Reynolds na trilha sono-
ra do filme A Flor do Pântano(1957). Tam-
bém ouvia muito a divertida Não Tenho Nam 
orado, versão (adivinhem de quem?) para 
Ain’T Got No Steady Date, sobressaindo o 
dueto com o irmão Tony. E, claro, Lacinhos 
Cor de Rosa, da canção original de M. Grant, 
na qual Celly anunciava colocar no sapato 
um laço para andar devagarinho e conquis-
tar o brotinho enxuto que era um amor, mas 
que não ligava pra ela, que horror!  Como r 
esistir a tanta ingênua malícia? 

Ela ainda guardava alguns traços da 
adolescente cuja foto ilustrou a reporta-
gem sobre a masterização, em CD, de seis 
LPs da cantora. A ilustração muito me lem-
brou a foto que recebi, no distante ano de 
1960,  com a amável dedicatória “Ao que-
rido Luiz Martinho”. Incrivelmente, não 
guardei a relíquia. A não ser na memória 
que me banha de saudade. Celly Campello, 
enfim, continua viva na paixão que não 
quer calar no peito deste seu velho fã.

  Celly Campello forever
 Nome do ministro: 

Abraham Weintraub. 
Nome da atriz 

e cantora: Melanie 
Fronckowiak. 

Pode?   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Primeiro suplente de deputado esta-
dual, Anísio Maia (PT) se articula para 
retornar ao Legislativo estadual. Ontem, 
confirmou que terá reunião com o gover-
nador João Azevêdo (PSB), da qual par-
ticiparão os deputados Genival Matias e 
Júnior Araújo, ambos do Avante. A pau-
ta, contudo, não estará atrelada apenas 
à possibilidade de pedido de licença de 
um dos deputados da base para possibi-
litar a ascensão do petista.     

Quem voltará a aparecer nas mí-
dias hoje é o ‘sumido’ vice-prefei-
to de João Pessoa, Manoel Júnior. 
Hoje, em solenidade num hotel 
da capital, ele será oficializado 
na presidência do Solidariedade 
na Paraíba. Especula-se que o 
presidente nacional da legenda, 
Paulinho da Força, estará presen-
te no evento. Ele assumirá o lugar 
de Bruno Cunha Lima, que deixou 
o partido por discordar da ascen-
são de Manoel Júnior à condição 
de presidente.

Do presidente da AL-PB, Adriano Galdino 
(PSB), reportando-se aos 100 dias de João 
Azevêdo à frente do Governo do Estado: 
“Só na zona rural, o governador anunciou 
investimento de mais de R$ 300 milhões. É 
um governo que já sinaliza com estaleiro 
de Lucena, cujo investimento supera os R$ 
3 bilhões e 500 milhões. E continua entre-
gando obras, assinando ordem de serviços. 
É uma gestão operosa”.  

“Gestão operosa”

Vai aparecer

royalties do petróleo: mais receita para municípios

“acho que não” educação básica

Ja: “os interesses da pb acima de qualquer coisa”

O imbróglio entre o deputado 
Moacir Rodrigues e Julian Le-
mos, presidente do PSL da Paraíba, 
é empecilho ao ingresso de Ro-
mero Rodrigues (PSDB) na le-
genda – a vinda do tucano para 
o partido teria a anuência de Jair 
Bolsonaro. ‘Romero vai para o 
PSL?’, indagou-se ao deputado. 
“Pode ser que vá, mas eu acho 
que não. Ele tem o espaço dele 
na política e entrar num partido 
investigado por ter candidaturas 
laranjas não seria bom”.    

Efraim Filho (DEM) recebeu a 
garantia de técnicos do Ministério 
da Saúde de que não haverá de-
sabastecimento de medicamentos 
para educação básica nos municí-
pios. Ele esteve com prefeitos pa-
raibanos na pasta para se inteirar 
das demandas relacionadas aos 
municípios. “Nossa preocupação 
é com o atendimento da popula-
ção mais carente. A gente vê pais 
com os filhos doentes sem saber 
onde tem estrutura de saúde bá-
sica”, disse à coluna.   

Prefeitos paraibanos e de outros estados da federação estiveram ontem no STF para pressionar a corte no tocan-
te à votação de uma liminar que há seis anos está impedindo que municípios recebam os royalties do petróleo. 
“É um direito adquirido, são recursos que os municípios têm direito de receber. Nós estamos pedindo apenas que 
a liminar seja posta na pauta”, explicou o presidente da Federação dos Municípios da Paraíba, George Coelho, 
que é prefeito de Sobrado. De acordo com ele, se os recursos do petróleo estivessem sendo repassado, isso repre-
sentaria uma receita de R$ 100 mil a mais para o município que ele administra. “Isso num município pequeno, 
imagine em outros maiores, quanto isso não significaria em termos de receita”, disse.    

o retorno?

Fôssemos calcular o empenho de 
João Azevêdo para dar continuida-
de à gestão do PSB no governo da 
Paraíba, configurada nos dois man-
datos do ex-governador Ricardo 
Coutinho, diríamos que sua atuação 
ultrapassa os 100 dias de governo. 
Isso porque antes mesmo de tomar 
posse como governador eleito, em 
1º de janeiro, o gestor socialista já 
estava em campo em busca de re-
cursos para a Paraíba, por meio de 
emendas parlamentares. Em dezembro, por exemplo, João Azevêdo esteve em Brasília, 
onde visitou gabinetes de parlamentares aliados e da oposição, com o fito de viabilizar 
duas emendas específicas. E conseguiu emendas no valor de R$ 30 milhões para a cons-
trução do Instituto de Polícia Científica (IPC) e R$ 10 milhões para a reforma e ampliação 
da maternidade Frei Damião, em João Pessoa. “Visitei em dezembro, antes de assumir o 
governo, gabinetes de todos, porque entendo que, independentemente de partido político, 
eles [parlamentares] têm obrigação com a população. Fui buscar apoio para o Estado. Os 
interesses da Paraíba precisam estar acima de qualquer coisa”, raciocinou o governador, na 
solenidade em alusão aos 100 dias de sua gestão à frente do governo.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Ortilo Antônio
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Presidente da Famup diz que pressão dos prefeitos foi decisiva para que STF marcasse data para apreciar ação

Depois da pressão dada 
por prefeitos de vários mu-
nicípios do Brasil, o minis-
tro Dias Toffoli, presidente 
Supremo Tribunal Federal 
(STF), se reuniu com uma 
comitiva de líderes munici-
palistas e anunciou, para o 
dia 20 de novembro, o jul-
gamento da Ação Direta de 
Inconstitucionalidade (ADI) 
4.917, que trata dos critérios 
de distribuição dos royalties 
do petróleo.

O presidente da Fe-
deração das Associações 
dos Municípios da Paraíba 
(Famup), George Coelho, 
comemorou a definição da 
data e disse que ela só foi 
possível graças à mobiliza-
ção dos prefeitos na última 
terça-feira, durante a XXII 
Marcha a Brasília em Defesa 
dos Municípios, em Brasília. 
Com direito a bolo de ani-
versário, cerca de mil gesto-
res, pelas contas da Famup, 
cantaram parabéns para os 
seis anos que o processo 
encontra-se parado no STF.

“O resultado foi a nossa 
audiência de hoje (ontem), 
quando conseguimos sair 
com uma data marcada para 
a votação e isso é algo muito 
positivo. Não tenho dúvidas 
que só aconteceu devido a 

nossa união e pressão públi-
ca em torno desse tema”, ava-
liou Coelho.

Aos líderes municipa-
listas, Toffoli afirmou que se 
reuniu com a ministra Cár-
men Lúcia, relatora da ADI, 
para definir a data de julga-
mento.  Em jogo, estão apro-
ximadamente R$ 22 bilhões 
em perdas aos entes locais, 
pelos cálculos da Confedera-
ção Nacional dos Municípios 
(CNM). Dessa fatia, a Paraíba 
poderá receber até R$ 4 bi-
lhões por ano em royalties 
e mais R$ 500 milhões refe-
rentes a multas.

A legislação foi aprova-
da pelo Congresso Nacional 
ao final de 2012, após forte 
pressão municipalista. As 
mudanças promovidas pelo 
parlamento nas regras foram 
vetadas pela presidente da 
República da época, Dilma 
Rousseff. Os gestores então 
se mobilizaram e garantiram, 
em março de 2013, a derru-
bada do veto pelo Congresso.

 No entanto, no mesmo 
mês, a então presidente do 
Supremo, Cármen Lúcia, re-
latora na época da ADI ajui-
zada pelo Estado do Rio de 
Janeiro, concedeu liminar 
suspendendo os efeitos da 
legislação. Desde então, o 
movimento municipalista 
tem pressionado para que a 
Corte aprecie a matéria.

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

Julgamento de royalties do
petróleo será em novembro

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Ricco Farias

As regiões polarizadas 
pelas cidades de Esperança 
(3ª Região Geoadministra-
tiva) e Solânea (2ª Região) 
sediam, nesta sexta-feira 
(12) e sábado (13), res-
pectivamente, as próxi-
mas audiências públicas 
regionais do Orçamento 
Democrático Estadual.  
Em Esperança, a audiên-
cia acontece a partir das 
19h, no ginásio do Centro 
Social Urbano João Paulo 
I, e a de Solânea, às 16h, 
no ginásio de esportes 
Adauto Silva, localizado 
no Centro da cidade. 

Para a audiência em 
Esperança devem parti-
cipar representantes das 
cidades de Algodão de 
Jandaíra, Alagoa Grande, 
Alagoa Nova, Arara, Areia, 
Areial, Lagoa Seca, Ma-
tinhas, Montadas, Olive-
dos, Pocinhos, Puxinanã, 
Remígio e São Sebastião 
de Lagoa de Roça. Já a de 
Solânea os municípios de 
Araruna, Bananeiras, Be-
lém, Borborema, Cacimba 
de Dentro, Caiçara, Casse-
rengue, Dona Inês, Logra-
douro, Riachão, Serraria e 
Tacima. 

As plenárias do Orça-
mento Democrático con-
tam com a presença do 
governador João Azevêdo, 
e de toda a comitiva do 
governo, e é um momento 
em que as pessoas elegem 
as prioridades de investi-
mentos para as suas res-
pectivas regiões, além de 
quais obras, ações e servi-
ços gostariam que fossem 
implantados ou melhora-
dos em suas comunidades. 

A indicação das obras 
e prioridades pode ser 
feita, também, antecipa-
damente à audiência, por 
meio do aplicativo ou site 
do Portal da Cidadania do 
governo. A validação dos 
votos apontados no apli-
cativo deve ser efetivada 
no dia da audiência, nos 
locais de credenciamento. 

O Orçamento Demo-
crático Estadual já delibe-
rou mais de R$ 10 bilhões 
em obras, ações e serviços 
demarcados nas peças or-
çamentárias, ao longo dos 
últimos anos de existên-
cia da ferramenta (2011 a 
2018). O governador João 
Azevêdo, nas audiências, 
tem prestado contas das 
ações do governo e anun-
ciado uma série de obras 
em todo o Estado. 

As audiências públi-
cas do Orçamento Demo-
crático Estadual têm o 
objetivo de reunir as po-
pulações das regiões para 
dialogar sobre as priori-
dades de investimentos 
do Governo do Estado nas 
localidades. 

É a forma democrá-
tica de discutir os gas-
tos públicos diretamen-
te com a população e de 
prestar contas daquilo 
que foi e vem sendo in-
vestido pelo Governo do 
Estado nas regiões. 

As primeiras audiên-
cias já foram realizadas 
nas regiões de Itaporan-
ga e Princesa Isabel e se-
guem até o mês de junho. 
O Governo do Estado re-
alizará 17 grandes plená-
rias em todo o Estado.

Esperança e Solânea 
vão receber o ODE

Em Brasília

Márcia Lucena apresenta Lei de
Gestão Compartilhada do Conde

A Lei de Gestão Compar-
tilhada do município de Con-
de foi apresentada na manhã 
dessa quarta-feira (10) pela 
prefeita Márcia Lucena a par-
ticipantes da XXII Marcha a 
Brasília em Defesa dos Muni-
cípios. A experiência é pionei-
ra no Brasil e garante o direito 
a cidadãos organizados em 
grupos de aplicativos de tele-
fonia móvel acompanharem a 
execução de obras e serviços 
públicos.

Aprovada pela Câmara 
Municipal no ano passado, a 
lei de autoria da Prefeitura 
estabelece novo espaço legal 
de controle social e amplia a 
democracia direta com a cria-
ção dos grupos nos quais a po-
pulação da área em que a obra 
ou serviço esteja acontecendo 
interage com representantes 
do município e das empresas 
executoras. A prefeita Márcia 
Lucena afirmou, ao término da 
apresentação que fez durante 

Foto: CNM

Câmara aprova censo para aferir 
número de autistas na capital

Um censo vai mapear as 
pessoas com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) na ci-
dade de João Pessoa. A inicia-
tiva foi aprovada ontem, na Câ-
mara de João Pessoa, a partir 
de uma matéria encaminhada 
pelo Executivo Municipal, com 
pedido de tramitação em regi-
me de urgência.

Um texto muito pareci-
do havia sido apresentado 
pelo vereador Tibério Limei-
ra (PSB), no ano passado, e 
aprovado por unanimidade 
na casa. Mas acabou vetado 
pelo Executivo com argumen-
to de que se tratava de vício de 
iniciativa – afinal, a iniciativa 
implicava em gerar despesa 
ao município, inclusive orça-
mentária, e a Câmara não pode 

levar a Prefeitura a criar uma 
nova despesa.

Agora como iniciativa 
do Executivo, a matéria pode, 
efetivamente, sair do papel. Se 
sair, João Pessoa será a primei-
ra cidade no país a ter dados 
concretos de quantos autistas 
a cidade possui, qual a idade 
deles, em que bairro eles mo-
ram e qual grau possuem, en-
tre leve, moderado e severo. 

“Esse projeto cria um le-
vantamento, uma contagem, 
quantitativa e qualitativa”, in-
forma Tibério, lamentando 
que o que haja são apenas al-
guns estudos a respeito do es-
pectro autista na cidade. “João 
Pessoa foi a primeira cidade a 
aprovar um projeto assim. Isso 
demonstra que nesse assunto, 
nossa carência é total. O que 
há são atendimentos pontuais, 
mas não há uma política públi-

ca que possa atender crianças 
que possuem o Transtorno do 
Espectro Autista”.

Tibério, que tem conduzi-
do na Câmara os debates sobre 
o assunto, contabiliza que um 
censo desse porte deva custar 
alguns milhares de reais – “Não 
é um serviço barato”, ponde-
ra – mas sugere uma ação que 
pode atender essa demanda 
de forma rápida e mais barata: 
“Basta abrir um processo de ca-
dastramento, em uma platafor-
ma virtual, haja visto que hoje 
você tem um número grande 
de família em busca de atenção. 
Então a partir desse cadastra-
mento, a gente já teria uma boa 
ideia e poderia ter dados que 
possam sustentar políticas pú-
blicas”, comenta.  

Estima-se que em João 
Pessoa haja 30 mil pessoas 
com o TEA. “Entendo que esse 

projeto deva ser regularizado 
o mais rápido possível. Afinal, 
o número de crianças com TEA 
tem crescido muito no mundo 
todo. A resposta do poder pu-
blico tem que ser muito rápida, 
e de maneira estruturada”, ava-
lia o vereador.

De acordo com o projeto 
aprovado ontem, o censo de-
verá ser atualizado de três em 
três anos e ficará sob coordena-
ção da Secretaria Municipal de 
Saúde. Também será emitida a 
Carteira do Autista pelo Centro 
de Referência Municipal para a 
Inclusão da Pessoa com Defici-
ência, contendo dados pessoais 
básicos e o grau de deficiência, 
com o intuito de facilitar o aces-
so das pessoas com o Trans-
torno do Espectro Autista aos 
serviços já garantidos por lei e 
a novos direitos que venham a 
ser assegurados. 

André Cananéa
andrecananea2@gmail.com

George Coelho (primeiro à esquerda) e outros líderes municipalistas se reuniram com o presidente do STF, ministro Dias Toffoli, em Brasília

espaço reservado à inovação 
do painel A Plataforma +Brasil 
e o processo de simplificação 
e integração para execução da 
política, que “a lei despertou 
muito interesse, muita gente 
aqui na Marcha de Prefeitos e 
Prefeitas me procurando para 

ter acesso ao texto, também 
querem a cartilha que tem um 
manual de uso da nova legisla-
ção”. Márcia Lucena lembrou 
que “nossa lei de gestão com-
partilhada foi inspirada no 
projeto de lei com o mesmo 
sentido para todo o Brasil de 

autoria do senador João Capi-
beribe, cidadãos organizados 
em grupos para acompanhar 
obras, e que está no Congresso 
aguardando votação. O Conde 
se antecipou e a interação com 
a população está realmente 
acontecendo”.

A prefeita Márcia Lucena: “O Conde se antecipou e a interação com a população está realmente acontecendo”

Foto: Ascom - Conde
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Norma inclui documentos de identificação e de veículos, por meio de convênios com órgãos públicos

O Supremo Tribunal 
Federal (STF) julgou cons-
titucional ontem a lei que 
permitiu aos cartórios de 
registro civil a oferta de ser-
viços remunerados como 
emissão de documentos de 
identificação e de veículos. 
Em geral, esse tipo de servi-
ço é prestado em cartórios 
em cidades pequenas. 

Pela decisão, os cartó-
rios precisam de autoriza-
ção do Conselho Nacional 
de Justiça (CNJ) e dos tribu-
nais de Justiça dos estados 
para oferecer novos servi-
ços. A atividade primária 
dos cartórios de registro 
civil é a emissão de Certi-
dões de Nascimento, de Ca-
samento e de óbito. 

A questão chegou ao 
Supremo por meio de uma 
ação do PRB, protocolada 

em 2017. No mesmo ano, 
uma medida provisória al-
terou a Lei de Registros Pú-
blicos para garantir que os 
cartórios do registro civil 
das pessoas naturais são 
considerados ofícios da ci-
dadania e podem prestar 
serviços remunerados, por 
meio de convênios com ór-
gãos públicos.

O partido sustentou que 
a norma deveria partir da ini-
ciativa do Poder Judiciário.

André Richter 
Da Agência Brasil

Supremo valida lei que permite 
emitir documentos em cartórios

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Contratação temporária

Sossego: admissão só 
através de certame

Durante a sessão or-
dinária de ontem, o Pleno 
do Tribunal de Justiça da 
Paraíba reconheceu, por 
unanimidade, a incons-
titucionalidade do artigo 
1º da Lei nº 031/1998 
do Município de Sossego, 
bem como, por arrasta-
mento, dos demais dis-
positivos, que autorizava 
a contratação temporária 
de professores para aten-
der às necessidades es-
senciais daquela munici-
palidade. A decisão, com 
efeitos ex nunc (a partir 
de agora), foi do desem-
bargador José Ricardo 
Porto. No pedido, o Mi-
nistério Público estadual 
alegou que a contratação 
de servidor público sem 
concurso, segundo as 
normas constitucionais, 
só pode ocorrer para su-
prir situação emergen-
cial fora do comum, im-
previsível e em caráter 
temporário, com prazo 
restrito à satisfação da 
necessidade do interesse 
coletivo. Aduziu, ainda, 
que a Lei Municipal elen-
ca hipótese de contrata-
ção temporária para área 
permanente, cujo preen-
chimento deve ocorrer 
por meio de certame.

No voto, o desem-

A Lei Municipal elenca 
hipótese de contratação 
temporária para área 

permanente, cujo 
preenchimento deve ser 

por meio de certame

bargador Ricardo Porto 
ressaltou que é de se reco-
nhecer a inconstituciona-
lidade do artigo 1º da re-
ferida Lei do Município de 
Sossego, pois colide com 
a Constituição Estadual, 
uma vez que institui con-
tratação temporária para 
o desempenho da função 
de professor, cuja necessi-
dade é permanente e deve 
ser preenchida por meio 
de concurso público.

“Pela leitura do arti-
go 1º da referida norma, 
constata-se que o legisla-
dor mirim elencou hipó-
tese de contratação sem 
concurso público, para 
área de atuação estatal 
(Educação) cuja neces-
sidade é permanente, e 
não temporária, devendo 
ser suprida através de 
concurso público”, disse 
o relator.

Mesmo não fazendo uma 
grande partida, a Juventus 
conseguiu arrancar um empa-
te com o Ajax por 1 a 1. O jogo 
de ida válido pelas quartas de 
final da Champions League 
foi realizado ontem na Johan 
Cruijff Arena, em Amsterdã, na 
Holanda. O duelo de volta será 
no Allianz Stadium, em Turim, 
na Itália, na próxima terça-feira 
(16/4), às 16h (de Brasília).

Com o resultado, a “Ve-
lha Senhora” joga por um em-

pate sem gols, que avançará 
à semifinal da Liga dos Cam-
peões. Em caso de igualdade 
em 2 a 2, por exemplo, a vaga 
ficará com o time holandês. 
Quem vencer, avança.

Antes de a bola rolar, tor-
cedores das duas equipes bri-
garam e causaram confusão 
nos arredores do estádio, que 
terminou com a prisão de cer-
ca de 120 pessoas.

Ajax e Juventus já foi fi-
nal da Champions League de 
1996, vencida pelos italianos 
nas penalidades.

Barça vence United
O Barcelona abriu gran-

de vantagem rumo à semifi-
nal da Uefa Champions Lea-
gue. A equipe visitou ontem 
o Manchester United no Old 
Trafford e, em um jogo bem 
parelho, venceu por 1 a 0, 
pela ida das quartas de final. 
Luke Shaw, contra, fez o gol 
da partida em uma jogada 
construída pelos catalães em 
mais de dois minutos.

O duelo de volta será na 
terça-feira, às 16h (de Bra-
sília), no Camp Nou. O time 

azul-grená poderá jogar por 
um empate, enquanto que os 
ingleses precisarão vencer 
por dois gols de diferença – 
ou por um, desde que balan-
cem as redes dos rivais ao 
menos duas vezes. 

No confronto de ontem, 
houve apenas três finalizações 
no alvo - todas dos espanhóis. 
Porém, foi a equipe da casa 
que concluiu mais vezes 
ao todo (10 a 6). Por outro 
lado, os visitantes foram do-
minantes na posse de bola: 
65,8% a 34,2%.

Com gols de CR7 e David Neres, Ajax 
e Juventus empatam pela Champions
Do ESPN.com.br

Imagine uma casa 
que, em vez de engraçada e 
nada confortável para o cli-
ma brasileiro, usa recursos 
renováveis e é “respirável”, 
sem a incidência de mofo, 
por exemplo? Isso é possível 
graças às técnicas construti-
vas sustentáveis, como terra 
crua (ou taipa) e bloco de ter-
ra comprimida (BTC). Essas 
e outras tecnologias serão te-
mas do primeiro workshop de 
técnicas de construções sus-
tentáveis em terra crua, que 
será realizado na ONG Casa 
dos Sonhos, em Santa Rita, a 
partir de amanhã, até o do-
mingo (14). O evento, promo-
vido pela ONG, tem apoio do 
Sebrae Paraíba, UFPB, IFPB, 
Crea-PB, CAU-PB, Sinduscon e 
Politécnico de Torino.

A bioarquiteta colom-
biana Lucia Garzon, es-
pecialista em arquitetura 
sustentável com materiais 
naturais, não convencionais, 
a exemplo de terra, bambu, 
pedra e madeira, vai minis-
trar as técnicas de taipa de 
mão (pau a pique), taipa de 
pilão e BTC durante o wor-
kshop. As inscrições podem 
ser feitas até hoje por meio 
do link https://docs.google.
com/forms/d/e/1FAIp-

QLScgtTCSgFNtChg9_N-
-PO6HWxzGcWY5BwII8t-
clYF2bySBSUmg/viewform. 
De acordo com a arquiteta 
e diretora da ONG Casa dos 
Sonhos, Patrícia Gigliola, es-
sas técnicas são importan-
tes porque, além de utilizar 
material extraído da própria 
natureza, o que garante zero 
desperdício, usa-se apenas 
5% de cimento na massa 
para a estabilidade do tijolo.

“A indústria da constru-
ção civil é uma das que mais 
polui. Sendo assim, as op-
ções alternativas de constru-
ção devem ser perseguidas 
sempre e a tecnologia de ter-
ra crua se adequa muito bem 
a isso por ser limpa e susten-
tável. Além disso, pode ser 
transferida para as comu-
nidades. Dentro da realida-
de paraibana, ainda temos 
muitas construções de terra 
crua, que é a taipa, mas feita 
de forma errada. Por isso, 
o workshop é importante 
para a transferência da tec-
nologia de forma correta, já 
que, sendo bem feita, dura 
a vida inteira. Na Colômbia, 
por exemplo, usa-se bastan-
te a taipa porque aguentam 
os abalos sísmicos da re-
gião”, afirmou Gigliola.

Arquiteta colombiana 
ministra workshop

A Polícia Militar resgatou 
duas crianças que estavam 
com a mãe, suspeita de trá-
fico de drogas, que foi presa 
embriagada na madrugada de 
ontem. A ação aconteceu de-
pois da PM receber denúncias 
de que as crianças estavam 
chorando há mais de três ho-
ras em sua casa, no município 
de Pombal.

Policiais da 3ª Compa-
nhia do 14º Batalhão ime 
diatamente atenderam a 
ocorrência, localizaram a re-

sidência, e nela estava uma 
menina de quatro anos de 
idade e um menino de dois, 
que choravam de fome. Se-
gundo o comandante da 
Companhia, tenente Sávio 
Cascudo, os policiais também 
encontraram a mãe, de 21 
anos, que estava embriaga-
da. “Ao fazer uma busca na 
residência, para a surpresa 
dos policiais, foi constatado 
que aquele local seria um 
ponto de venda de drogas. 
Encontramos e apreende-

mos porções e papelotes de 
substância semelhante à ma-
conha, cocaína, crack e duas 
balanças de precisão”, relatou 
o oficial.

A suspeita foi presa em 
flagrante e levada para a De-
legacia de Pombal. O Conse-
lho Tutelar foi acionado para 
acompanhar o caso. A mu-
lher, que já tem três irmãos 
presos, foi autuada por trá-
fico de drogas, abandono de 
incapaz, e está à disposição 
da Justiça.

Polícia resgata crianças e prende mãe 
suspeita de tráfico de drogas em Pombal

A ação aconteceu 
depois da Polícia Militar 

receber denúncias 
de que as crianças 

estavam chorando há 
mais de três horas em 
sua casa, no município 

de Pombal

O Centro Esportivo 
Paraibano (CSP) está rea-
lizando até amanhã um 
“peneirão” no Centro Uni-
versitário de João Pessoa 
(Unipê) com o intuito de 
selecionar novos atletas 
para formar o elenco que 
disputará o Campeonato 
Paraibano Sub-19.

Segundo o presidente 
do clube, Josivaldo Alves, 
até agora aproximadamen-
te 70 meninos entre 16 e 
17 anos já se inscreveram. 
Por dia são avaliados cerca 
de 10 a 20 atletas e os que 
se destacam são escolhidos 
para próxima fase, que será 
realizada na semana se-
guinte, onde os 10 melho-
res selecionados passarão 
por uma avaliação mais 
criteriosa.

Com o grande número 
de inscrições, a comissão 
técnica faz uma triagem e 
chama aqueles jogadores 
que estão mais aptos a par-
ticipar dos testes. “A nossa 
ideia é ir fazendo uma pe-
neira descente onde a gen-
te possa verdadeiramente 
avaliar aqueles que têm 
chance de serem jogado-
res de futebol profissional”, 
disse o presidente do CSP.

CSP realiza 
“peneirão” 
no Unipê 
até amanhã
Kássia Paz
Especial para A União

Cartórios precisam de autorização do Conselho Nacional de Justiça e dos Tribunais de Justiça dos estados para oferecer novos serviços

Foto: Marcello Casal Jr./Agência Brasil



Além de lixo e mato, outra reclamação de quem utiliza a área de lazer é a situação dos alambrados

Foto: Edson Matos

Faixas em trecho da Avenida Hilton Souto Maior estão apagadas há mais de seis meses, segundo os moradores

Fotos: Edson Matos
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Vacina contra gripe
A 21a Campanha Nacional de Vacinação contra a Influenza 
teve início ontem. Na Paraíba, a meta é vacinar 1,1 milhão 
de pessoas até o fim da ação, no dia 31 de maio. Página 7
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Pedestres reclamam que enfrentam dificuldades ao atravessar ruas movimentadas em bairros de João Pessoa

Pessoenses correm riscos com 
faixas de pedestres apagadas

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

A manutenção de faixa 
de pedestres e sinalização 
de trânsito é importante 
porque garante à popula-
ção uma maior segurança ao 
fazer a travessia. No entan-
to, existem bairros de João 
Pessoa onde as faixas estão 
praticamente apagadas pelo 
desgaste do asfalto, chuvas 
e ação do tempo. Morado-
res do bairro José Américo 
reclamam do mal estado de 
conservação das faixas de 

pedestres da Avenida Hil-
ton Souto Maior, mais pre-
cisamente em frente ao Bem 
Mais Supermercado, que se-
gundo eles estão apagadas 
há mais de seis meses.

O Código Brasileiro de 
Trânsito é claro e diz que a 
sinalização deve ser visível 
e legível tanto de dia quan-
to à noite. No entanto, os 
pedestres enfrentam difi-
culdades ao atravessar ruas 
movimentadas mesmo que 
sinalizadas, como é o caso 
da principal de Mangabei-
ra, a Avenida Josefa Taveira, 

devido à falta de educação 
dos motoristas, entretanto, 
eles alegam que os pedes-
tres não sinalizam com as 
mãos ao fazer a travessia e 
os motoristas acabam não 
tendo tempo de reduzir a 
velocidade.

Outro problema relata-
do por comerciantes é que a 
faixa de pedestre em frente 
a Alberto Barberia, no José 
Américo, enfrenta também 
um problema de acessibili-
dade, pois o local não possui 
rampa de acesso para defi-
cientes. “Muitos cadeirantes 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

A Semob-JP realiza 
manutenção na faixa de pedestre a 

cada seis meses mas, dessa vez, essa 
faixa está apagada há uns 20 dias. 
Sou dono dessa barbearia em frente 

e já presenciei vários acidentes. A 
minha câmera de segurança 
registrou três acidentes, ano 
passado, envolvendo moto e 

pedestre. Nesse ano observei apenas 
acidente automobilístico 

Moro aqui há 13 anos. Sou idoso 
e tenho dificuldade de me locomover 

com agilidade, então, a faixa de 
pedestre é a segurança que temos para 

atravessar a rua. Se as faixas estão 
apagadas prejudicam tanto os 

pedestres quanto os motoristas que 
não reduzem a velocidade. Peço que a 

Semob-JP venha realizar a 
manutenção porque o risco maior de 
perder a vida é do pedestre 

Há uns dois meses vinha voltando 
do Bem Mais Supermercado e estava 

atravessando na faixa de pedestre, cheia 
de compras. Eu ia desequilibrando porque 
um motoqueiro vinha em alta velocidade 

fazendo zigue zague. Nesse trecho já 
ocorreu vários acidentes entre moto e 
carro por causa da imprudência dos 
condutores. Se a faixa estiver mal 

sinalizada, nós pedestres 
corremos mais riscos 

Robson Arruda 
Aposentado

Alberto Nascimento 
Empresário

Angélica Almeida 
Dona de casa

vão para o posto médico per-
to e precisam de ajuda para 
atravessar o meio-fio. Sem-
pre que vemos procuramos 
ajudar, mas a Prefeitura de 
João Pessoa precisa resolver 
esse problema para facilitar a 
mobilidade dessas pessoas”, 
enfatizou José Barboza. 

Semob-JP
De acordo com a Superin-

tendência Executiva de Mobi-
lidade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP), todos os dias são 
realizadas manutenções e re-
vitalizações na sinalização ho-
rizontal (faixas de pedestres, 
lombadas, linhas de marcação, 

entre outros). Em dias de chu-
va, no entanto, a manutenção 
precisa ser interrompida.

Sobre o trecho citado da 
Avenida Hilton Souto Maior, a 
Semob-JP informou que a revi-
talização das faixas de pedes-
tres está na programação de 
pinturas para o mês de abril.

Falta de manutenção

Moradores dos Ipês solicitam 
reparos na Praça Neuza Agra

Lixo e muito mato. 
Esse é o cenário da Pra-
ça Neuza Agra, no Bairro 
dos Ipês, inaugurada pela 
Prefeitura de João Pes-
soa em 2009, na gestão 
do então prefeito Ricardo 
Coutinho. No dia 12 de 
março deste ano, A União 
fez matéria relatando re-
clamações de internautas 
nas redes sociais, a exem-
plo de Josemar Duarte 
que, através do Twitter, 
solicitava a retirada ur-
gente e troca dos alam-
brados da praça, que es-
tavam danificados.

Segundo a assesso-
ria de Comunicação da 

Secretaria de Desenvolvi-
mento e Controle Urbano 
(Sedurb), os serviços de 
manutenção dos alam-
brados estão previstos 
para acontecer dentro de 
15 dias. De fato, os alam-
brados foram amarrados, 
porém, os canos princi-
pais continuam enferru-
jados; além disso, o mato 
e o lixo tomam conta do 
espaço, que é local de la-
zer para população local.

“Nós costumamos 
bater uma peladinha na 
praça nos finais de sema-
na e as crianças também 
aproveitam o espaço para 
brincar, porém, a limpe-
za do mato e do lixo não 
vem sendo realizada pela 
Prefeitura Municipal”, ex-

plicou o morador Antônio 
Dias. Conforme a Sedurb, 
a manutenção das praças 
da capital é feita de modo 
programado e constante, e 
o grande problema ocorre 
por conta do vandalismo 
da própria população. 

Quanto à retirada do 
lixo do local, a assesso-
ria disse que a responsa-
bilidade é da Emlur. No 
entanto, a assessoria da 
Emlur disse que faz esse 
trabalho quando casa com 
a limpeza do bairro, mas 
que a responsabilidade é 
da Sedurb. Solicitação so-
bre os problemas, conser-
vação e manutenção dos 
equipamentos pode ser 
feita através do número 
3218-9000. 



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de abril de 2019

Prisão aconteceu durante operação deflagrada pela Polícia Federal, que objetiva desarticular organização criminosa 
Quatro mandados de 

busca e um mandado de 
prisão foram cumpridos 
ontem na Paraíba dentro 
da Operação Feudo, defla-
grada pela Polícia Federal. 
O preso foi o empresário 
da construção civil  George 
Ramalho Barbosa. Ele foi 
abordado pelos agentes em 
seu apartamento, localiza-
do no bairro de Tambaú, e 
encaminhado para a sede 
da PF, em Cabedelo.

A operação tem o ob-
jetivo de desarticular or-
ganização criminosa que 
desviava recursos públi-
cos a partir de fraude em 
processo licitatório envol-
vendo recursos direciona-
dos à obra de saneamento 
básico no município de 
Ministro Andreazza, de 
Rondônia (RO). O trabalho 
conta com a participação 
de servidores da Contro-
ladoria-Geral da União 
(CGU), visando robustecer 
os dados coletados.

As investigações tive-
ram início em 2015, com 
a finalidade de apurar su-
posta prática de fraude em 

licitação, corrupção ativa e 
passiva, entre outros, ten-
do em vista notícia-crime 
de suposta fraude no ca-
ráter competitivo do pro-
cesso licitatório das obras 
de implantação de sanea-
mento básico no município 
supramencionado, o que 
foi confirmado no decorrer 
das investigações.

O valor da licitação 
vencida pela empresa para 
execução do saneamento 
básico foi de R$ 18 milhões 
e até a presente data foram 
executados aproximada-
mente 65% dos serviços, 
porém já foram identifica-
dos aproximadamente R$ 3 
milhões em prejuízos. 

A operação Feudo con-
siste no cumprimento de 
16 mandados de busca e 
apreensão, cinco manda-
dos de prisão preventiva e 
quatro mandados de pri-
são temporária nos muni-
cípios de Cacoal, Ministro 
Andreazza e Santa Luzia, 
no Estado de Rondônia, e 
em João Pessoa, no Estado 
da Paraíba, bem como a 
apreensão de bens.

Empresário acusado de fraude 
em licitações é preso na capital

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar
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PRF registra aumento de 21% de 
mortes em acidentes com motos

O número de aciden-
tes envolvendo motocicle-
tas nas rodovias federais 
tem preocupado a Polícia 
Rodoviária Federal (PRF). 
Os dados do primeiro tri-
mestre de 2019 apontam 
para um aumento de 46% 
no número de feridos 
graves e 21% a mais de 
mortes. Esses dados refe-
rem-se apenas a acidentes 
envolvendo motocicletas 
no Estado da Paraíba nos 
três primeiros meses des-
te ano, comparados com 
o mesmo período do ano 
anterior.

Nos três primeiros 
meses deste ano foram 
registrados 389 acidentes 
de trânsito nas rodovias 
federais da Paraíba. Deste 
total, 48,84% envolveram 
motocicletas, o que repre-
senta 190 acidentes, ge-
rando 135 pessoas feridas 
com gravidade e 23 óbi-
tos. No primeiro trimestre 
deste ano, 35 pessoas per-
deram a vida em acidentes 
de trânsito nas rodovias, 
sendo que 65,71% eram 
motociclistas ou passagei-
ros de motos.

Em 2018 foram regis-
trados 699 acidentes en-
volvendo motos, sendo que 
585 pessoas tiveram feri-
mentos leves com apenas 
escoriações, 282 com feri-
mentos graves e 65 mor-
reram no local do acidente. 
Os acidentes envolvendo 
motocicletas causam se-
quelas graves e muitas 
vezes permanentes. O nú-
mero de leitos de hospitais 
ocupados por vítimas de 
acidentes de trânsito tam-

Dois homens suspei-
tos de estuprar as pró-
prias filhas foram presos, 
na tarde de terça-feira (9), 
pela Polícia Civil da cida-
de de Campina Grande. 
Os trabalhos foram reali-
zados pela equipe da De-
legacia de Repressão aos 
Crimes Contra a Infância e 
a Juventude. Os acusados, 
de 42 e 58 anos foram pre-
sos por ordens judiciais. 

De acordo com infor-
mações do delegado Pedro 
Ivo Bezerra, os dois prati-
caram os crimes por diver-
sas vezes. Um deles teve a 
prisão decretada por rei-
teradas ações de estupro 
em desfavor da vítima 
que, à época do crime, es-
tava com 14 anos de idade. 
“O crime era praticado em 
residência localizada no 
bairro da Catingueira, em 
Campina Grande”, infor-
mou o delegado.  

O outro preso também 
praticou o delito por mais 
de uma vez. “A prisão dele 
foi decorrente do crime de 
estupro praticado contra a 
própria filha, de sete anos 
de idade, em ações conti-
nuadas e reiteradas”, des-
tacou o delegado. 

“A Delegacia de Re-
pressão aos Crimes Contra 
a Infância vem atuando no 
combate e na repressão a 

esses crimes graves, mui-
tas vezes praticados no 
próprio ambiente fami-
liar”, completou. 

Tráfico em Areia
A Polícia Civil também 

prendeu em flagrante, na 
tarde de terça-feira (9), 
um agricultor suspeito 
de tráfico de drogas. José 
Marcelino Filho foi abor-
dado por volta das 15h 
por investigadores da de-
legacia do município de 
Areia. 

Segundo o delegado 
Gilson Teles, na casa do 
suspeito foram encontra-
dos mais de 4kg de entor-
pecentes e um revólver 
calibre 38 com três mu-
nições. Marcelino foi au-
tuado em flagrante e en-
caminhado para a Cadeia 
Pública da cidade, onde 
permanecerá à disposição 
da Justiça.

Homens são detidos  
por estuprar as filhas

Foto: Assessoria/PRF

Número de acidentes envolvendo motos foi de 190, gerando 135 pessoas feridas e 23 mortes na Paraíba 

bém preocupa o sistema de 
saúde pública.

O perfil das vítimas 
de acidentes de trânsito 
envolvendo motocicletas 
nas rodovias federais do 
Estado são de homens, 
na faixa etária de 20 a 39 
anos. Do total de vítimas 
graves em decorrência de 
acidentes de trânsito com 
motocicletas, 215 eram 
homens, o que representa 
76,24%. Quando os dados 
são referentes às vítimas 
fatais, esse percentual é 
ainda maior. O número de 
homens mortos em aci-
dentes de trânsito com 
motocicletas foi de 92%, o 
que significa 60 óbitos do 
total de 65 vítimas fatais.

De acordo com a Or-
ganização Pan-Americana 
da Saúde (OPAS), agência 
de saúde da Organização 
das Nações Unidas (ONU), 
a má condução de veícu-
los motorizados de duas 
rodas resulta em 286 mil 
mortes por ano em todo 
o mundo. O relatório glo-
bal apresenta indicadores 
que evidenciam os óbitos 
resultados de acidentes no 
trânsito como sendo a oi-
tava maior causa de morte 
no mundo. Dados do Mi-
nistério da Saúde revelam, 
também, que o Brasil gas-
ta por ano mais de R$ 50 
bilhões em decorrência de 
acidentes de trânsito.

A PRF está intensi-

ficando a fiscalização de 
motociclistas para verifi-
car as condições do veí-
culo e dos condutores. 
Porém, observa-se que 
muitos condutores não 
são habilitados e que mui-
tos veículos não possuem 
condições de trafegar com 
segurança, sendo recolhi-
dos para os pátios. Apesar 
da fiscalização, é funda-
mental uma mudança de 
atitude do motociclista, 
respeitando as normas 
de circulação, tais como 
ultrapassagens seguras, 
velocidade compatível, 
uso de equipamentos de 
segurança e possuir habi-
litação para condução de 
motocicletas.

PM prende trio suspeito de tentativa de homicídio em Patos
Em cerca de duas ho-

ras, a Polícia Militar locali-
zou três suspeitos de uma 
tentativa de homicídio, que 
ocorreu na tarde de terça-
feira (9) na cidade de Pa-
tos, Sertão do Estado. Os 

suspeitos foram encontra-
dos após atirarem contra 
um homem de 20 anos de 
idade, que foi atingido, mas 
não corre risco de morte.

Entre os suspeitos lo-
calizados pelos policiais 

do 3º Batalhão estava 
um adulto, interceptado 
ainda no Centro da cida-
de, nas proximidades da 
região onde aconteceu o 
crime. “A partir dessa pri-
meira prisão e da ação de 

diversas viaturas que vie-
ram em apoio, consegui-
mos localizar, no bairro do 
Monte Castelo, dois me-
nores, suspeitos de darem 
suporte a esse primeiro 
detido”, explicou o major 

José Silva Filho, subco-
mandante do 3º BPM.

Segundo informações 
preliminares, o adulto 
detido já tinha passagem 
pela polícia e teria uma 
rixa com a vítima. A arma 

do crime ainda não foi en-
contrada. O trio, que já foi 
reconhecido pela vítima, 
foi encaminhado a Delega-
cia de Homicídio da cida-
de para os procedimentos 
cabíveis.

Polícia descobre mandado de prisão 
durante depoimento sobre outro crime

Um homem foi preso na 
manhã de quarta-feira (10) 
quando passava informações 
à polícia sobre um homicí-
dio. O fato ocorreu no bairro 
das Malvinas, em Campina 
Grande. Waltamberg da Sil-
va, 35 anos, conhecido como 
"Bega", foi preso por policiais 
da Delegacia de Homicídios 
de Campina Grande. Segundo 
a delegada Suelane Guima-
rães, ele estava sendo pre-
sente em uma cena de crime 

e era ouvido pelos investiga-
dores quando foi descoberto 
um mandado de prisão expe-
dido contra ele.

O preso era companhei-
ro homoafetivo de Marcos 
Antônio Araújo, mais co-
nhecido como "Marquesa", 
morto a tiros quinta-feira, 
em Campina Grande. Aos 
policiais, Watamberg con-
tou que estava em casa com 
Marcos, quando o local foi 
invadido por criminosos que 

dispararam contra Marcos. 
Ao ter seus dados pes-

soais consultados, os poli-
ciais descobriram que Wa-
tamberg responde processo 
por crime de roubo e teve 
mandado de prisão preven-
tiva decretado. A ordem ju-
dicial foi expedida pela Co-
marca de João Pessoa. 

"A prisão não se deu 
pelo homicídio e sim por 
mandado de prisão decor-
rente de processo de roubo. 

Com relação ao homicídio 
ocorrido, as investigações 
estão em andamento. Já te-
mos informações que a ví-
tima era suspeita de vários 
furtos e possuía muitos ini-
migos por conta disso, sendo 
até oferecida uma recom-
pensa para quem matá-la" , 
afirmou a delegada. O preso 
foi encaminhado à carcera-
gem da Central de Polícia e 
será apresentado ao juiz em 
audiência de custódia.

Os acusados, de 42 
e 58 anos de idade, 
foram presos pela 
Polícia Civil, por 

ordem judicial, em 
Campina Grande 
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Na Paraíba, a meta é imunizar 1,1 milhão de pessoas, priorizando gestantes e crianças entre 6 meses e 6 anos

A campanha de vacina-
ção contra a gripe influenza 
teve início ontem em toda a 
Paraíba. A meta para o Es-
tado é vacinar pelo menos 
1,1 milhão de pessoas até 
o fim da 21ª Campanha Na-
cional de Vacinação contra a 
Influenza. De acordo com o 
Ministério da Saúde, as ges-
tantes e crianças entre seis 
meses e seis anos de ida-
de serão priorizadas até 18 
de abril, pois estes grupos 
são os mais vulneráveis às 
complicações causadas pela 
doença. Os estados recebe-
ram 63,7 milhões de doses 
da vacina do ministério e no 
dia 4 de maio de 2019 será o 
Dia D de Mobilização Nacio-
nal. O encerramento da ação 
está previsto para o dia 31 de 
maio deste ano. 

A técnica do Núcleo de 
Imunizações da Secretaria 
de Estado da Saúde, Márcia 
Mayara, informou que a Pa-
raíba vai receber as doses 
em cinco remessas, totali-
zando 1.278.300 doses. A 
primeira remessa já foi rece-
bida e 363.866 doses foram 
repassadas aos municípios. 
Ela esclareceu que este nú-
mero corresponde a 100% 
do público-alvo de crianças 
e gestantes que vai abrir a 
campanha. O Estado con-
ta com aproximadamente, 
900 salas de vacina e 1.523 
pontos de vacinação para a 
campanha contra influenza. 
Ao todo, 7.338 profissionais 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Começa a campanha nacional 
de vacinação contra a gripe
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estão envolvidos na ação.
Os pais das crianças, as 

gestantes e puérperas preci-
sam levar apenas o cartão de 
vacinação para os postos da 
cidade. O Centro Municipal 
de Imunizações, que funciona 
no Lactário da Torre, em João 
Pessoa, teve um pequeno mo-
vimento de pessoas duran-
te o primeiro dia.  Por isso, 
Leony Martins e Iana Lima 
levaram o filho Rafael, de 

um ano de idade e, inclusive, 
aproveitaram a ocasião para 
atualizar o cartão de vacina-
ção da criança, com outras 
imunizações básicas para a 
saúde nesta faixa etária. Eles 
destacaram que diante da ro-
tina de trabalho, é importan-
te que os responsáveis utili-
zem o tempo disponível para 
cuidar das vacinas dos filhos, 
principalmente nos primei-
ros anos de vida. 

"Não tinha nada progra-
mado para virmos hoje, por 
conta dos meus horários de 
trabalho. Mas, hoje eu esta-
va de folga e resolvemos tra-
zer o nosso filho. Ainda bem 
que coincidiu com o primeiro 
dia e foi bom que resolvemos 
isso logo, aproveitando o 
nosso tempo disponível", ex-
plicou o pai. "Este momento 
também é muito importan-
te para proteger a criança, 

assim como para as outras 
vacinas que ele já tomou até 
agora, principalmente diante 
das várias doenças que apa-
recem", acrescentou Iana. 

Na edição de 2019, serão 
vacinadas as pessoas com 60 
anos de idade ou mais, crian-
ças de seis meses até cinco 
anos, 11 meses e 29 dias, ges-
tantes, puérperas (até 45 dias 
após o parto), trabalhadores 
da saúde, professores, povos 

indígenas, portadores de 
doenças crônicas não trans-
missíveis e outras condições 
clínicas especiais, adolescen-
tes e jovens de 12 a 21 anos 
de idade sob medidas socioe-
ducativas, a população priva-
da de liberdade e os funcio-
nários do sistema prisional. 
Além disso, durante todo o 
prazo estipulado também irá 
acontecer a atualização da 
Caderneta de Vacinação de 
acordo com a situação vaci-
nal da pessoa.

O Ministério da Saúde, 
através do Programa Nacio-
nal de Imunizações (PNI) 
realiza a ação em todo o Bra-
sil com o objetivo de imuni-
zar cerca de 60 milhões de 
pessoas e alcançar a meta 
de vacinar pelo menos 90% 
dos grupos elegíveis para a 
vacinação entre os dias 10 
de abril e 31 de maio. O mi-
nistro da Saúde, Luiz Henri-
que Mandetta, participou do 
lançamento oficial da cam-
panha em Porto Alegre (RS).  
“Nós precisamos entender 
que a vacina é um direito 
das crianças e um dever dos 
seus responsáveis, que so-
mos todos nós, pais, mães, 
avós, tias, professores e pro-
fissionais de saúde.  Não po-
demos deixar de perguntar 
se uma criança está com o 
Calendário de Vacinação em 
dia. Em alguns lugares do 
país, é exigido que a Cader-
neta de Vacinação esteja em 
dia para que seja confirma-
da a matrícula da criança e 
do adolescente”, esclareceu 
o ministro da Saúde.

Iana Lima levou o filho Rafael para o posto de vacinação no primeiro dia da campanha, aproveitando para atualizar o cartão de vacinação da criança 

Ação é realizada em dois períodos 
A campanha de vaci-

nação contra a gripe deste 
ano será realizada em dois 
períodos: entre os dias 10 e 
19 de abril ocorrerá a vaci-
nação contra influenza, em 
todo o país, de crianças de 
seis meses até cinco anos, 11 
meses e 29 dias, gestantes e 
puérperas. A partir do dia 
22 de abril até a 31 de maio 
a vacinação se estenderá 
aos trabalhadores de saúde; 
povos indígenas; puérperas 
(mulheres até 45 após o par-
to); idosos (a partir dos 60 

anos); professores, pessoas 
portadoras de doenças crô-
nicas e outras categorias de 
risco clínico, população pri-
vada de liberdade, incluindo 
adolescentes e jovens de 12 
a 21 anos sob medida so-
cioeducativa, e funcionários 
do sistema prisional, além 
das gestantes e crianças de 
seis meses a menores de 
seis anos (5 anos, 11 meses 
e 29 dias).

A faixa etária do públi-
co infantil foi ampliada para 
até menores de seis anos, in-

cluindo 2,8 milhões de crian-
ças na campanha.A escolha 
dos grupos que receberão 
a vacina segue a recomen-
dação da Organização Mun-
dial de Saúde (OMS) além 
de se basear em estudos 
epidemiológicos e no com-
portamento das infecções 
respiratórias, que têm como 
principal agente os vírus da 
gripe. Com isso, as popula-
ções com maior chance de 
complicações e óbitos por 
Síndrome Respiratória Agu-
da Grave são priorizadas.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom Luiz 
Gonzaga Fernandes, em 
Campina Grande, promove 
amanhã, às 9h, o Seminá-
rio Humanização em Am-
biente Hospitalar. O evento 
será realizado no auditório 
da unidade de saúde e terá 
como ministrante o enfer-
meiro Alan Dionizio.

A iniciativa é voltada 
para os estudantes e profis-
sionais da área de saúde. De 
acordo com o coordenador 
do setor de psicologia, Moisés 
de Lima, o evento tem o obje-
tivo de trabalhar as questões 

voltadas para o atendimento 
qualificado, voltado para o 
usuário do Sistema Único de 
saúde (SUS).

“Desse modo, entende-
mos que as políticas públi-
cas de saúde dizem respeito 
à transformação dos mode-
los de atenção e de gestão 
nos serviços e sistemas, in-
dicando a necessária cons-
trução de novas relações en-
tre usuários e trabalhadores 
e para tal se faz necessário 
um processo estrutural no 
contexto da educação per-
manente em saúde, cujo 
Trauma já vem implemen-

tando”, destacou o psicólogo.
A humanização no am-

biente hospitalar é uma 
ação de grande relevância, 
pois abrange os profissio-
nais que compõem a equi-
pe multidisciplinar, bem 
como os pacientes que re-
cebem o atendimento.

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Dom 
Luiz Gonzaga Fernandes 
de Campina Grande é re-
ferência em trauma para 
203 municípios da Paraíba, 
além de alguns municípios 
do Rio Grande do Norte, 
Pernambuco e Ceará.

Humanização em ambiente 
hospitalar é tema de evento

Rede Cuidar

Projeto amplia tratamento 
de crianças com microcefalia

Edson David tem três 
anos. Ele é uma das 24 
crianças com microcefalia 
do projeto que a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES) 
participa, por meio da Rede 
Cuidar, junto com vários de-
partamentos da UFPB (Fi-
sioterapia, Biotecnologia, 
Centro de Ciências Médicas, 
Fonoaudiologia, Psicolo-
gia); Instituto de Neuro-
ciências do RN; Colégio de 
Londres e a Universidade 
de Nova Iorque. O objetivo 
é ampliar o tratamento das 
crianças por meio de várias 
avaliações e, em seguida, 
com o estímulo elétrico, 
melhorar as convulsões e, 
consequentemente, a qua-
lidade de vida da criança e 
dos familiares. 

“Será um método ino-
vador para estimular o 
cérebro das crianças: uma 
corrente elétrica de baixa 
intensidade e segura para 
diminuir as convulsões e 
incentivar o desenvolvi-
mento motor. Será um tra-
balho primeiro lugar no 
mundo”, explicou Suellen 
Andrade, do Programa de 
Neurociência Cognitiva e 
Comportamento da UFPB. 

O uso da corrente co-

meça a ser implantado nes-
te mês de abril. Antes disso, 
as equipes envolvidas rea-
lizam uma série de avalia-
ções. O trabalho está em 
fase inicial e ocorre todas 
as terças-feiras, no prédio 
da pós-graduação de Fisio-
terapia, da UFPB, na capital. 

“A Rede Cuidar conhe-
ce estas crianças desde 
que nasceram. De lá pra cá, 
vem acompanhando por 
meio de telemedicina ou 
em encontros individuais e 
coletivos. É um trabalho de 
acompanhamento pediátri-
co e multiprofissional”, dis-
se a coordenadora da Rede, 

Juliana Soares. Ela explicou 
ainda como funciona a Rede 
Cuidar. “Ela cuida e articu-
la as linhas de cuidado e o 
tratamento adequado para 
melhoria da qualidade de 
vida das crianças e familia-
res”, resumiu. 

A dona de casa Edivâ-
nia Maria acompanhou o 
filho Edson David durante 
os exames e ficou otimista. 
“Estou achando este traba-
lho muito interessante por-
que é mais uma possibilida-
de de melhora, tanto para o 
meu filho, quanto para os 
outros que também têm mi-
crocefalia”, observou.

Foto: Ricardo Puppe

Objetivo é melhorar a qualidade de vida da criança e dos familiares
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Turismo paraibano foi um dos temas levados pela vice-governadora Lígia Feliciano à Embaixada de Singapura
A vice-governadora Lí-

gia Feliciano esteve ontem na 
Embaixada de Singapura, em 
Brasília, para apresentar o 
Destino Paraíba, estreitar re-
lações comerciais e atrair in-
vestimentos de empresários 
asiáticos para o Estado. Ela se 
reuniu com o chefe da Missão 
de Negócios, Desmond NG. 

“Na reunião, apresentei 
o Destino Paraíba, o resultado 
de investimentos do Governo 
do Estado em turismo, infraes-
trutura, mobilidade urbana, 
recursos hídricos e segurança 
pública. Também discutimos 
parcerias para compra dos 
produtos paraibanos e atra-
ção de investimentos de Sin-
gapura para o nosso Estado”, 
ressaltou a vice-governadora, 
acrescentado que Singapura 
tem uma população de 5,6 mi-
lhões de habitantes e um Pro-
duto Interno Bruto (PIB) de 
US$ 300 bilhões. 

Tailândia 
Na terça-feira (9), Lígia 

Feliciano, acompanhada do 
deputado federal Damião 
Feliciano, se reuniu com o 
embaixador da Tailândia no 
Brasil, Surasak Suparat, di-
plomatas e chefe de Negó-
cios para avançar nas parce-
rias comerciais. Em março, 
o embaixador se reuniu com 
o governador João Azevêdo 
e a vice-governadora Lígia 
Feliciano, no Palácio da Re-
denção, e depois participou, 
na sede da Federação das In-
dústrias do Estado da Paraíba 
(Fiep), do Seminário Negó-
cios Brasil/Tailândia. 

No Distrito Federal, Lígia 
ainda se reuniu com prefeitos 
paraibanos que participam 
da Marcha a Brasília em De-
fesa dos Municípios. Na oca-
sião, ela manifestou apoio às 

reivindicações dos gestores, 
a exemplo do aumento do 
Fundo de Participação dos 
Municípios (FPM) e o pacto 
federativo. 

100 dias de governo  
A vice-governadora fez 

um balanço positivo dos 100 
dias de governo e destaca que 
o modelo de administração 
tem feito a diferença na vida 
das paraibanas e dos paraiba-
nos. “São 100 dias de muito 
trabalho e dedicação minha e 
do governador João Azevêdo. 
Foram 100 dias com muitas 
ações, mais de meio bilhão 
de reais investidos”, assinalou 
Lígia Feliciano. 

No período, ela destacou 
os investimentos na segurança, 
a redução de 24% dos registros 
de homicídios. “Não esquece-
mos da educação, expandimos 
o Programa Gira Mundo e o Se 
Liga no Enem. Trouxemos mais 
oportunidades de desenvolvi-
mento como a assinatura do 
Protocolo de Intenções para 
o novo estaleiro em Lucena 
e a liberação de créditos do 
Programa Empreender. Estas 
são só algumas das ações, em 
apenas 100 dias. A Paraíba, 
em quatro anos, será um Es-
tado ainda melhor”, enfatizou 
a vice-governadora.

Atração de investimentos para 
Paraíba é discutida em Brasília

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: Secom-PB

Lígia Feliciano se reuniu com o chefe da Missão de Negócios, Desmond NG, com o objetivo de atrair investimentos de empresários asiáticos para o Estado

Na reunião, foi 
apresentado o resultado de 
investimentos do Governo 

do Estado em turismo, 
infraestrutura, mobilidade 
urbana, recursos hídricos e 

segurança pública 

A partir de hoje

Ladeiras da barreira do Altiplano 
passam a funcionar em mão dupla

As duas ladeiras que 
interligam a Avenida João 
Cirilo, no Altiplano e a Rua 
Edvaldo Bezerra Cavalcan-
te Pinho, no Cabo Branco, 
passarão a funcionar em 
mão dupla a partir de hoje. 

A mudança será acompa-
nhada por agentes de mo-
bilidade, que vão orientar 
os condutores e organizar o 
tráfego nos primeiros dias.

Com a mudança, a Su-
perintendência de Mobili-

dade Urbana de João Pessoa 
(Semob-JP) espera dividir o 
fluxo de veículos que aces-
sam a Avenida João Cirilo 
a partir do Cabo Branco na 
volta pra casa. “A subida dá 
de encontro com um girador 

e isso causava congestio-
namentos no final do dia. A 
partir de agora, os condu-
tores terão duas opções de 
acesso”, explicou o superin-
tendente-adjunto da Semob, 
Wallace Massini.

Entulho em rua do Castelo Branco 
provocou revolta dos moradores

Equipes da Defesa Civil 
e da Autarquia Especial de 
Limpeza Urbana (Emlur) co-
meçaram a retirar ontem os 
entulhos que estavam há dois 
dias atrapalhando o trânsito 
na ladeira que divide os bair-
ros Castelo Branco e Mira-
mar. Segundo explicações da 
assessoria de Comunicação 
da Emlur, os entulhos, que es-
tavam dificultando inclusive 
a passagem de pedestres no 
local, foram fruto de um tra-
balho de desassoreamento do 
Rio Jaguaribe. 

A colocação do material 
na via provocou revolta en-
tre os moradores do Castelo 
Branco. A ladeira é percurso 
de várias linhas de coletivos e 
milhares de veículos trafegam 
pelo local, diariamente. Com 
uma das vias praticamente 
tomada pelo material retira-
do do rio, a ladeira ficou ainda 
mais perigosa para motoristas 
e pedestres, principalmente.

O aposentado José Val-
demar disse que esse tipo 
de serviço deve ser feito de 
forma mais responsável e efi-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Foto: Evandro Pereira

ciente. “À medida que fosse 
tirado o entulho do rio, uma 
caçamba da Emlur já deve-
ria estar no local para evitar 
que o lixo fosse jogado direta-
mente na avenida, colocando 
em risco a vida de pedestres”, 
observou o morador do Cas-
telo Branco. 

Segundo informações 
da Defesa Civil, nessas ações 
integradas de limpeza nem 
sempre há uma caçamba dis-
ponível para que o lixo seja 
levado durante o ato de lim-
peza. Ainda de acordo com a 
Defesa Civil, essas ações são 

constantes e incluem desas-
soreamento de rios, capina-
ção, roçagem, remoção de 
entulhos, demolição de re-
sidências em áreas de risco, 
poda de árvores, limpeza de 
canaletas, loneamento de bar-
reiras, desobstrução e recu-
peração de galerias pluviais. 

Mesmo sabendo que 
essas ações buscam evitar 
alagamentos em períodos 
chuvosos, os moradores do 
bairro são a favor de que o 
trabalho seja feito com profis-
sionalismo sem prejudicar o 
trânsito ou os pedestres. “Afi-

nal, o entulho retirado do Rio 
Jaguaribe ficou praticamen-
te dois dias atrapalhando o 
trânsito na ladeira”, afirmou 
José Valdemar.

Durante o trabalho de 
limpeza, foram recolhidas 
duas cargas de entulhos em 
um caminhão-caçamba com 
a ajuda de um trator. A as-
sessoria da Emlur informou 
também que o recolhimento 
de entulho e lixo é de suma 
importância, uma vez que 
ajuda a desobstruir galerias 
pluviais, evitando alagamen-
tos durante as fortes chuvas.

Material que atrapalhava o trânsito na ladeira entre Castelo Branco e Miramar começou a ser retirado ontem 
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Bravo!!!
Programação de 10 anos do espaço Mundo terá show em 
homenagem póstuma a Bravo (foto). No palco, a partir 
das 20h, Orijah, Kill he Boss e Falange.   Página 11
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Apresentação da OSPB será na Funesc, às 20h30, e terá 
obras de Beethoven, Kalinnikov, Chabrier e Schubert 

Sob a batuta do 
maestro titular, 
Luiz Carlos Du-
rier, a Orques-
tra Sinfônica da 
Paraíba (OSPB) 
abre nesta quin-

ta-feira (11), a partir das 20h30, 
na Sala de Concertos Maestro 
José Siqueira da Fundação Espa-
ço Cultural (Funesc), localizada 
na cidade de João Pessoa, a tem-
porada oficial 2019 de apresen-
tações. Quatro obras integram 
o programa: ‘As Criaturas de 
Prometeu’, do compositor ale-
mão Ludwig van Beethoven; ‘In-
termezzo nº 2’, do russo Vasily 
Kalinnikov; ‘Suíte pastoral’, do 
francês Emmanuel Chabrier, e a 
‘Sinfonia nº 6 em Dó maior’, do 
austríaco Franz Schubert. Valor 
do ingresso: R$ 2. “O repertório 
será muito leve e agradável. São 
músicas ligeiras, para aprecia-
ção e diversão do público”, an-
tecipou para o jornal A União o 
regente. Ele disse que, ao longo 
do ano, a orquestra também 
realizará, por meio do projeto 
OSPB nos Bairros, vários con-
certos na capital e pelo interior 
do Estado, e a agenda ainda vai 
incluir homenagem - em clima 

de tributo - ao cantor e com-
positor paraibano Jackson do 
Pandeiro, cujo intuito é marcar 
o centenário de nascimento do 
artista, natural do Município de 
Alagoa Grande e considerado o 
Rei do Ritmo.

O concerto desta quinta-
feira deverá ser aberto com a 
obra intitulada ‘As Criaturas 
de Prometeu’, de Beethoven 
(1770 - 1827). E, na sequência, 
as músicas ‘Intermezzo nº 2’, de 
Kalinnikov (1866 - 1901), ‘Suí-
te pastoral’, de Chabrier (1841 
- 1894) e ‘Sinfonia nº 6 em Dó 
maior’, de Schubert (1797 - 
1828). “São composições em 
forma de canção. Franz Schu-
bert é um ícone, pois elevou ao 
máximo a letra ao pensamento 
sonoro”, disse Durier, acrescen-
tando que a participação de so-
listas convidados só irá ocorrer 
a partir da próxima apresenta-
ção. Já a abertura da temporada 
oficial da Orquestra Sinfônica 
Jovem da Paraíba (OSJPB), da 
qual ele também é o regente ti-
tular, acontecerá no dia 25 des-
te mês, também na Sala Maes-
tro José Siqueira da Funesc.

 “Nossas expectativas são 
as melhores”, disse, ainda, o 
maestro Luiz Carlos Durier, 
ao comentar a expectativa de 
iniciar uma nova temporada 

anual. No caso da Orquestra 
Sinfônica da Paraíba, ele ante-
cipou que a OSPB já está elabo-
rando um concerto específico, 
que homenageará o paraibano 
José Gomes Filho, nome de ba-
tismo do Rei do Ritmo, o cantor 
e compositor Jackson do Pan-
deiro (1919 - 1982), no intui-
to de marcar o transcurso do 
centenário de nascimento do 
artista, que ocorreu num dia 31 
de agosto, mês em que deverá 
acontecer a apresentação.

O regente disse que várias 
providências serão tomadas 
com relação a este projeto do 
concerto em tributo ao Rei do 
Ritmo, a exemplo da elabora-
ção do repertório e realização 
dos ensaios. “A homenagem a 
Jackson do Pandeiro é mais do 
que justa, em função da grande 
influência que esse paraibano 
exerce na Música Popular Bra-
sileira, sendo um ícone nacio-
nal pelo talento em tocar vários 
ritmos e a Orquestra Sinfônica 
da Paraíba será uma grande 
banda a homenagear o artista”, 
comentou o maestro Luiz Car-
los Durier, acrescentando que, 
ao longo de 2019, será dada 
continuidade, por exemplo, ao 
projeto OSPB nos Bairros e a 
apresentação do grande con-
certo de Natal.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Sinfônica paraibana abre 
hoje programação de 
concertos deste ano

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

SERVIÇO 
n Evento: Concerto da 
OSPB (abertura oficial 
da temporada 2019) 
n Regente: Luiz Carlos 
Durier
n Data: Hoje
n Hora: 20h30
n Local: Espaço 
Cultural, em João 
Pessoa
n Endereço: Rua 
Abdias Gomes de 
Almeida, n0 800, 
bairro de Tambauzinho 

Em Cajazeiras

Prima, Libertango e Ubiratan de Assis são atrações no ICA
O Teatro Íracles Pires, 

em Cajazeiras, no Sertão 
da Paraíba, receberá hoje, 
dia 11, a partir das 15h, a 
segunda aula espetáculo 
do Prima - Programa de In-
clusão através da Música e 
das Artes. Na oportunida-
de, estarão se apresentan-
do a Orquestra do Prima e 
o Quarteto Libertango, de 
Cajazeiras. O convidado 
especial desta edição será 
o ator paraibano Ubiratan 
de Assis que recitará poe-
mas ao longo da aula espe-
táculo.

Esse tipo de apresenta-
ção ocorrerá com regulari-
dade nas diferentes regiões 
do Estado, com o objetivo 
de afirmar artisticamente as 
Orquestras formadas pelo 
Prima e destacar os grupos 
de Câmara que foram e se-

rão formados por alunos, 
por professores ou mesmo 
grupos mistos, formados 
por professores e alunos, 
como é o caso do Quarteto 
Libertango. As apresenta-
ções acontecem com apoio 
da Fundação Espaço Cultu-
ral da Paraíba (Funesc) e da 
Secretaria de Educação do 
Estado da Paraíba.

O Programa já conta 
com mais de 20 polos dis-
tribuídos por todo o Estado 
e mais de mil alunos inscri-
tos. O Programa de Inclusão 
Através da Música e das Ar-
tes é gerido pelas Secreta-
rias de Estado da Cultura e 
Educação e possui como ob-
jetivo principal promover o 
acesso à educação musical 
de crianças e jovens que re-
sidem em áreas de vulnera-
bilidade social. 

Orquestra Sinfônica 
da Paraíba tem 

regência do maes-
tro Luiz Carlos 

Durier e este ano 
prestará homena-

gem ao centenário 
de Jackson 

do Pandeiro 

Orquestra do Prima será uma das atrações no Teatro Íracles Pires, 
assim como o Libertango (ao lado) e Ubiratan de Assis (acima)

Fotos: Divulgação



Pouco mais de dois anos após o anúncio do tema da 
XV Assembleia Geral Ordinária do Sínodo dos Bispos - “Os 
jovens, a fé e o discernimento vocacional” -, o papa Francisco 
celebrou a missa de encerramento deste caminho sinodal, no 
qual a Igreja se colocou em total escuta do jovem, por meio 
de reuniões com representantes de todos os continentes e de 
um questionário disponibilizado na web para que jovens de 
todo o mundo pudessem responder. Garantiu-se assim que a 
pluralidade juvenil pudesse expressar as situações peculia-
res de cada grupo e cultura.

Na homilia de encerramento, o santo padre destacou três 
passos fundamentais no caminho da fé: escutar, fazer-se pró-
ximo e testemunhar. Para o Pontífice, a Igreja deve “ouvir com 
amor, com paciência, como Deus faz conosco, com as nossas 
orações muitas vezes repetitivas”. Papa Francisco convidou os 
líderes da Igreja a se interrogarem se realmente estão sendo 
cristãos, capazes de serem próximos, de saírem para abraçar 
aqueles que não pertencem aos seus círculos, “a quem Deus 
ansiosamente procura”. E, ao saírem, tornarem-se portadores 
da vida nova,“não como mestres de todos, ou como especialis-
tas do sagrado, mas como testemunhas do amor que salva”.

Durante seu papado, Francisco tem expres-
sado o desejo de que se torne comum a realidade 
em que, jovens e anciãos caminhem juntos para 
construir um futuro melhor. Quando fez sua 
primeira viagem apostólica ao Brasil, por ocasião 
da XXVIII Jornada Mundial da Juventude, inspira-
do pela festa de São Joaquim e Sant’Ana, avós de 
Jesus, ele exortou ao diálogo entre as gerações. 
Na ocasião, o pontífice relembrou o Documento 
de Aparecida, que afirma: “Crianças e anciãos 
constroem o futuro dos povos: as crianças por-
que levarão por adiante a história, os anciãos 
porque transmitem a experiência e a sabedoria 
de suas vidas”.

E foi exatamente essa a intuição que levou 
o pontífice a convocar esse caminho sinodal. O 
Papa estabeleceu um ambiente propício para que 
anciãos e jovens pudessem compartilhar suas ex-

periências, e sonhos. Todos se puseram em escuta, e também 
expressaram seus anseios.

O documento final do sínodo destaca a novidade que foi 
a presença dos jovens em meio a cardeais e bispos que, por 
muitas vezes, estavam acostumados a um ambiente mais for-
mal e eclesial: “Caminhando com eles, experimentamos que 
a proximidade cria as condições para que a Igreja seja um 
espaço de diálogo e testemunho de fraternidade que fascina”.

O Papa ainda afirmou, em seu discurso de encerra-
mento, que o sínodo não é um parlamento, mas um espaço 
adequado onde o Espírito Santo age, e que o resultado desse 
caminho sinodal não é o documento em si, pois a Igreja já 
está cheia de documentos, mas que certamente o efeito esta-
rá visível na vida de todos os que traçaram esse caminho.

O documento não tem valor magisterial, mas é uma orien-
tação clara e dinâmica para a pastoral com os jovens. O desejo 
da Igreja é que cada bispo trabalhe o documento sinodal em 
sua diocese. Cada fiel é convidado a receber esse “presente do 
Espírito Santo” e a refletir sobre o que Ele quer nos dizer.

Essa semana tomamos conhecimento de que o 
vizinho de um amigo nosso possui 31 apartamen-
tos na cidade. Todos de aluguel. Mas reside em uma 
casa, apenas com a esposa, sem filhos morando 
com eles. E não é apenas um caso isolado. Já nos 
disseram que em João Pessoa há muita gente que 
tem inúmeras “opções” de moradia. Nunca precisa-
ram realizar o “sonho da casa própria”. Quem sabe, 
todos esses bens guardados sob o “sagrado” direito 
de propriedade, foram herdados de mão beijada… 

Por coincidência, na semana passada, veio à 
tona o problema das pessoas que serão (não sei se 
já foram) expulsas das áreas ribeirinhas do Porto 
do Capim. Ah, porto problemático. Dizem até que 
houve, há muitos e muitos anos, um projeto doa-
do pelo paisagista Burle Max para urbanizar toda 
aquela bela área. Segundo se informa, até verba pú-
blica veio rubricada de Brasília, destinada à execu-
ção da obra. Todavia, como os desvios e ocultação 
de verbas públicas, que tomam destino ignorado, 
são práticas tão remotas quanto a época em que 
os índios ali habitaram, o projeto foi esquecido. Até 
hoje resta uma área abandonada, que, a propósito, 
terminou sendo aproveitada, ainda que irregular-
mente, por famílias sem casa, sem teto, sem educa-
ção, sem saúde e sem importância...

 Que pena ver no mundo quem não tem onde 
morar. Tão grande e tão bela nos foi dada a Nature-
za, mas veio junto o egoísmo que nos fez ambicioso. 
Dividimos o planeta com inúmeras barreiras. De 
língua, de cimento, de moeda e outras mais. Elege-
mos sem cuidado os tiranos que decidem o futuro 
que nem sempre é aquele que almejamos. Vez por 
outra fazem guerra sem ao menos perguntar se o 
povo quer morrer ou matar, não sei pra quê.

Ao lançar o triste olhar pelos campos varonis, 
que nos hinos retratamos em louvor de sua rique-
za, faz doer imaginar quem não tem onde viver. 
No entanto, nababesca é a saga dos que têm. Dife-
renças, injustiças, foi com elas que armamos uma 
rede que deturpa o que é sociedade. A maldade fica 
longe, além da periferia, onde não se podem ver os 
sem-terra e outras coisas.

Andando por aí, a tristeza só aumenta. Tanto 
chão sem serventia, sequer uma pimenta ou ba-
tata lá brotando. Na cidade se amontoam gaiolas 
de concreto, pandemônio de aridez, turbilhão de 
agonia. Onde é chique ter varanda que se chama 
de “gourmet”. 

Nesses dias deu no rádio, na TV e na Internet. 
O tumulto anunciado foi no Porto do Capim que 
outrora abrigou quem nasceu perto do rio. Hoje 
em dia muita gente ali mora sem saber que agora 
é chamada área de preservação. Que não serve pra 
cuidar nem da beira de um rio, que dirá de gente 
boa que só quer pescar siri, mas de lá têm que sair. 

Ah que mundo mais cruel. Nunca soube divi-
dir o bem que recebeu com amor no coração. Foi 
de quem chegou primeiro, explorou e se apossou 
dizendo que era seu. Nem a terra que dá fruto, re-
gada pela chuva que de graça cai do céu, sobrou pra 
quem merece.

Agora, outra vez, vão da terra expulsar quem 
não tem onde morar, nem uma cama pra dormir e 
a cabeça recostar. Deixe estar, a vida segue. No fu-
turo eles terão o lugar que bem merecem. E a quem 
não fez justiça restará severa e dura a tristeza do 
remorso.

Os jovens em foco no 
coração da Igreja

O Porto 
do Capim

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Não sei qual o maior azar do 
Brasil: Se ter Bolso na presidência 
ou o dilúvio do Rio de Janeiro. Esse 
dilúvio pode ser influência da Bíblia, 
via Marcelo Crivela, prefeito da Uni-
versal e bispo da Cidade Maravilho-
sa. De tanto ler os textos sagrados 
que falam em dilúvio e apocalipse, 
desgraças como a da chuva dessa 
semana passada continuam sendo 
atraídas. Quando eu e o Cão e éra-
mos meninos, dizia-se que o mundo 
tinha se acabado pela primeira vez 
com água, e segunda vez seria com 
fogo. Assim o apocalipse.

 Mas os hermeneutas de então 
cometiam um erro: Apoca-
lipse não quer dizer fim do 
mundo, ou fim dos tempos, 
mas simplesmente profecia. 
Com água ou com fogo o 
mundo e os tempos podem 
se acabar, mas o apocalipse 
continuará assombrando as 
pessoas com suas fantásti-
cas profecias.

Assim foi o episódio 
que o Rio de Janeiro viveu 
semana passada: chuva 
dia e noite, noite e dia, 
com dez vítimas fatais. 
Até o velódromo Tim Maia 
caiu pela quarta vez. Tim Maia era 
duro na queda, mas não resistiu à 
urucubaca que baixou no Rio de 
Janeiro na semana que passou, se 
é que passou. Tomara. As sirenes 
apitaram como se o Rio vivesse dias 
ou noites de guerras. Era o aviso 
de que mais chuvas iriam cair. E a 
previsão meteorológica se cumpria, 
como se pronunciada por uma fatal 
boca de praga

Enquanto isso, os jornais da 
Europa davam uma nova patente ao 
presidente Jair Bolsonaro. A pa-
tente de Imbecil do Ano. E é por-
que os jornais Europeus não estão 
acompanhando passo a passo, e as  
desaventuras do presidente e suas 
mancadas. O menos que ele fez foi 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Azar

demitir dois ministros em menos de 
100 dias de desgoverno. Será que ele 
tem estoque de ministros para chegar 
ao fim do ano?

O dilúvio do Rio de Janeiro inun-
dou casas e ruas, fazendas deslizar 
morro por sobre a população indefesa 
e surpresa. Pessoas morreram afoga-
das e sufocadas, aterradas dentro de 
suas casas e veículos. Disse o bispo 
e prefeito que a prefeitura só dispu-
nha de 20 pessoas terceirizadas para 
acudir a cidade em casos como os da 
semana passada. É muito pouco para 
a segunda cidade do Brasil e uma das 
maiores do mundo, com milhões de 
habitantes. O Rio de Janeiro tem um 
dos metros quadrados mais caros do 
País, o que significa formidável arre-

cadação tributária para os cofres 
municipais e estaduais.

Essa urucubaca que assola o 
Brasil mais parece coisa feita na 
Bahia. Daquelas capazes de empatar 
o campeonato baiano de futebol. É 
cobra engolindo cobra, cada qual 
com uma peçonha mais poderosa. 
Na dita semana passada morreu um 
picado por cobra coral no sudoes-
te baiano. A cobra coral torna-se 
mais perigosa porque seu antídoto 
é raro e específico. Ou seja, o soro 
antiofídico para cortar sua peçonha 
tem que ser feito dela mesma. Outra 
mais que os sinais de identificação 
da coral são muito semelhantes aos 

sinais da falsa coral, o que 
confundirá a própria vítima 
de sua picada: ela morrerá 
como a  burra preta de que 
fala música cantada por 
Luiz Gonzaga.

Já pensou se uma 
cobra coral, ou mesmo 
uma jararaca, ou ainda 
que seja um cascavel de 
quatro ventas picar o 
capetão (sic)? A quizila do 
Brasil vai aumentar. Haja 
azar. Um azar envenena-
do tomará conta do País. 

Como o baiacu quando morde o 
anzol, peixe nenhum morderá sua 
isca. O Brasil ficará sendo um País 
à deriva, como a canoa sem leme. 
Como desmanchar esse feitiço? 
Eis uma tarefa difícil. Pode chamar 
Roque de Juca Mulato, capaz de 
fazer nascer rabujo em mulher sem 
amor, que nada poderá contra o 
liliu do Capetão.

Nos morros cariocas há feiticei-
ros competentes e capazes, assim 
como no Planalto Central do Brasil. 
Pois que se junte esses catimbozei-
ros com os de Menotti del Picchia 
e os bruxos baianos para ver se o 
Brasil sai dessa embrulhada.

(Terça, quinta e sábado)

Quando eu e 
o Cão éramos 

meninos, dizia-se 
que o mundo tinha 

se acabado pela 
primeira vez 

com água

Artigo Paulo Pereira
Missionário da Comunidade Canção Nova

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira
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• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Iguatemi [3337-6000] • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
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O Centro Cultural Espaço Mundo 
está completando 10 anos de atividades 
no casarão 53 da Praça Antenor Navar-
ro, no Centro Histórico de João Pessoa. 
As comemorações começaram na pri-
meira semana deste mês e seguem até o 
dia 27. Nesta semana o local traz agenda 
de quinta (11) a domingo (14), trazen-
do eventos com teatro, gastronomia e, 
claro, muita música!

Nesta quinta-feira, dia 11, os 
projetos Orijah, Kill The Boss e Falange 
se juntam a partir das 20h para home-
nagear o saudoso músico e produtor 
Alberto Araújo, de nome artístico Bravo, 
um dos fundadores do Espaço Mundo e 
falecido no ano passado, e tem ingressos 
na modalidade “Quanto Vale o Show?”.

Além de músico, ele também era 
produtor musical, jornalista e agente de 
trânsito em João Pessoa. Como artista, 
foi líder ainda dos projetos Falange e Kill 
The Boss, ambos de música instrumen-
tal. Foi guitarrista das bandas Nublado 

e Malquias em Perigo, um dos fundado-
res do Centro Cultural Espaço Mundo e 
também já trabalhou em eventos como 
Festival Mundo, em João Pessoa e Radio-
ca, na Bahia.

Produziu os discos “H.I.D”, da ban-
da D_M_G, produzido e gravado em 24 
horas e o EP “Invasão”, do Filosofino, onde 
dividiu os vocais na faixa “Quer Cocada”. 
Alberto também realizou trabalhos em 
colaboração com a banda Rieg, como 
convidado nos vocais da faixa “Gorgon”, 
na versão ao vivo do filme 12:00, e com 
o projeto Amaro Mann, como cantor nas 
faixas “Mo-fi Rude Bwoi” e “Fernandinho”.

Teatro
A companhia de teatro Fragmentos 

traz na sexta-feira (12), às 20h, sua peça 
“O último assalto de um casamento” sobre 
a vivência e superação feminina de um 
casamento falido permeado de violência 
psicológica, gordofobia, traições e alcoolis-
mo. Após a encenação, as atrizes realizam 

uma roda de diálogo com a plateia. Os in-
gressos serão na modalidade “Quanto Vale 
o Show?”, em que o público paga o quanto 
pode e acha justo pela apresentação.

Já no sábado (13), o projeto A Ordem 
É Samba também faz aniversário e co-
memora 3 anos de edições mensais. Para 
fazer jus à ocasião, o grupo anfitrião Trem 
das Onze recebe grandes nomes da músi-
ca paraibana para fazer a festa: Totonho, 
Val Donato, Débora Malacar, Mirandinha, 
Titá Moura e Polyana Resende. O couvert 
artístico custa R$ 10 e a casa abre as por-
tas às 13h servindo uma deliciosa feijoada 
(com opção vegana) a R$ 3,30/100g.

Fechando a semana, um dos 
projetos mais deliciosos da casa: o 
Blues&Burguers, que une dois ícones 
da cultura musical e gastronômica na 
mesma noite. Com show da About The 
Blues, o evento acontece no domingo 
(14), às 18h, com cardápio especial de 
burgueres artesanais (com opção vega-
na) e couvert artístico a R$ 5.

No Centro Histórico

Tenho uma amiga que adora fotografar a natu-
reza. Adora a natureza porque a natureza está no 
sangue e na alma dela. Também estudou as estações 
do ano para melhor compreender as mudanças que 
ocorrem na natureza. Mais que amar a terra, as plan-
tas, os animais e o mar, ela buscou entender a essên-
cia da espiritualidade que edifica a paz interior.

Fotografando, registra certos momentos ines-
quecíveis. Assim, os momentos únicos que a alma e 
os olhos observam não ficam apenas guardados na 
memória. Entendemos que certas fotos levam outras 
pessoas a degustar do prazeroso banquete propor-
cionado a partir daquilo que foi fotografado. 

A praia Barra de Cunhaú, localizada em nosso 
vizinho estado do norte, tem uma esplêndida pai-
sagem de restinga semidesértica. Lá as manhãs são 
belas, as tardes tornam-se encantadoras porque têm 
o pôr do sol suave e o vento maneiro. Na primavera 
passada, num momento de rara beleza e único, a na-
tureza deixou-se fotografar. No lugar, o vento lento 
abriu ondulações na areia, que recebendo os raios 
luminosos do entardecer, estes refletiam como es-
pelho, o que era encantador. O ambiente registrado 
na fotografia parece um poema, um poema que se 
forma na imaginação.

A foto nos toca porque mostra com exatidão os 
detalhes de toda a paisagem. Aquele pôr do sol, com 
a noite já se misturando com o mar, registrado na 
fotografia, quando observado minuciosamente, ale-
gra e emociona. Também se destaca com precisão o 
fulgor daquele instante e o silêncio que repousa na 
praia. Emocionamo-nos vendo as saliências na areia 
iluminada, como igualmente encantam os filetes de 
água que graciosamente se esparramaram forman-
do um grande círculo.     

Ao largo, no alcance das mãos e dos olhos, as 
pequenas ondas sendo conduzidas pela vontade do 
vento molhavam os pés e refrescavam a alma. Todo 
o espetáculo da natureza é um calmante para o es-
pírito.

A imagem daquele pedaço de praia vista no re-
trato constrói emoções, criando uma situação de 
consciência mística e conexões com o cérebro espi-
ritual. Olhando-a, a alma da gente se regozija e nos 
desconecta das preocupações.

Naquele momento único, a máquina fotográfica 
captou a emoção do instante mágico e exótico. Uma 
emoção recriada em nós a partir da poesia captada 
pelo olhar. Momentos poéticos singulares, raros e 
por isso são inesquecíveis. 

Uma fotografia 
que parece 
um poema

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de abril de 2019 11
2o Caderno

Espaço Mundo festeja 10 anos 
e presta homenagem a Bravo

Destaque

Dupla sertaneja Henrique & 
Juliano fará show na Capital

A dupla sertaneja Henrique & Juliano apresenta-
rá seu novo trabalho - CD e DVD - intitulado ‘Menos é 
Mais’ em show na Domus Hall no próximo dia 7 de ju-
nho, com o objetivo de comemorar os 10 anos da casa 
de espetáculos. Os ingressos para o evento - que tam-
bém terá participações de Breno e Caio Cesar e Chemi-
cal Surf - já estão à venda e podem ser adquiridos na 
bilheteria da própria Domus, ou no site Ingresso Rá-
pido (www.ingressorapido.com.br). Valores: Pista: R$ 
90,00 (inteira) / R$ 45,00 (meia); Promocional Domus 
10 anos: R$ 50; Frontstage: R$ 160 (inteira) / R$ 80 
(meia); Promocional Domus 10 anos: R$ 90 e Camaro-
te Privê: R$ 1.800. Cada ingresso só dá acesso ao setor 
para o qual ele for adquirido.

Serviço

Em cartaz

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

Alberto Araújo, mais conhecido 
como Bravo, faleceu 
em novembro do ano passado

Registro fotográfico da Barra de Cunhaú, no Rio Grande do Norte

Foto: Divulgação

Foto: Rafael Passos

SUPERAÇÃO – O MILAGRE DA FÉ – (EUA 2018) 
Drama / Biografia. Sinopse: John Smith, um menino 
de 14 anos, passeava com a família em uma manhã 
de inverno no Lago St Louis, no Missouri, quando, aci-
dentalmente, sofreu uma queda e se afogou. Chegando 
ao hospital, John foi considerado morto por mais de 
60 minutos até que sua mãe, Joyce Smith, juntou to-
das as suas forças e pediu a Deus para que seu filho 
sobrevivesse. Sua prece poderosa foi responsável por 
um milagre inédito. MANAÍRA 1 LEG: 13:30 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 16:00 - 18:30 - 21:00.

EM TRÂNSITO – (EUA 2018) Documentário. Du-
ração: 76 minutos. Sinopse: A Empire Builder é mais 
movimentada rota de longa distância dos EUA, ligando 
Chicago a Seattle. Através das estações, onde a “vida 
real” é suspendida, sentam aventureiros, passageiros e 
fugitivos, uma infinidade de pessoas esperando o que a 
viagem irá proporcionar. Para uns a jornada é início ou 
uma salvação, para outros pode ser o fim ou a perda, 
mas, em geral, a viagem de trem é um momento de 
reflexão pessoal e de estar em contato com pessoas que 
você pode nunca mais ver de novo. MANAÍRA 8 LEG: 
14:30 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 19:30 (EX-
CETO SÁBADO E DOMINGO).

DE PERNAS PRO AR – (BRASIL 2018) – Comédia. 
Duração: 108 minutos. Sinopse: O sucesso da franquia 
Sex Delícia faz com que Alice (Ingrid Guimarães) rode 
o mundo, visitando os mais diversos países em uma 
correria interminável. Sem tempo para se dedicar à 
família, quem assume a casa é seu marido João (Bruno 
Garcia), que cuida dos filhos Paulinho (Eduardo Mello) 
e Clarinha (Duda Batista), de apenas seis anos. Cansa-
da de tanta agitação, Alice decide se aposentar e entre-
gar o comando dos negócios à sua mãe, Marion (Denise 
Weinberg). Porém, o surgimento de Leona (Samya 
Pascotto), uma jovem competidora, faz com que mude 
seus planos. MANGABEIRA 4: 13:30 (EXCETO SEGUN-
DA-FEIRA) - 16:00 (EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 18:30 
(EXCETO SEGUNDA-FEIRA) - 21:00 (EXCETO SEGUN-

DA-FEIRA). MANAÍRA 2: 14:45 - 17:15 - 19:45 - 22:15. 
MANAÍRA 7: 13:15 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) 
- 15:45 - 18:15 - 21:00. MANAÍRA 11: 16:45 - 22:00.         

AFTER – (EUA 2019) Romance / Drama. Duração: 106 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Tes-
sa Young (Josephine Langford) é uma jovem de 18 anos 
que acaba de ingressar na faculdade. De roupas recat-
adas e bastante ingênua, ela é apresentada ao mundo 
das festas através de sua colega de quarto, Tristan (Pia 
Mia), bem mais liberal. Logo conhece Hardin (Hero Fi-
ennes Tiffin), um jovem rebelde que renega o amor, 
apesar de ter lido os principais romances sobre o tema. 
Aos poucos os dois se aproximam, iniciando uma ar-
dente paixão. MANGABEIRA 3 DUB: 14:00 (EXCETO 
SEGUNDA E TERÇA) - 16:30 (EXCETO SEGUNDA E 
TERÇA) - 19:00 (EXCETO SEGUNDA E TERÇA) - 21:30 
(EXCETO SEGUNDA E TERÇA). MANAÍRA 4 DUB: 14:20 
- 19:15. MANAÍRA 4 LEG: 16:45 - 21:45. MANAÍRA 11 
LEG: 14:15 - 19:30.

DUMBO – (EUA 2018) Família / Aventura. Duração: 
112 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. Sinop-
se: 1919, Joplin, Estados Unidos. Holt Farrier (Colin 
Farrell) é uma ex-estrela de circo que, ao retornar da 
Primeira Guerra Mundial, encontra seu mundo virado 
de cabeça para baixo. Além de perder um braço no 
front, sua esposa faleceu enquanto estava fora e ele 
agora precisa criar os dois filhos. Soma-se a isso o fato 
de ter perdido seu antigo posto no circo, Tendo agora o 
encarregado em cuidar de uma elefanta que está prest-
es a parir. Quando o bebê nasce, todos ficam surpresos 
com o tamanho de suas orelhas, o que faz com que de 
início seja desprezado. Cabe então aos filhos de Holt a 
tarefa de cuidar do pequenino, até que eles descobrem 
que as imensas orelhas permitem que Dumbo voe. 
MANGABEIRA 2 DUB: 13:45 - 19:15. MANAÍRA 6 3D 
DUB: 13:20 (SOMENTE SÁBADO E DOMINGO) - 15:45 
- 18:15. MANAÍRA 6 3D LEG: 20:45.

SHAZAM! – (EUA 2018) Ação / Fantasia. Duração: 

132 minutos. Sinopse: Billy Batson (Asher Angel) tem 
apenas 14 anos de idade, mas recebeu de um antigo 
mago o dom de se transformar num super-herói adulto 
chamado Shazam (Zachary Levi). Ao gritar a palavra 
SHAZAM!, o adolescente se transforma nessa sua po-
derosa versão adulta para se divertir e testar suas hab-
ilidades. Contudo, ele precisa aprender a controlar seus 
poderes para enfrentar o malvado Dr. Thaddeus Silva-
na (Mark Strong). MANGABEIRA 1 3D DUB: 13:00      - 
15:45 - 18:45 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 14:15 
- 17:15 - 20:15. MANAÍRA 5 3D DUB: 13:00 (SOMENTE 
SÁBADO E DOMINGO) - 19:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 
16:00 - 22:00. MANAÍRA 9 3D LEG: 15:00 - 18:00 - 
21:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 - 20:00.
NÓS – (EUA 2018) Suspense / Terror. Duração: 116 
minutos. Sinopse: Adelaide (Lupita Nyong’o) e Gabe 
(Winston Duke) decidem levar a família para passar 
um fim de semana na praia e descansar em uma casa 
de veraneio. Eles viajam com os filhos e começam a 
aproveitar o ensolarado local, mas a chegada de um 
grupo misterioso muda tudo e a família se torna refém 
de seus próprios duplos. MANAÍRA 8 LEG: 22:15.

A CINCO PASSOS DE VOCÊ - (EUA 2018) Romance / 
Drama. Sinopse: Dois jovens se apaixonam inesperad-
amente enquanto realizam tratamentos para suas 
doenças graves. Com pouco tempo de vida sobrando, 
o casal vive cada momento do relacionamento como 
se fosse o último, transformando situações banais em 
algo especial e único. MANAÍRA 3 LEG: 15:15 - 17:45 
- 20:30.

CAPITÃ MARVEL – (EUA 2018) Ação / Fantasia / 
Ficçaõ científica. Duração: 124 minutos. Sinopse: Aven-
tura sobre Carol Danvers, uma agente da CIA que tem 
contato com uma raça alienígena e ganha poderes so-
bre-humanos. Entre os seus poderes estão uma força 
fora do comum e a habilidade de voar. MANGABEIRA 2 
DUB: 16:15 - 21:45. MANAÍRA 8 DUB: 14:00 (EXCETO 
SÁBADO E DOMINGO) - 16:45. MANAÍRA 8 LEG: 19:30 
(SOMENTE SÁBADO E DOMINGO).
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Vernissage acontece nesta quinta, a partir das 19h, no Centro de Turismo e Lazer do Sesc Cabo Branco

Dez imagens e uma 
coleção de relíquias - for-
mada por oito objetos - in-
tegram a primeira indivi-
dual, cujo título é Radix, 
que a fotógrafa e artista 
plástica paraibana Marí-
lia Riul realiza dentro da 
programação do projeto 
ExpoSesc. A vernissage 
da mostra acontece nesta 
quinta-feira (11), a par-
tir das 19h, no Centro de 
Turismo e Lazer do Sesc 
Cabo Branco, localizado 
na cidade de João Pessoa. 
A entrada é gratuita para o 
público.

“Estou muito feliz com 

este momento, por poder 
realizar minha primeira 
exposição individual e, 
também, por mostrar meu 
trabalho pela primeira vez 
no Sesc (Serviço Social do 
Comércio), que é uma re-
ferência como instituição 
que divulga as artes e por 
oferecer, por meio de uma 
estrutura ótima, oportu-
nidades para os artistas 
mostrarem suas obras. É 
disso que a gente precisa”, 
confessou Marília Riul para 
o jornal A União. “Por ser 
minha primeira individual, 
é uma experiência nova e 
estou muito empolgada e 
ansiosa, mas de uma ma-
neira boa”, prosseguiu ela.

O intuito da exposição 

é provocar no público uma 
reflexão existencial sobre 
o ser-unidade Água. Nesse 
sentido, as fotografias em 
preto & branco retratam 
o desenho que o líquido 
“rabisca” no solo, deixando 
diversas linhas e formatos 
pelo chão. “Com isso, regis-
tro que a água tem força, 
é potente e está por todas 
as partes do mundo, como 
uma grande raiz a contor-
nar a terra”, disse Marília 
Riul, acrescentando que a 
coleção de relíquias é com-
posta por vários objetos, 
a exemplo de carcaça de 
peixes. “A ideia do proje-
to parte da percepção da 
água como um ser-unidade 
dotado de vida própria e 

que (inter)age de diversas 
maneiras com outros seres 
com quem coabita neste 
planeta”, observou.

“Meu objetivo, com a 
mostra, é levar o público 
a refletir de maneira exis-
tencial, ou seja, sobre si 
mesmo, com o próximo, 
mas também conscienti-
zar a respeito da impor-
tância de se preservar 
o meio ambiente”, disse 
Marília Riul, que come-
çou a cultivar a ideia de 
se tornar artista visual 
há menos de um ano. Ela 
admitiu que a fotografia 
contribuiu para a tomada 
dessa decisão. “São áreas 
com relação, por lidarem 
com imagens”, comentou 

ela, acrescentando que 
pretende seguir nessa 
nova carreira. “Sou muito 
observadora e reflexiva e 
tenho muito o que falar”, 
prosseguiu a artista, ao 
justificar a intenção de 
realizar mais exposições.

Natural da cidade de 
João Pessoa, Marília Riul 
é formada em Design de 
Interiores e Gestão Am-
biental, com mestrado em 
Desenvolvimento e Meio 
Ambiente e doutorado - 
concluído na cidade de São 
Paulo (SP) - em Ciência 
Ambiental. Depois, ela re-
tornou para a capital pa-
raibana, onde atualmente 
trabalha com gestão am-
biental na ONG Instituto 

Eccus, além de atuar com 
produção autoral - e indivi-
dual - de fotografia, produ-
ção de cinema e em even-
tos culturais e, ainda, como 
participante do coletivo 
Brincantes de Imagens.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Marília Riul tem primeira 
mostra individual na Capital

Editoração: MaradonaEdição: Jãmarrí Nogueira

SERVIÇO 
n Exposição: Radix
n Artista: Marília Riul
Vernissage: Hoje
n Hora: 19h
n Local: Centro de 
Turismo e Lazer do Sesc 
Cabo Branco, em João 
Pessoa
n Endereço: Avenida 
Cabo Branco, n0 2788, 
bairro Cabo Branco 

Crowdfunding

A artista que encantou 
o país nos palcos do The Voi-
ce Brasil 2017 tem se dedi-
cado integralmente ao lan-
çamento do primeiro disco, 
intitulado “Catavento”. Para 
finalizar o projeto, a canto-
ra e compositora paraiba-
na lançará na internet uma 
campanha de crowdfunding 
desde ontem, dia 10. Neste 
tipo de campanha, o público 
pode participar adquirindo 
recompensas que vão desde 
a aquisição antecipada do 
CD com dedicatória exclu-
siva, ou ainda, um pocket 
show voz e violão para até 
30 pessoas, a agradecimen-
to nominal no verso da capa 
do álbum.

As recompensas vão 
abranger faixas de aporte 
financeiro que permitam 
que qualquer pessoa possa 
participar via internet, com 
o objetivo de dar vida a uma 
ideia ou projeto e fazê-lo 
acontecer. Com este siste-
ma colaborativo, a cantora 
acredita na participação do 
público para fazer do disco 
Catavento um produto ar-
tístico cujo conceito abran-
ge a ciclicidade das coisas: 
“Minha opção pelo financia-

mento coletivo é perceber 
a oportunidade de cons-
truir juntos uma linda his-
tória e eternizar canções 
por meio desta campanha, 
que acontecerá através de 
uma plataforma escolhida 
a dedo: benfeitoria”, deta-
lha a cantora. 

Os custos a serem 
abrangidos pelo crown-
funding serão da etapa 

de gravação no Rio, que 
abrange passagens aé-
reas, hospedagens, músi-
cos, fotografia, locação de 
estúdio, produção musi-
cal e mixagem. As etapas 
realizadas localmente es-
tão sendo custeadas com 
apoio do Fundo Municipal 
de Cultura.

Para a campanha, Na-
thalia está otimista. “Esta-

mos todos ansiosos e feli-
zes pela oportunidade de 
envolver nossos fãs direta-
mente neste novo trabalho 
por meio deste mecanis-
mo. Além de poder rece-
ber o apoio do público, po-
demos retribuir de alguma 
forma com itens exclusivos 
e especiais. É um momen-
to muito importante da 
minha vida que marca os 

meus dez anos de carreira 
na música”, conta.

 
Como participar
Os fãs da artista podem 

contribuir com a finalização 
do projeto com cotas a partir 
de R$20 em um sistema de 
recompensas com CDs, brin-
des personalizados, camise-
tas, pocket shows, ingressos 
para o lançamento do disco, 
entre outros. Para partici-
par da iniciativa, o público 
pode acessar www.benfei-
toria.com/bellarcatavento e 
conferir os requisitos neces-
sários. Para acompanhar as 
novidades do projeto, os fãs 
podem visitar o site oficial, 
www.nathaliabellar.com ,  e 
as redes sociais da cantora 
no youtube, instagram @na-
thaliabellar e a Fanpage.

Sobre  o Catavento  
 O primeiro álbum da 

artista representa uma nova 
fase na sua trajetória profis-
sional e convida o público 
para um momento de imer-
são nos complexos ciclos 
da vida e na importância 
de cada um deles, unindo a 
força da ancestralidade nor-
destina com a suavidade mo-

derna da música brasileira 
contemporânea.  

Produzido no Rio de 
Janeiro e em João Pessoa, 
“Catavento” será lançado no 
segundo semestre de 2019 
com músicas inéditas e al-
gumas parcerias, eviden-
ciando uma nova geração 
de compositores nordesti-
nos, como Titá Moura, Chi-
co Limeira, Guga Limeira, 
Barro, Juruviara em seu re-
pertório, e releituras de ve-
teranos consagrados, como 
Totonho e Lula Queiroga. O 
CD conta com a produção e 
arranjos de Rodrigo Cam-
pello, consagrado por tra-
balhos como o de Roberta 
Sá, e coprodução/arranjos 
de Jader Finamore, produ-
tor paulista com grandes 
trabalhos na Paraíba. No 
setlist, participações espe-
ciais do genial Chico César e 
do Quinteto Uirapuru.

O CD será lançado no 
segundo semestre de 2019 
e conta com 10 faixas, entre 
elas sete inéditas, com parti-
cipações especiais do genial 
Chico César e do Quinteto 
Uirapuru, e releituras de ar-
tistas consagrados na músi-
ca brasileira.

Nathalia Bellar inicia campanha para lançar disco

Cantora e compositora Nathalia Bellar está focada no CD Catavento, que será lançado no segundo semestre

Conforme a artista plástica paraibana Marília Riul, as fotografias em preto e branco provocam no público uma reflexão existencial a partir dos ‘rabiscos’ feitos pela fluidez das águas, evidenciando a força da natureza

Foto: Divulgação

Foto: FabiVeloso
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Pedido de CPI arquivado
Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado aprovou relatório 
do senador Rogério Carvalho (PT-SE) pelo arquivamento do pedido de 
criação da CPI que investigaria cortes superiores. Página 14 
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Governador João Azevêdo autoriza a licitação para construção dos Centros Integrados de Comando e Controle  

O governador João Aze-
vêdo participou, ontem, da 
solenidade de comemoração 
dos 100 dias de gestão, reali-
zada no Teatro Paulo Pontes, 
no Espaço Cultural José Lins do 
Rego, em João Pessoa. O chefe 
do Executivo assinou a autori-
zação de licitação para constru-
ção dos Centros Integrados de 
Comando e Controle (CICC) de 
João Pessoa, Campina Grande 
e Patos, e assegurou recursos 
para a implantação do Sistema 
de Videomonitoramento, que 
somam investimentos superio-
res a R$ 40 milhões na área da 
Segurança Pública da Paraíba.   

“Não poderia ter escolhi-
do um melhor momento para 
lançar um grande programa na 
área que precisa ter um olhar 
diferenciado de qualquer ges-
tor. Os Centros darão um su-
porte cada vez maior para que 
todo o aparato de segurança da 
Paraíba possa prestar um bom 
serviço à população”, enfatizou. 

João Azevêdo também 
lembrou que a Paraíba tem se 
mantido, desde 2012, como o 
único Estado do Brasil a redu-
zir os índices de criminalidade. 
“Isso só é possível porque te-
mos pessoas que se dedicam 
todos os dias na implantação 
de políticas públicas com cor-
reção, coerência e dedicação e 
nós vamos continuar fazendo 
com que esses índices sejam 
reduzidos”, assegurou. 

O governador fez um 
balanço das principais ações 

100 dias de gestão: governo
investe R$ 40 mi na segurança

Editoração: Klécio BezerraEdição: Ricco Farias

Desde que nasceu, por resolução da ONU, na década 
de quarenta que a política de Israel tem sido de conquista.
Hoje, mais de cinquenta por cento do que eles chamam seu 
território foram tomados em guerra e campanhas contra 
palestinos, sírios, egípcios, jordanianos e libaneses. A sede 
de Israel por poder e terra é insaciável e escudado pelos 
americanos eles vão cada vez mais avançando sobre terras  
estrangeiras e incorporando-as ao seu país om os assenta-
mentos de colonos , uma espécie de ponta de lança para que 
depois a nação reivindique o território oficialmente.

A provável reeleição de Netanyahu deve recrudescer 
essa política pois ele é abertamente da ala direitista e ex-
pansionista e contra qualquer divisão do terreno com os 
palestinos seus  donos naturais expulsos de seus lares, de 
seus campos e de suas cidades e que hoje vagam em acam-
pamentos pelo mundo afora. Israel  acusa os palestinos de 
terror, mas essa é a única arma de que dispõe esse povo 
para lutar contra um dos melhores e mais bem armados 
exércitos do mundo financiado pelo capital internacional. 
São pedras contra tanques numa batalha desigual.

Israel desconhece olimpicamente a ONU e suas san-
ções, e como os Estados Unidos tem poder de veto nas 
decisões da organização eles nunca são punidos severa-
mente nem condenados pelos crimes de guerra que co-
meteram. E foram muitos. Bombardeio de civis, morte de 
crianças, ataque a campos de refugiados indefesso, povo 
que Hitler tentou exterminar hoje se considera ele próprio 
a raça superior do Oriente e investe contra tudo que não 
seja  sionismo sem nenhum escrúpulo nem nenhum res-
peito às leis internacionais.

Doidão
Adélio Bispo, o homem que esfaqueou Bolsonaro em 

um comício, pode ter uma pena muito branda.
Laudos particulares e da Justiça confirmam que ele 

possui graves problemas mentais. Tá doidão...

Mangação
Só pode ser piada. Nossa ilustra ministra da Agricul-

tura , Tereza Cristina, disse que o brasileiro não passa fome 
por que temos muita manga.

Vamos na manga pessoal. No café, no almoço e no 
jantar.

Jardim
O vereador Corujinha foi  denunciado ao TCE-Tribunal 

de Contas do  Estado por ter gasto nada menos que sessenta 
e sete mil reais em flores na nossa Câmara Municipal.

Não é uma Câmara. É um jardim.

Buraco
Cientistas de todo mundo enfim conseguem uma foto 

do buraco negro numa galáxia muito distante como se diz 
em Star War.

Nunca viram o vestiário do time de Camarões...

Cura
O Dalai Lama está internado sendo tratado de um pro-

blema pulmonar.
Sendo a reencarnação de Buda, o mínimo que se espe-

rava do Dalai é que ele se curasse sozinho.

Projeto
Enfim algo a favor do mais pobre. A Comissão de Cons-

tituição e Justiça da Assembleia Estadual  aprovou texto de 
lei que proíbe cobrança  na religação da água domiciliar.

Mesmo cortada por falta de pagamento.

1-Filosofica
Uma das grandes questões filosóficas; como Noé trou-

xe os cupins numa arca de madeira?

2-Preços
Dormir é grátis. Acordar é que tem seu preço.

3-Apontando
Quem fica desapontado é lápis.

Guerra de conquista

Tavares
marcostavarespb@gmail.com

Marcos

Balanço 
Nos 100 primeiros dias de gestão, o 
governador João Azevêdo já entregou 
ou anunciou obras e ações que totali-
zam mais de R$ 500 milhões em inves-
timentos.  Confira as principais ações do 
governo nesse período. 

n Políticas Públicas – Um dos primei-
ros atos do atual governo foi isentar a 
cobrança de ICMS das contas de luz 
para as famílias que consomem até 3 
kW/hora de energia por dia; o decreto 
beneficia 500 mil paraibanos. No pe-
ríodo também foram lançados o edital 
de chamada pública do Programa de 
Aquisição de Alimentos (R$ 1,2 milhão) 
e a 5a edição do projeto Acolher (R$ 1 
milhão); anunciados o reajuste de 40% 
no valor do cartão alimentação (R$ 20 
milhões) e de 100% no abono natalino, 
entregues 15 cadeiras de competição 
para a equipe de basquete da Associa-
ção Atlética das Pessoas com Deficiência 
da Paraíba (AAPD/PB), liberados créditos 
do Empreender PB (R$ 1,6 milhão) e 
assinados  os termos de cooperação téc-
nica para criação  da Patrulha Maria da 
Penha e do Centro Estadual de Referên-
cia da Mulher na cidade de Sumé.

n agricultura familiar – O Programa 
Paraíba Rural Sustentável, lançado no 
dia 19 de março, irá injetar mais de R$ 
300 milhões na economia da Paraíba e 
beneficiará 45 mil famílias do Estado. A 
ação é fruto de uma intensa mobiliza-
ção do Governo do Estado para viabili-
zar um empréstimo de US$ 50 milhões 
junto ao Banco Mundial.

n Educação – O Governo do Estado irá 
realizar este ano um concurso público 
com mil vagas para o magistério. Além 
disso, a atual gestão implantou mais 53 
Escolas  Cidadãs Integrais, expandiu o 
programa Gira Mundo com investimen-
tos de R$ 11 milhões e destinou R$ 4 
milhões para o Projeto Educação Co-

nectada. O governador João Azevêdo 
ainda anunciou o programa ‘Bom de 
Bola’ que irá construir 90 ginásios em 
vários municípios do Estado,  inaugurou 
o ginásio da Escola Cidadã Integral Elai-
ne Soares Brasileiro, em Santa Helena 
(R$ 282 mil) e autorizou a reforma do 
Complexo Educacional José Leite de 
Sousa, em Monteiro.

n Recursos Hídricos – O Governo do 
Estado assinou as ordens de serviço 
para a construção da quarta adutora 
de Cajazeiras (R$ 22,3 milhões); da 
Adutora Translitorânea (R$ 23 milhões) 
e do sistema de distribuição de água de 
Coremas (R$ 3,7 milhões) e determinou 
a elaboração do Plano de Segurança de 
Barragens (R$ 2 milhões).

n Segurança Pública – Além do 
investimento no Sistema de Monito-
ramento de Segurança com Centros 
Integrados de Comando e Controle 
(CICC) em João Pessoa, Campina 
Grande e Patos (R$ 15 milhões), o 
governo inaugurou a UPS Colinas do 
Sul (R$ 312 mil), entregou 50 rádios 
comunicadores especiais para uso do 
Corpo de Bombeiros Militar (R$ 326 
mil) e criou o Batalhão Especializado 
de Policiamento com Motocicletas. 

n Mobilidade urbana – A gestão 
assinou as ordens de serviço para a 
construção da ponte de Mogeiro (R$ 1 
milhão) e restauração da PB-025, que 
liga Lucena à BR-101 (R$ 2,7 milhões), 
autorizou a Ordem de Licitação para 
pavimentação e drenagem das ruas 
Severina Lopes do Nascimento e Proje-
tada, em Monteiro (R$ 826 mil) e entre-
gou a travessia urbana de São João do 
Rio do Peixe (R$ 1,1 milhão).

n Habitação popular – O Governo 
do Estado entregou as 352 unidades 
habitacionais do Residencial Thomas 
More I e II (R$ 19,2 milhões) e fez a 

entrega das escrituras dos imóveis 
às famílias que residem no Conjunto 
José Mariz.

n Turismo e Desenvolvimento Eco-
nômico – A gestão estadual assinou o 
protocolo de intenções para a instalação 
de um estaleiro no município de Lucena 
que deverá viabilizar um investimento 
inicial de R$ 3,5 bilhões e gerar seis mil 
empregos diretos e indiretos no Estado 
quando entrar em operação e garantiu, 
junto ao Governo Federal, a conclusão 
da dragagem do Porto de Cabedelo. 
Além disso, foi confirmado um voo dire-
to entre João Pessoa e Lisboa (Portugal) 
e inaugurada a expansão da rede de 
gasoduto no Distrito Industrial de João 
Pessoa e a ligação da termoelétrica Epa-
sa ao gás natural (R$ 1 milhão). Duran-
te os 100 dias de gestão, o governador 
João Azevêdo tem mantido reuniões 
constantes com embaixadores, cônsules 
e empresários estrangeiros para apre-
sentar o potencial econômico do Estado 
e atrair investimentos para a região.

n Saúde – As UTIs dos Hospitais Me-
tropolitano e Geral de Mamanguape 
foram habilitadas pelo Ministério da 
Saúde. O Hospital do Bem, em Patos, 
também recebeu habilitação do Ministé-
rio da Saúde em serviço de oncologia. 

n Valorização do funcionalismo pú-
blico – A política de pagamento dentro 
do mês trabalhado continua sendo 
realidade na Paraíba. Além disso, o rea-
juste concedido aos professores da rede 
estadual gerou um impacto financeiro 
de R$ 38,6 milhões ao ano na folha 
de pessoal do Estado. O reajuste do 
salário mínimo terá um impacto de R$ 
36,3 milhões durante o ano na folha de 
pagamento. A atual gestão ainda asse-
gurou o pagamento das bolsas para as 
Polícias Civil e Militar e para os agentes 
penitenciários; em janeiro deste ano, o 
valor destinado foi de R$ 1,2 milhão.

do governo em várias fren-
tes. “Nós estamos celebrando 
uma série de ações e obras e 
a nossa avaliação é extrema-
mente positiva. Nos primeiros 
100 dias, procuramos manter 
o ritmo do governo e o lança-
mento de programas para que 
a Paraíba continue avançan-
do. Nós temos um patamar de 
investimentos acima de R$ 1 
bilhão por ano; essa é a nova 
Paraíba dos últimos anos que 
mantém as conquistas que 
fazem parte de um conjunto 
chamado estabilidade e ain-
da tem muita coisa boa para 
acontecer”, garantiu. 

Centros Integrados de 
Comando e Controle (CICC) 
– são estruturas que funcio-
narão nos municípios de João 
Pessoa, Campina Grande e Pa-

tos e que irão abrigar o Siste-
ma de Videomonitoramento, 
composto por 1.300 câmeras 
que serão instaladas em 550 
pontos estratégicos do Esta-
do. As unidades irão integrar 
as forças de Segurança da 
Paraíba e outros órgãos do 
Estado e municípios em um 
mesmo ambiente, visando a 
otimização do atendimento 
prestado pelo Centro Integra-
do de Operações (Ciop), dimi-
nuindo o tempo de resposta à 
população e auxiliando o pla-
nejamento e execução de tra-
balhos de prevenção e repres-
são qualificadas à violência. 

Os ambientes serão dota-
dos de estrutura física, aparato 
tecnológico e pessoal técnico 
treinado que, por meio de ações 
interinstitucionais e de integra-

ção operacional, irão promover 
celeridade no processo decisó-
rio, respondendo a demandas 
de urgência e emergência, bem 
como gerenciamento de crises 
diante de incidentes que exijam 
a atuação complexa do Sistema 
de Defesa Social.

Os órgãos que serão con-
vidados ou farão parte do CICC 
são: Polícia Militar, Polícia Civil, 
Corpo de Bombeiros Militar, 
Detran, DER, Aesa/Defesa Ci-
vil, Polícia Rodoviária Federal, 
Polícia Federal, Secretaria de 
Educação, Receita Estadual, 
Companhia de Águas e Esgoto 
(Cagepa), Secretaria de Admi-
nistração Penitenciária, além 
de Autarquias de Trânsito e de 
Transporte Público, Compa-
nhia de Energia, Samu e Guar-
das Municipais.

João Azevêdo, na solenidade dos 100 dias da gestão: “Temos um patamar de investimentos acima de R$ 1 bilhão por ano”

Foto: José Marques
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Relatório do senador Rogério Carvalho contra a instalação foi aprovado por 19 votos a favor, 7 contra e nenhuma abstenção

A Comissão de Constitui-
ção e Justiça (CCJ) do Senado 
decidiu ontem aprovar o re-
latório do senador Rogério 
Carvalho (PT-SE), ao recur-
so do presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre (DEM-AP), 
pelo arquivamento do pedido 
de criação da Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) 
das Cortes Superiores, conhe-
cida como Lava Toga. O placar 
da votação foi 19 votos favo-
ráveis, 7contra e nenhuma 
abstenção.

Com a decisão da CCJ, 
a matéria segue para o ple-
nário do Senado, a quem ca-
berá  decidir sobre a CPI da 
Lava Toga.

No documento, Carva-
lho argumentou que o Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ) tem se demonstra-
do aquém de enfrentar os 
“desmandos” e “desvios” do 
Poder Judiciário, mas que 
essas questões seriam “ade-
quadamente tratadas” num 
debate sobre o novo Esta-
tuto da Magistratura. “Não 
será o esgarçamento das 
relações entre os Poderes 
que conduzirá à pacificação 
e à superação dos gargalos 
institucionais identificados”, 
defendeu.

Prejuízos para o país
O relatório colocou do 

mesmo lado partidos como 
PT e MDB. O líder do governo 
na Casa, senador Fernando 
Bezerra Coelho (PE), disse 
que a criação da comissão 
traria prejuízos ao país. “O 
que a gente menos precisa 
agora é de um confronto en-

Karine Melo 
Da Agência Brasil

Comissão do Senado decide 
arquivar a CPI da Lava Toga

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

tre poderes. Esta CPI inexo-
ravelmente irá produzir uma 
confrontação entre o Poder 
Judiciário e o Poder Legislati-
vo. E quem vai perder é a po-
pulação brasileira”, disse.

Bezerra acrescentou 
que a prioridade deve ser a 
agenda do governo de reto-
mada do desenvolvimento e 
do crescimento, como a re-
forma da Previdência, o pa-
cote de combate à corrupção 

e ao crime organizado, além 
de uma agenda de diminui-
ção do estado para promo-
ver um amplo programa de 
desestatização, simplifica-
ção tributária, procurando 
reduzir a carga fiscal sobre 
as empresas brasileiras e 
cobrar mais dos mais ricos, 
sobretudo na taxação sobre 
dividendos

O arquivamento da Co-
missão foi alvo de críticas 

do líder do PSL no Senado, 
o também governista sena-
dor Major Olímpio (SP). Ao 
defender a CPI, ele disse que 
não é verdade que o presi-
dente Jair Bolsonaro pediu 
que parlamentares retiras-
sem apoio para a instalação 
do colegiado. “O presidente 
Jair Bolsonaro nunca fa-
lou isso. E quem falou isso 
em nome dele é mentiroso! 
Nunca! Jamais ele tomou 

qualquer iniciativa de se 
imiscuir em relação à inter-
venção em qualquer... ou in-
terferência em qualquer dos 
Poderes”, disse.

Major Olímpio acres-
centou que a derrota na CCJ 
não encerra o debate. “Nós 
perdemos aqui, nós vamos 
sustentar. Se for preciso re-
colher assinatura de novo, 
se for preciso recorrer, 
como disse o [senador Es-

peridião] Amin, nós vamos 
recorrer”, disse.

Também contrário ao 
engavetamento da proposta, 
o senador Fabiano Contarato 
(Rede-ES) disse que o Senado 
sairá envergonhado ao “enter-
rar” a CPI. “Essa CPI não é caça 
às bruxas. Tenho orgulho de 
dizer que assinei essa CPI duas 
vezes, ninguém está acima da 
lei. Não quero desapontar os 
milhões de capixabas”, disse.

Foto: Zeca Ribeiro/Câmara dos Deputados

O relator Rogério Carvalho acatou 
recurso do presidente do Senado, 
Davi Alcolumbre, pelo arquivamento 
do pedido de criação da CPI

Dois votos em separado foram apresentados
Em meio à discussão acalora-

da dois votos em separado foram 
apresentados à CCJ. O primeiro 
elaborado pelo autor do requeri-
mento de criação da CPI , senador 
Alessandro Vieira (Cidadania -SE), 
em oposição ao parecer do relator 
Rogério Carvalho. 

“É de inegável interesse de 
toda a sociedade saber se os 
magistrados designados para o 
julgamento de seus processos e de 
outros igualmente relevantes estão 
em condições de representar o Es-
tado no grave ofício da jurisdictio 

ou se são devedores de agentes 
privados e patrocinam interesses 
incompatíveis com a atividade jul-
gadora”, disse Vieira no voto.

O segundo voto em separado 
veio do senador Marcos Rogé-
rio (DEM-RO), com argumentos 
contra a instalação da Comissão. 
Para o parlamentar, apesar da in-
satisfação com o Poder Judiciário 
e do que chamou de “crescente 
ativismo judicial, com excessivas 
incursões em competências do 
Poder Legislativo, pretendendo 
substituir a atividade legislativa 

em alguns casos, e do Poder Exe-
cutivo, com decisões judiciais que 
não resguardam o mérito do ato 
administrativo”, a CPI violaria o 
princípio da separação de Pode-
res previsto no Regimento Interno 
do Senado.

“Não tenho, seguindo a mi-
nha consciência, como concordar 
com a instalação da CPI preten-
dida, que objetiva realizar justa-
mente o que desde muito conde-
namos: intromissão indevida de 
um Poder em outro”, argumentou 
o senador.

Avaliação de ministro

Alcântara: acordo não 
inviabilizará parcerias 

O ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo, garan-
tiu que os acordos firmados 
entre Brasil e Estados Uni-
dos (EUA), relativos à utili-
zação da Base de Alcântara 
(MA), foram feitos seguindo 
a legislação brasileira, de 
forma a garantir que não 
será permitida a entrada de 
armamentos, pelos EUA. Se-
gundo Azevedo, “ele repre-
sentará a entrada do Brasil 
para um mercado trilhoná-
rio, de lançamento de sa-
télites. O acordo resguarda 
marcas e patentes”.

O ministro disse que 
o acordo não inviabiliza 
tratados a serem firmados 
com outros países. “Esse 
acerto não passa por cima 
de nenhuma lei ou nenhu-
ma norma alfandegária. A 
fiscalização aduaneira é do 
Brasil. Tem ressalvas, como 
a de não poder tirar fotos. 
É a mesma coisa que acon-
tece, por exemplo, com os 
box de Fórmula 1”, disse o 
ministro durante audiência 
na Câmara dos Deputados.

“Centenas de satéli-

tes são lançados a cada 
ano. Se a gente não usá-la 
como base de lançamento, 
ela voltará a ser apenas 
uma base militar”, disse o 
ministro ao lembrar que 
este mercado movimenta 
mais de US$ 1 trilhão. “E a 
tendência [mundial] é de 
se lançar mais. E, vale lem-
brar, a melhor plataforma 
de lançamento é a de Al-
cântara”, acrescentou.

Perguntado sobre se o 
acordo poderia ser rompi-
do de forma unilateral pelo 
Brasil e se inviabilizaria 
acordos com outros países, 
o ministro garantiu: “Pode-
remos romper acordo e po-
deremos fazer acertos com 
outros países”.

“A maioria dos países 
desenvolvidos fazem esse 
tipo de tratado com os 
EUA. E as Forças Armadas 
sempre tiveram atuação 
e troca de conhecimentos 
no mundo inteiro. Russia, 
China e Índia também pro-
curaram os EUA porque 
a maior parte dos com-
ponentes de satélite são 
americanos. É natural que 
eles queiram a proteção de 
suas marcas e patentes”.

Pedro Peduzzi
Da Agência Brasil

CCJ da Câmara analisa parecer sobre 
PEC da Previdência a partir do dia 15

Integrantes da Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) 
da Câmara decidiram ontem-
que o debate sobre o parecer 
do relator da reforma da Pre-
vidência, deputado Delegado 
Marcelo Freitas (PSL-MG), 
apresentado na terça-feria 
(9), vai começar na próxima 
segunda-feira (15).

O relatório do parlamen-
tar foi pela admissibilidade do 

texto enviado ao Congresso 
Nacional pelo presidente Jair 
Bolsonaro.

Na segunda-feira, será 
convocada reunião extraor-
dinária da CCJ para iniciar o 
debate às 14h. O tempo de fala 
de cada deputado foi reduzido 
para permitir que mais parla-
mentares participem. Dessa 
forma, os integrantes da CCJ 
terão 10 minutos e os não 
membros irão dispor de cinco 
minutos cada, com no máximo 
20 deputados não membros.

Segundo a líder do gover-
no no Congresso, Joice Has-
selman (PSL-SP), a ideia é dar 
celeridade aos trabalhos do co-
legiado. “Começamos a discus-
são do parecer na segunda-fei-
ra e, na terça-feira , a gente vota, 
nem que seja de madrugada”, 
afirmou a deputada.

Segundo o vice-líder da 
minoria, deputado José Gui-
marães (PT-CE), o acordo de 
não obstrução dos trabalhos 
é para os procedimentos da 
discussão da proposta de 

emenda à Constituição (PEC 
6/19). “É um bom acordo 
para fazer um debate grande, 
de mérito”, afirmou. Para Gui-
marães, não houve consenso 
se a votação do parecer será 
na terça-feira ou na quarta-
feira (17).

Para deputado Delegado 
Marcelo Freitas, a proposta 
não está em desacordo com a 
Constituição e deve ser admi-
tida pela comissão. Segundo 
ele, a medida não fere a segu-
rança jurídica.  

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil
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Direito e Literatura

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

O diálogo entre Direito e Literatura não é novo, An-
tígona de Sófocles (442, AC) dá o testemunho desse ve-
tusto diálogo. Como diálogo é também dialético, as ideias 
e formas discursivas se interpenetram e mutuamente 
se enriquecem. Inegavelmente Direito e Literatura con-
jugam em seu diálogo o discurso poético e retórico. O 
discurso da forma e percepção (poética) e o discurso da 
persuasão e do poder (retórica).

O movimento jusfilosófico Direito e Literatura (Law 
and Literature) remonta aos Estados Unidos do começo 
do sec. XX, a Benjamin Cardozo (1870-1938), juiz da Su-
prema Corte norte-americana, que lançou a pedra fun-
damental do movimento ao trazer a forma da literatura 
para o direito, propondo a leitura e interpretação dos 
textos jurídicos como textos literários. Para Cardozo (no-
vaiorquino descendente de judeus sefarditas de origem 
portuguesa) os romancistas e poetas eram os principais 
professores do direito na primeira metade do sec. XX.

Entretanto será apenas nos anos 70 e 80 que Law 
and Literature ganhará corpo e substância no meio aca-
dêmico estadunidense. “The legal imagination” de James 
Boyd White é a obra que inicia a fase do movimento com 
maior enraizamento acadêmico. Para James White a teo-
ria do direito se dá como retórica constitutiva, indagan-
do sobre a possibilidade da crítica do direito não restrita 
apenas aos textos legais, mas através de textos literários. 
O movimento Direito e Literatura, nos EUA, divide-se em 
duas grandes correntes: Law in Literature (Direito na 
Literatura), que analisa textos literários que têm como 
temas questões jurídicas; e Law as Literature (Direito 
como Literatura) que usa as técnicas de interpretação 
de texto da literatura no direito, interpretando textos ju-
rídicos como textos literários: a literatura jurídica seria 
uma literatura específica.

Ronald Dworkin (1931-2013), filósofo e jurista es-
tadunidense, criou uma metáfora ilustrativa desse mo-
vimento: o “romance em cadeia” (chain novel). Em sua 
obra “Uma questão de princípio”, Dworkin propõe que o 
juiz ao interpretar e aplicar o direito não age de forma 
isolada (solipsismo judicial), mas sim inserido dentro de 
uma tradição, onde o processo interpretativo seria como 
um romance que não é escrito por um só autor, mas por 
vários autores. O direito seria como um romance coletivo 
e intergeracional, um romance em cadeia, onde cada juiz 
ao interpretar e aplicar o direito seria responsável por 
um capítulo desse romance, devendo guardar coerência 
(integridade institucional) com os capítulos anterior-
mente já escritos por outros. Dworkin, assim, em sua me-
táfora do romance em cadeia, propõe uma interpretação 
construtiva do direito, atenta a decisões, estruturas, con-
venções e práticas institucionalizadas. O intérprete do 
direito é como um escritor em cadeia que deve escrever o 
seu capítulo em coerência com os capítulos já escritos do 
romance, o que não significa que não pode haver mudan-
ças, a narrativa pode mudar de curso, desde que guarde 
coerência com a integridade narrativa da história.

O romance em cadeia de Ronald Dworkin põe em 
evidência que o direito é uma construção coletiva, par-
cial, incompleta e protagonizada pela interpretação 
como criação do direito. Como texto literário o intérprete 
não pode interpretar o que bem quiser, sob pena de que-
brar a corrente interna que dá unidade hermenêutica ao 
texto. Questão também levantada pelo semiólogo italia-
no Umberto Eco em “Os limites da interpretação”, onde 
chamava a atenção para a estrutura aberta do texto que 
não obstante sua abertura não possibilitava qualquer 
interpretação. O texto tem uma coerência e estrutura 
interna que condiciona as possíveis conexões de sentido, 
autorizando umas e desautorizando outras.

Direito e Literatura, ao promover o diálogo en-
tre duas grandes tradições do conhecimento humano, 
possibilita um maior conhecimento das bases epis-
temológicas do processo de interpretação. Direito 
e Literatura mostra o que a hermenêutica (teoria da 
interpretação) tem de perceptiva e intuitiva (poética 
e literária), bem como de política e institucional (retó-
rica e jurídica). Percepção, forma e poder se interpene-
tram para desnudar a essência interpretativa da arte 
poética e retórica que permeiam direito e literatura, 
camadas do discurso que se justapõem para eviden-
ciar que a hermenêutica é o horizonte existencial onde 
produzimos, codificamos e interpretamos mais que 
textos e instituições, a própria vida que se dá como in-
terpretação e construção de significados.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Pablo Kuczynski é acusado de lavagem de dinheiro no escândalo que envolve a construtora Odebrecht

A polícia peruana pren-
deu  ontem o ex-presidente 
Pedro Pablo Kuczynski, aca-
tando uma ordem judicial 
emitida no contexto de uma 
investigação na qual ele é sus-
peito de lavagem de dinheiro 
no escândalo de corrupção 
envolvendo a Odebrecht.

Após passar por avaliação 
médica, Kuczynski foi detido 
na Prefeitura de Lima, após sua 
detenção ter sido ordenada, 
mais cedo, pelo Judiciário.

“O Terceiro Juiz de Ins-
trução Preliminar ordenou 
a detenção preventiva de 10 
dias contra o ex-Presidente 
Pedro Pablo Kuczynski, no 
âmbito da investigação que 
está sendo conduzida pelo 
alegado crime de lavagem 
de dinheiro no caso da Ode-
brecht”, indica em um comu-
nicou o Poder Judiciário.

A ordem veio do Superior 
Tribunal de Justiça Especializa-
do em Delitos de Crime Orga-
nizado, que aceitou um pedido 
do promotor especial da Ope-
ração Lavo Jato/Odebrecht, 
José Domingo Pérez, que inves-
tiga o ex-presidente.

O juiz também autorizou a 
Procuradoria a revistar a casa 
de Kuczynski por 48 horas, em 
busca de documentos relacio-
nados ao caso.

Da AFP

Ex-presidente do Peru é preso 
por envolvimento em corrupção

Futuro do bloco

Chanceler diz que Brasil e Argentina
têm visão convergente sobre Mercosul

O chanceler Ernes-
to Araújo afirmou ontem, 
após reunião com os minis-
tros argentinos

Jorge Faurie, das Re-
lações Exteriores, e Dante 
Sica, da Produção e Traba-
lho, que Brasil e Argentina 
têm ideias muito conver-
gentes sobre o presente e o 
futuro do Mercosul.

“Avançamos na per-

cepção da importância de 
que o Mercosul funcione 
como um bloco comercial 
eficiente e que seja tam-
bém uma plataforma efi-
ciente de negociação com 
países terceiros. Avança-
mos muito na identificação 
do que falta, no nosso pon-
to de vista, para fechar uma 
negociação entre Mercosul 
e União Europeia”, disse.

Ernesto Araújo está em 
Buenos Aires desde essa ter-
ça-feira (9), em visita oficial.

Araújo considerou 
que o balanço dos 100 pri-
meiros dias do governo do 
presidente Jair Bolsonaro 
é muito positivo. “Temos 
o sinal de uma nova colo-
cação do Brasil no mundo, 
uma nova perspectiva com 
grandes parceiros e, ao 
mesmo tempo, mantendo 
parceiros tradicionais. Nós 
ampliamos muito nosso le-
que de opções, tudo o que 
tem a ver com crescimento 
econômico, com tecnolo-

gia, com parceiros que são 
essenciais para isso como 
Estados Unidos, Israel e 
Argentina. Mostramos que 
essa politica externa que a 
gente está concebendo tem 
muito a dar. E, ao mesmo 
tempo, o Brasil volta a ser 
referência”, disse.

Com relação à visita 
do presidente Jair Bolso-
naro à Argentina, Araújo 
informou que será em bre-
ve, mas que ainda não há 
data marcada.

Marieta Cazzaré 
Da Agência Brasil

É a segunda vez em um 
ano que buscas são feitas na re-
sidência do ex-presidente.

Depois de demonstrar 
incredulidade pela ordem 
judicial, um indignado Kuc-
zynski disse que era ridículo 
e denunciou uma “persegui-
ção” contra ele em declara-
ções aos meios de comuni-

cação no Peru e na Colômbia.
“Parece ridículo para 

mim”, disse por telefone a 
um repórter do programa 
Panorama.

“Há uma perseguição 
aqui, respondi à procura-
doria todas as vezes que fui 
(convocado). O pessoal da 
Odebrecht foi muito claro so-

bre eu não ter nada a ver com 
essas acusações e, bem, verei 
o que eles estão tentando me 
dizer agora. Não posso dizer 
mais nada”, disse Kuczynski 
em comunicado à rádio W da 
Colômbia.

“Eu cumpri tudo, e isso é 
muito claro: não tenho nada a 
ver com isso”, ressaltou.

Defesa anuncia recurso contra decisão da Justiça
Kuczynski, um ex-banqueiro de 

Wall Street de 80 anos, cumprirá a 
sentença de prisão na sede policial 
da Divisão de Investigações de Alta 
Complexidade (Diviac) em Lima.

Eleito em 2016, renunciou em 
março de 2018 à presidência do 
escândalo, que o tornou o primeiro 
presidente em exercício na América 
Latina a deixar o cargo no caso da 
Odebrecht. A prisão também inclui 
sua ex-secretária, Gloria Kisic, e seu 
motorista, José Luis Bernaola.

O advogado de Kuczynski, 
Nelson Miranda, considerou arbi-
trária a sentença de prisão: “É uma 
decisão que vamos recorrer”, disse 
a repórteres.

No Peru, o escândalo da 
empresa brasileira Odebrecht 
também afetou os ex-presidentes 
Alejandro Toledo (2001-2006), 
Alan García (2006-2011) e Ol-
lanta Humala (2011-2016), todos 

investigados pela Promotoria.
A líder da oposição, Keiko 

Fujimori, cumpre prisão preventiva 
desde outubro de 2018 também por 
suposta lavagem de dinheiro depois 
de receber recursos da Odebrecht 
para sua campanha.

- Busca de documentos -Kuc-
zynski permanece no Peru desde 
que renunciou, impedido por uma 
ordem judicial de deixar o país en-
quanto durar a investigação. Suas 
contas bancárias foram confiscadas.

Um tribunal de justiça negou-
lhe em julho passado uma permis-
são para se submeter a exames 
médicos nos Estados Unidos, onde 
viveu durante anos como um ban-
queiro de sucesso.

A Odebrecht afirmou ter pago 
quase cinco milhões de dólares a 
Kuczynski por ter assessorado duas 
empresas ligadas a ele, a First Ca-
pital e a Westfield Capital, enquanto 

ele era ministro de Alejandro Toledo 
(2001-2006). Até então, Kuczynski 
havia negado qualquer vínculo com 
a empresa brasileira.

Agora, os procuradores es-
tão procurando documentos que 
liguem Kuczynski ao conselho da 
Odebrecht para essas empresas, 
disse uma fonte da procuradoria.

Além disso, Jorge Barata, 
ex-chefe da Odebrecht no Peru, 
disse aos promotores peruanos 
no Brasil que a empresa contri-
buiu com US$ 300.000 para a 
campanha presidencial de 2016 
de Kuczynski por Susana de la 
Puente, atual embaixadora do 
Peru no Reino Unido.

Toledo, por sua vez, é acusado 
de receber 20 milhões de dólares 
em subornos para escolher a Ode-
brecht como construtora de estradas 
na Amazônia. O Peru solicita sua 
extradição dos Estados Unidos.

O ex-presidente Pedro Pablo Kuczynski foi detido na Prefeitura de Lima, após determinação do Judiciário peruano 

Foto: Mariano Bazo/Reuters
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Organização pede apoio à comunidade internacional para o grave problema que enfrenta a população venezuelana 

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) pediu on-
tem o apoio da comunidade 
internacional para dar respos-
ta ao “problema humanitário 
muito real” que existe na Ve-
nezuela, onde, aproximada-
mente, um quarto da popula-
ção precisa de ajuda.

“Podemos fazer mais 
para aliviar o sofrimento dos 
venezuelanos se conseguir-
mos mais ajuda e apoio de 
todas as partes interessadas”, 
afirmou o chefe humanitário 
da ONU, Mark Lowcock, em 
discurso para o Conselho de 
Segurança que se reuniu para 
discutir a situação humanitá-
ria do país.

Lowcock pediu apoio do 
Conselho em três áreas con-
cretas: a separação das ques-
tões políticas e humanitárias 
da Venezuela, mais presença 
de organizações humanitárias 
no local e mais dinheiro para 
financiar a expansão dos pro-
gramas de ajuda.

De acordo com ele, os re-
cursos disponíveis atualmen-
te são “extremamente modes-

tos diante das necessidades”.
Segundo as estimativas 

da ONU, 7 milhões de pes-
soas - cerca de 25% da popu-
lação do país - necessitam de 
ajuda humanitária, com gru-
pos como os de pessoas com 
doenças crônicas, grávidas 
e as crianças em situação de 
vulnerabilidade.

Lowcock salientou que a 
situação continua se deterio-
rando, com uma contração 
econômica que prossegue e 
com um aumento da infla-
ção em “uma escala vista em 
poucos ou nenhum país” re-
centemente.

A crise teve um impacto 
claro na alimentação dos ve-
nezuelanos, segundo a ONU, 
com um aumento da desnutri-
ção, que em 2018 atingiu 3,7 
milhões de pessoas.

As Nações Unidas calcu-
lam que 1,9 milhão de pes-
soas precisam de assistência 
nutricional, incluindo 1,3 mi-
lhão de crianças com menos 
de 5 anos.

No âmbito da saúde, Lo-
wcock advertiu sobre a falta 
de profissionais, insumos, 
equipamentos e eletricidade.

ONU cobra países por ajuda 
humanitária na Venezuela

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE Resultado parcial

Netanyahu vence eleições 
em Israel para 5o mandato

Com mais de 99% dos 
4 milhões de votos apurados 
em Israel, o primeiro-mi-
nistro israelense, Benjamin 
Netanyahu, obteve a vitória 
com 26,27%, enquanto em 
segundo lugar ficou o gene-
ral Benny Gantz, ex-ministro 
da Defesa, que conquistou 
25,95%. Nestas releições, 
64,6% dos 6,3 milhões de 
eleitores participaram.

A vitória de Netanyahu 
o coloca como um recor-
dista no cargo, ocupando-o 
pela quinta vez. A conquista 
se deve à coalizão dos parti-
dos religiosos e conservado-
res com o Likud (partido po-
lítico de Israel, que congrega 
o centro-direita e a direita 

Da Agência Brasil  

conservadora). “Agradeço 
aos cidadãos de Israel por 
sua confiança”, disse nas re-
des sociais.

O principal opositor 
do Partido Azul e Branco 
(cores da bandeira de Is-
rael), de centro, liderado 
por Gantz, reconheceu a 
vitória de Netanyahu nas 
eleições israelenses antes 

do resultado oficial.
Os eleitores foram às 

urnas para escolher os parla-
mentares do Knesset (Parla-
mento), que tem 120 lugares.

Nos últimos dias da cam-
panha, Netanyahu se com-
prometeu a anexar partes da 
Faixa de Gaza ocupada. A ini-
ciativa encerra a perspectiva 
de paz com os palestinos.

O premiê Benjamin Netanyahu comemora a vitória nas eleições

Foto: EPA

A morte por doenças 
como diabetes, hipertensão, 
câncer e Aids está aumentan-
do pela falta de cuidados, en-
quanto doenças como tuber-
culose, difteria e malária estão 
voltando a aparecer, de acordo 
com o chefe humanitário.

A ONU estima que, ao 
todo, 2,8 milhões de pessoas 
precisem de apoio médico.

A situação do país tam-
bém alterou a educação para 
mais de 1 milhão de crianças e 
muitas pessoas necessitam de 
proteção, principalmente as 
que abandonaram suas casas 
e deixaram o país, um número 
que chega a 3,4 milhões nos 
últimos anos.

ONU calcula que 1,9 
milhão de pessoas na 

Venezuela precisam de 
assistência nutricional, 
incluindo 1,3 milhão de 

crianças com menos 
de 5 anos
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Receita Estadual
Secretaria de Estado da Receita deflagrou na última terça-feira (9) uma 
operação inovadora de fiscalização no 40 Núcleo Regional da Receita 
Estadual, que tem como sede o município de Patos. Página 19

Fo
to

: S
ec

om
-P

B

Projeto institui regras para o cadastro e acompanhamento das famílias e para a avaliação dos estudantes

A medida provisória 
(MP) para regular o ensino 
domiciliar de crianças e ado-
lescentes, conhecido como 
homeschooling, deverá ser 
enviada até hoje (11) ao Con-
gresso Nacional, segundo a 
ministra da Mulher, da Famí-
lia e dos Direitos Humanos, 
Damares Alves.

Após participar de pai-
nel ontem (10), na 22ª Mar-
cha a Brasília em Defesa 
dos Municípios, a ministra 
confirmou que o formato da 
proposta será MP, ou seja, o 
texto passa a valer imedia-
tamente após ser publicado 
no Diário Oficial, mas precisa 
ser aprovado pelo Congresso 
em até 120 dias para virar 
lei. Caso contrário, perderá a 
validade.

De acordo com Damares, 
a MP irá garantir “o direito 
da família escolher a modali-
dade de ensino e proteger as 

crianças como elas querem 
proteger”.

Regulamentar o homes-
chooling está entre as metas 
prioritárias dos 100 primei-
ros dias do governo Jair Bol-
sonaro. No pronunciamento 
que fez aos prefeitos, Dama-
res disse que o governo “fez 
propostas extraordinárias”. 
“Estamos nos 100 primeiros 
dias entregando promessas 
que foram feitas e muito mais 
que as promessas”, disse. Se-
gundo a ministra, o maior 
desafio do governo tem sido 
“o fortalecimento da família, 
a proteção da mulher e a pro-
teção da infância”.

Na semana passada, 
a ministra apresentou no 
Congresso alguns pontos do 
texto. A MP vai instituir re-
gras para cadastro e acom-
panhamento das famílias e 
avaliação dos estudantes. A 
medida não disciplinará so-
bre o acompanhamento dos 
estudantes por meio dos 
Conselhos Tutelares. Segun-

do a ministra, isso deverá ser 
discutido no Congresso. As-
pectos como conteúdo e ava-
liação deverão ser regulados 
pelo Ministério da Educação 
e também não constarão da 
medida.

Homeschooling
No ano passado, o Su-

premo Tribunal Federal 
(STF) decidiu não reconhe-
cer o ensino domiciliar de 
crianças. Para a Corte, a 
Constituição prevê apenas 
o modelo de ensino público 
ou privado, cuja matrícula é 
obrigatória, e não há lei que 
autorize a medida.

Segundo a fundamenta-
ção adotada pela maioria dos 
ministros, o pedido formula-
do no recurso, que discutia 
a possibilidade de o ensino 
domiciliar ser considerado 
lícito, não pode ser acolhido, 
uma vez que não há legisla-
ção que regulamente precei-
tos e regras aplicáveis a essa 
modalidade de ensino.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

MP do ensino domiciliar deve 
ser enviada hoje ao Congresso 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

uando - por razões incompreen-
síveis - alguém diz que o poeta 
Augusto dos Anjos não é popular 
ou não é conhecido no Brasil e no 
Exterior, é fácil refutar.

Pode-se começar com uma pesquisa na 
Internet, no Google. Em 2010 eram cerca de 
650 mil.  Agora, em abril de 2019, existem 
mais de 800 mil sites e blogs com grandes 
referências ao autor do “Eu”. 150 mil sites/
blogs a mais em apenas nove anos! No Bra-
sil, são 538 mil. No Exterior, 273 mil!

Quanto à sua obra única, enriquecida 
através dos anos com poemas publicados 
em jornais na primeira década do século 
passado, chegou à 52ª edição. Qual outro 
poeta brasileiro chegou a esse número? 
Apenas Carlos Drummond de Andrade.

Acrescentemos aos sites e blogs e 
à quantidade de edições brasileiras, as 
traduções para as línguas inglesa, francesa, 
espanhola e alemã. Complete-se o pano-
rama em torno de Augusto com monta-
gens de teatro e dança, a partir de sua 
obra, debates e seminários constantes em 
universidades Brasil afora e a penetração 
de poemas de sua autoria no imaginário 
popular, a exemplo de “Versos íntimos”.

A fortuna crítica de sua obra é gran-
de. Poucos autores foram alvo de tantas 

Um monumento como o de Castro Alves
Eu e outros, no 
mundo inteiro, 
não atendemos 
com nossos tex-
tos nos jornais 
aos desejos de 
um tema único 
(política ou arte, 
por exemplo) e 
até do retroces-
so. Isto integra 
e entrega parte 
de minhas insinuações 
culturais na coluna 
“Essas coisas”.
       Os terrestres, mes-
mo com o calendário 
informando que este é 
o 19º ano do 21º século, 
continuam - passado 
tanto temto, tantos 
espaços, tantas guerras, 
tantas raças - apostando 
na superioridade de sua 
realidade, na mesma 
proporção em que são 
mantidos os dogmas de 
cada religião. Não acho 
que devemos nos con-
siderar inferiores. Mas, 
escolher o conceito de 
unicidade é uma opção 
pela superioridade. Por 
que sermos únicos? 
Qual a razão, a lógica, 

as vantagens? É conhe-
cimento, é ciência, é fé? 
Prefiro entender a uni
cidade como cegueira 
pela metade. 
       O infinito não é 
somente para frente. 
se o infinito não tem 
fim, é porque não teve 
princípio. Assim, natural 
é fechar os olhos, dormir 
com tranquilidade e son-
har em direção à estrela 
47 Ursae Majoris.

nnnnnnnn

       (Tenho motivos de 
sobra para saber que 
extraterrestres existem. 
Apenas não é muito cor-
reto assim chamá-los, 
pois somos todos iguais 
neste cosmo).

Extraterrestres

análises de cunho biográfico, daquelas que 
insistem em “traduzir” a obra do poeta a 
partir de aspectos de sua vida privada.

Com o passar dos anos, Augusto dos 
Anjos tornou-se um dos poetas mais lidos 
do Brasil, sem ser atingido pelas mutações 
culturais e seus conseqüentes modismos. 
No universo da considerada poesia her-
mética, o “Eu” é considerado como um dos 
fenômenos incomuns de aceitação popular.

São poucos os que desconhecem 
“Versos íntimos”. Esse poema “frequenta” 

os perfis de centenas de pessoas que usam 
as redes sociais. Pessoas de várias idades, 
classes econômicas e níveis culturais. 
Uma se suas frases - “a mão que afaga é a 
mesma que apedreja” - é citada na mesma 
dimensão da shakesperiana “ser ou não 
ser eis a questão”.

A popularidade e a importância de Au-
gusto tornam indispensável a construção 
do monumento que a Paraíba está a dever 
ao poeta, sim. Um grande monumento 
como o de Castro Alves em Salvador.

Sonhos possíveis e impossíveis
Quem não sonha?
Quem decifrou por completo as charadas 

dos sonhos, das camas, das noites, dos hotéis,  
dos quartos, dos abertos céus estrelados?

Há quem durma pensando que não 
dormiu - que apenas descansou para se jogar 
na insensatez de uma pretensa, hipertensa 
civilização. Precisamos saber dormir e aceitar 
sonhar, mesmo quando isso configura-se em 
pesadelo. Qual o verdadeiro pesadelo? O avi-
so durante o sono, o desacúmulo de energias 
ou a desnecessária violência do dia a dia?

O acupuntor Jorge de Morais lembra que 
durante o sono abandonamos todas as nossas 
defesas, permitindo que o inconsciente revele

os seus segredos: “Daí a importância de ten-
tar compreender o que os sonhos procuram 
nos dizer sobre os desejos, temores e ansie-
dades que guardamos dentro de nós”.
      

nnnnnnnnnn
 
 Continuemos com os sonhos mais 
diversos, como os de todas as noites, que 
registramos, lembramos ou não, quando 
acordados. São sonhos em que voamos feitos 
pássaros, estamos nadando, usando roupas 
brancas, corremos da polícia, dançamos, sal-
vamos alguém, oramos, lutamos com espíri-
tos. Sonhos possíveis e impossíveis.

Q

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Pesquisadores da PB podem 
integrar projetos europeus

A Fundação de Apoio à 
Pesquisa do Estado da Paraíba 
(Fapesq) divulgou o lançamen-
to de Chamada Pública para 
pesquisadores doutores vincu-
lados a instituições de pesquisa 
brasileiras integrarem equipes 
de pesquisadores principais 
com projetos financiados pelo 
Conselho Europeu de Pesquisa 
(European Research Council 
– ERC). Trata-se de chamada 
conjunta lançada pelo Conse-
lho Nacional das Fundações Es-
taduais de Amparo à Pesquisa 
(Confap), no conjunto de suas 
fundações, e o Conselho Nacio-
nal de Desenvolvimento Cien-
tífico e Tecnológico (CNPq). A 
participação da Fapesq abre a 
oportunidade de pesquisado-

res paraibanos participarem 
da chamada ERC – CONFAP – 
CNPq Call 2019, voltada a pro-
fissionais em nível pós-douto-
ral com pesquisa ativa. 

A chamada pública é 
lançada por meio do Acor-
do (Implementing Arrange-
ment) assinado entre a Co-
missão Europeia e o Confap, 
em 2016, e inclui o CNPq por 
meio do Arranjo Administra-
tivo (Administrative Arran-
gement) assinado entre as 
instituições, em maio de 2018. 
Pelo Confap, participam des-
ta chamada as fundações dos 
Estados de Alagoas (Fapeal), 
Amapá (Fapeap), Amazonas 
(Fapeam), Bahia (Fapesb), 
Ceará (Funcap), Distrito Fe-

deral (FAPDF), Espírito Santo 
(Fapes), Goiás (Fapeg), Mara-
nhão (Fapema), Mato Grosso 
(Fapemat), Mato Grosso do Sul 
(Fundect), Minas Gerais (Fape-
mig), Pará (Fapespa), Paraíba 
(Fapesq), Paraná (Fundação 
Araucária), Pernambuco (Fa-
cepe), Piauí (Fapepi), Rio de Ja-
neiro (Faperj), Rio Grande do 
Sul (Fapergs), Santa Catarina 
(Fapesc), São Paulo (Fapesp) e 
Sergipe (Fapitec).

Para submeter uma pro-
posta, o pesquisador vinculado 
a uma instituição brasileira de-
verá se cadastrar na plataforma 
do Confap (http://www.confap.
org.br/news/ercform/public/
login), observando as exigências 
do edital.

Buraco negro

Imagens no espaço são 
registradas pela 1a vez

Pesquisadores da Fun-
dação Nacional de Ciência 
(cuja sigla em inglês é NSF), 
nos Estados Unidos, que 
atuam no projeto Telescó-
pio de Horizonte de Even-
tos (cuja sigla em inglês 
é EHT), revelaram ontem 
(10) que, pela primeira vez, 
foram captadas imagens de 
um buraco negro no espaço. 
Os buracos negros são obje-
tos cósmicos com massas 
imensas e tamanhos com-
pactos. A presença desses 
objetos afeta o ambiente, 
podendo distorcer os con-
ceitos de espaço-tempo e 
superaquecendo qualquer 
material ao redor.

“Nós tiramos a primei-
ra foto de um buraco negro”, 
disse o diretor do projeto 
da EHT, Sheperd S. Doele-
man, do Centro de Astrofí-
sica Harvard e Smithsonian. 
“Este é um extraordinário 
feito científico realizado 
por uma equipe de mais de 
200 pesquisadores.”

Detalhes
A imagem revela o 

buraco negro no centro de 
Messier 87, uma enorme 
galáxia ao redor do planeta 
Virgem. Este buraco negro 
está a 55 milhões de anos-
luz da Terra e tem uma 
massa de 6,5 bilhões de ve-
zes a massa do Sol.

Em entrevista coletiva, 

os astrônomos informaram 
que os detalhes serão des-
critos em seis artigos acadê-
micos, publicados em uma 
edição especial do The As-
trophysical Journal Letters.

“Este é um grande 
dia em astrofísica”, disse a 
diretora da Fundação Na-
cional de Ciência, France 
Córdova. “Estamos vendo 
o invisível. Buracos negros 
têm causado imaginação 
por décadas. Eles têm pro-
priedades exóticas e são 
misteriosos para nós.”

Córdova disse que cien-
tistas e engenheiros foram 
preparados “para iluminar o 
desconhecido, para revelar 
a majestade sutil e complexa 
do nosso universo”.

Da Agência Brasil

Foto: Divulgação/Reuters

Os buracos negros são objetos 
cósmicos com massas imensas 

e tamanhos compactos
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Órgão participa de eventos pelo país divulgando o Litoral paraibano, festejos juninos, lajedos do Cariri e o frio do Brejo

Com um trabalho de for-
talecer a imagem da Paraíba, 
a Empresa Paraibana de Tu-
rismo (PBTur) tem colocado 
o sol e o mar do Litoral do 
Estado, o São João da Borbo-
rema, os lajedos do Cariri e o 
frio do Brejo nas vitrines das 
agências de viagem Brasil 
afora. Em visita ao Jornal A 
União, a diretora presidente 
da PBTur, Ruth Avelino, enfa-
tizou a importância de fazer 
um trabalho direto com os 
profissionais do turismo. “O 
papel é fazer com que eles 
coloquem a Paraíba na sua 
prateleira, vendendo os nos-
sos produtos”, comentou. 

Recentemente,  Ruth 
participou da World Travel 
Market Latin America, con-
siderada um dos maiores 
eventos business-to-busi-
ness (B2B) na América do 
Sul, que ocorreu em São Pau-
lo, reunindo agentes de via-
gem e operadores de turis-
mo do mundo inteiro, onde 
foram fechadas várias ações 
que colocarão a Paraíba em 
destaque. “Vamos participar 
da ABNT Mercosul, do Festi-
val das Cataratas em Foz do 
Iguaçu, junto com o Ministé-
rio do Turismo. Participando 
dos eventos multimarcas, 
teremos essas ações específi-
cas que eu considero que dão 
mais resultado”, disse. 

A presidente da PBTur 
ressaltou que é através da 
capacitação dos agentes de 
turismo que a Paraíba tem 
crescido no setor. Na opinião 
da gestora, essa tem sido a 
principal estratégia, trazen-
do os melhores resultados. 
“É isso que consegue encher 
os hotéis, porque você faz 
uma capacitação hoje, com 
operador ou agente, e no ou-

tro dia, as vendas começam. 
Assim como você tem essa 
fidelidade com um cabelei-
reiro ou um dentista, por 
exemplo, tem gente que só 
viaja quando consulta o seu 
agente de viagens. Então, é 
importante que esse agente 
esteja sabendo o que a Paraí-
ba tem para que ele ofereça 
esse produto”, avalia.

As parcerias também 
são essenciais para fazer o 
mercado do turismo ter um 
bom crescimento. Ruth co-
menta que o produto da PB-
Tur é a Paraíba, mas o turista 
procura muito mais do que o 
destino final, restaurantes e 
hotéis precisam estar den-
tro do orçamento de quem 
quer viajar. “É importante 
que o governo esteja junto 
dos empresários. O governo 
trabalha em parceria com a 
Associação Brasileira de In-
dústrias e Hotéis (ABIH), a 
Federação do Comércio de 
Bens e de Serviços (Feco-
mércio), porque não adianta 
ter o destino solto, tem que 
ter o destino, sim, mas tam-
bém os equipamentos. Por-
que o turista quer saber de 
tarifa de hotel, e não é papel 
da gente vender hotel, nosso 
papel é divulgar o destino, 
então, a hotelaria tem que 
sempre estar com a gente 
para mostrar o que ela tem 
a oferecer”, explica.

Economia
O turismo é responsável 

por 3% do Produto Interno 
Bruto (PIB) da Paraíba. Com 
um crescimento contínuo, 
Ruth afirma que o foco tem 
sido estabelecer um aumen-
to sustentável no número de 
turistas. “Aquele crescimento 
que não detona a cidade, não 
acaba com as comunidades 
locais, não agride o meio am-
biente. Nós estamos muito 

preocupados com sustenta-
bilidade no turismo. Quan-
do assumimos a PBTur, em 
2011, tínhamos em João Pes-
soa cerca de oito mil leitos de 
hotéis e pousadas, hoje, nós 
já passamos dos 12 mil lei-
tos. Estão para ser inaugura-
dos três grandes hotéis que 
estão em construção em Ma-
naíra, Bessa e Cabo Branco. 
Isso só em João Pessoa, fora 
Campina Grande, que agora 
inaugurou um hotel de uma 
rede nacional”, revela Ruth.

O planejamento é fun-
damental para que o avan-
ço na economia através do 
turismo não se torne uma 
dor de cabeça em outras 
áreas da cidade, segundo a 
presidente. O perfil do turis-
ta que vem à Paraíba é, em 
sua maioria, familiar, e um 
dos trabalhos da PBTur tem 
sido fazer com que isso per-
maneça. “Temos muito foco 
em famílias que não agri-
dam a nossa realidade. Te-
mos casos de alguns estados 
nordestinos que investiram 
muito na divulgação no ex-
terior, na Europa, e tiveram 
muitos problemas com es-
trangeiros que só queriam 
saber de prostituição e bebi-
da. Isso, a gente não quer na 
Paraíba”, garante.

Guias turísticos
Com uma campanha 

voltada para que o turista 
utilize apenas serviços e 
equipamentos legalizados 
e cadastrados, a PBTur tem 
apoiado os guias turísticos 
e os ajudado a ter o seu tra-
balho reconhecido. “Tem 
uma luta muito grande para 
que eles consigam exercer 
a profissão. Com alguns tu-
ristas de Recife ou de Natal, 
por exemplo, que vêm fazer 
aquele bate e volta, muitas 
vezes, as companhias não 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

PBTur fortalece e divulga 
atrativos turísticos do Estado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Radiodiagnóstico

Agevisa faz alerta sobre 
cadastramento de empresas

A Agência Estadual de 
Vigilância Sanitária alertou 
os representantes do setor 
regulado que utilizam equi-
pamentos de radiodiagnós-
tico médico e odontológico 
na Paraíba para o fato de 
que os laudos obrigatórios 
de testes de controle de qua-
lidade dos referidos equipa-
mentos só têm validade se 
forem emitidos por empre-
sas devidamente cadastra-
das junto à Agevisa/PB.

O alerta foi feito pela Di-
retoria Técnica de Ciência e 
Tecnologia Médica e Corre-
latos da Agevisa e tomou por 
base as determinações da 
Resolução de Diretoria Co-
legiada (RDC) nº 02/2017/
Agevisa/PB, que dispõem 
sobre a regulamentação, 
no Estado da Paraíba, dos 
prestadores de serviços de 
controle de qualidade dos 
equipamentos de radiodiag-
nóstico médico e odontoló-
gico.

Segundo a diretora-
técnica Helena Teixeira de 
Lima Barbosa, nos termos 
da RDC 02/2017, os testes 
de controle de qualidade 
em radiodiagnóstico médi-
co e odontológico deverão 
ser realizados, analisados e 
assinados exclusivamente 
pelos profissionais cadas-
trados na Agevisa/PB, fi-
cando proibida a execução 
e responsabilidade dos 
referidos testes por qual-
quer outro membro que 
venha a compor a equipe 
técnica dos prestadores 
destes serviços.

Para evitar prejuízos 
em face da contratação de 
empresas ou profissionais 
não credenciados, cujos 
laudos serão sumariamen-
te rejeitados, Helena Lima 
disse que os representantes 
das empresas que necessi-
tam dos testes de controle 
de qualidade dos seus equi-
pamentos devem exigir da 

empresa ou do profissional 
que estejam contratando a 
apresentação de documen-
to que comprove a sua re-
gularidade cadastral junto à 
Agevisa/PB.

Qualificação 
Os prestadores de 

serviços (pessoa física e/
ou jurídica) que realizam 
atividades de avaliação 
de equipamentos na área 
de proteção em radiolo-
gia diagnóstica médica e 
odontológica devem, obri-
gatoriamente, estar cadas-
trados junto à Agevisa/PB 
para fins que os laudos dos 
testes por eles realizados 
sejam aceitos.

Para se cadastrar, tais 
profissionais devem apre-
sentar título de graduação 
nas áreas de Ciências Exa-
tas e da Terra, Engenharia, 
Ciências da Saúde ou Ciên-
cias Biológicas e, além disso 
cumprir vários requisitos.

A 30ª edição do Salão 
de Artesanato da Paraíba 
ocorrerá de 12 a 30 de ju-
nho, em Campina Grande. 
Com o tema “Labirinto – A 
Arte que Une Gerações”, o 
evento terá muitas novida-
des e uma infraestrutura 
bem mais ampla – o Museu 
de Arte Contemporânea 
da Unifacisa. O Salão do 
Artesanato da Paraíba é 
realizado pelo Governo do 
Estado, por meio da Secre-
taria de Estado do Turismo 
e Desenvolvimento Econô-
mico (Setde) e do Progra-
ma de Artesanato da Paraí-
ba (PAP). 

A gestora do PAP, Ma-
rielza Rodriguez, destacou 
as expectativas para a 30ª 
edição do evento. “As no-
vidades e a infraestrutura 
do Salão do Artesanato, em 
sua 30ª edição, farão do 
evento uma grande vitrine 
para os nossos artesãos, 
que têm ações prioritárias 
na gestão do governador 
João Azevêdo”, destacou. 

“Em parceria com a 
Arquidiocese de Campina 

Grande, e com mais sete 
entidades que recebem 
apoio do Governo do Esta-
do, a entrada para o Salão 
do Artesanato da Paraíba 
terá uma cobrança simbó-
lica: um quilo de alimento 
não perecível, cuja arre-
cadação será destinada 
às famílias carentes da 
Rainha da Borborema”, 
adiantou Marielza. 

Outra novidade do 30º 
Salão de Artesanato da Pa-
raíba é a não utilização de 
sacolas e canudos plásticos 
no evento, contribuindo 
para a conscientização do 
público, principalmente 
com relação à poluição de 
rios e mares. Já a Fazenda 
do Sol estará com a venda 
de biscoitos em um local 
privilegiado na área de 
gastronomia regional. 

A Praça da Alimenta-
ção continuará em parce-
ria com a Vila Junina, que 
apresentará uma vasta 
programação de trios de 
forró e bandas locais, além 
de food trucks com chefs 
de renome regional. 

Salão do Artesanato 
começará em junho  

A Fundação Casa de 
José Américo sedia, neste 
fim de semana (13 e 14) o 
evento Paraíba Indígena. A 
programação envolve feira 
gastronômica, artesanato, 
pintura, exibição de filmes, 
mostra fotográfica, expo-
sição e apresentações de 
rituais. As atividades acon-
tecem das 14h às 19h. A en-
trada é gratuita. O evento é 
realizado pela Universida-
de Federal da Paraíba, com 
o apoio da FCJA.

No sábado (13), as 
apresentações iniciam às 
15h, com a exibição de fil-
mes. Às 17h, haverá roda 
de diálogo sobre Indígenas 
no Ensino Superior e às 
18h30 Toré.

Para o domingo (14), 
a partir das 15h, as apre-
sentações são as seguintes: 
exibição dos filmes e às 
17h, está programada Roda 
de Diálogo com o tema Pro-
tagonismo feminino indí-
gena, e às 18h30 o Toré.

FCJA sedia 
evento 
Paraíba 
Indígena

contratam os guias locais, 
vêm com seus guias dentro 
dos ônibus. Não é para ser 
assim, é para quando chegar 
na divisa, já colocar um guia 
local dentro desses ônibus. 
Não existe uma obrigação, 

mas uma orientação que se 
pegue um guia local, mas 
como não é algo obrigatório, 
não tem punição nem fisca-
lização. A gente está sempre 
atento, tentando orientar 
para o turista contratar um 

serviço legal, bem organi-
zado. Porque, às vezes, para 
economizar muito pouco, o 
turista pega gente que não 
está capacitada para fazer 
esse trabalho”, alerta a pre-
sidente da PBTur.

A presidente da PBTur, Ruth Avelino, destaca a importância de fazer trabalho direto com os profissionais do turismo

Foto: Marcos Russo



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de abril de 2019

Evento teve a presença direta do secretário executivo e dos gerentes e subgerentes das cinco Gerências Regionais do órgão

A Secretaria de Estado 
da Receita (SER) deflagrou 
na última terça-feira (9) uma 
operação inovadora de fisca-
lização no 4º Núcleo Regional 
da Receita Estadual, que tem 
como sede o município de Pa-
tos, no Sertão da Paraíba. In-
titulada de Gestores em Ação, 
a operação foi conduzida com 
a presença direta do secretá-
rio executivo e dos gerentes 
e subgerentes das cinco Ge-
rências Regionais da Receita 
Estadual nas abordagens e 
autuações de caminhões de 
mercadoria em trânsito e na 
notificação de estabelecimen-
tos comerciais com irregula-
ridades fiscais. 

“A ideia do projeto Ges-
tores em Ação, que teve como 
ponto de partida de execução 
o 4º Núcleo da Receita Es-
tadual, com sede em Patos, 
é envolver o secretário e os 
gestores (gerentes e subge-
rentes) dos cinco núcleos da 
pasta, que também são audi-
tores fiscais, não apenas no 
ato do planejamento de uma 
operação, mas na execução e 
participação direta da ação 
fiscal, seja de trânsito ou de 
estabelecimento. Esse projeto 
começou no 4º Núcleo Regio-
nal, mas será também replica-
do nos outros quatro Núcleos 

Receita Estadual deflagra 
operação na região de Patos

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Regionais da Receita Estadual 
(João Pessoa, Campina Gran-
de, Guarabira e Sousa)”, ex-
plicou o secretário executivo 
da Receita Estadual, Bruno 
Frade, que liderou a operação. 
Ele acrescentou ainda que o 
projeto também busca “tirar 
a ideia de que ser gestor não 
é estar apenas em salas de ar 
refrigeradas e participando 
de reuniões de planejamento 
e de comando, mas também 

em ser participante direto de 
operações como auditor fis-
cal”, detalhou. 

Irregularidades
Durante a operação no 

núcleo regional com sede em 
Patos, os gestores encontra-
ram uma série de irregulari-
dades fiscais, tanto na aborda-
gem de caminhões no trânsito 
(na cidade e nas rodovias da 
região), como também nos es-

tabelecimentos fiscalizados. 
Entre elas estavam mercado-
rias transportadas sem nota 
fiscal; mercadorias trans-
portadas com nota inidônea; 
ações de descarrego em locais 
diversos da cidade; estabe-
lecimento com o estoque de 
mercadorias totalmente de-
sacobertado de nota fiscal; e, 
na finalização da operação, 
foi descoberto que uma em-
presa realizava aquisições de 

mercadorias usando empre-
sas laranja, além de fazer uso 
de maquinetas POS (Point of 
Service) em nome de outras 
pessoas jurídicas (CNPJ) e 
físicas (CPF) para sonegar o 
Fisco, com maquinetas de es-
tados da região Sul, como o 
Paraná. Todas essas empresas 
com irregularidade na opera-
ção tiveram lavrado o auto de 
infração para pagarem o ICMS 
e a multa. 

Além do secretário execu-
tivo, participaram da primeira 
operação Gestores em Ação no 
4º Núcleo da SER-PB os cinco 
gerentes regionais da Receita 
Estadual e os subgerentes de 
cada gerência regional. 

Unidade do Fisco
O secretário de Estado da 

Receita, Marialvo Laureano, 
avaliou que a operação Gesto-
res em Ação demonstra, antes 
de tudo, a unidade do Fisco 
Estadual ao realizar uma ação 
conjunta envolvendo as cinco 
regionais, valorizando assim 
o trabalho da fiscalização para 
coibir a sonegação fiscal. Com 
base nos dados alcançados, a 
operação aponta que devemos 
atuar mais fortemente na fis-
calização, em especial na de 
trânsito. Contudo, esta opera-
ção tem um significado tam-
bém especial, pois mostra a de-
dicação dos colegas que estão 
à frente das gestões regionais 
e o compromisso efetivo com a 
Receita Estadual enquanto au-
ditor fiscal, que continua sen-
do a única autoridade tribu-
tária para atuar dessa forma. 
Enfim, quero aqui parabenizar 
os colegas gestores auditores 
fiscais com a realização dessa 
operação inovadora para atual 
gestão”, frisou.

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA), que mede 
a inflação oficial subiu 
para 0,75% em março 
deste ano. Em fevereiro, a 
taxa havia sido de 0,43%. 
A taxa também ficou aci-
ma do 0,09% de março 
do ano passado.

Segundo dados di-
vulgados ontem (10) pelo 
Instituto Brasileiro de 
Geografia e Estatística 
(IBGE), o IPCA acumu-
la taxas de inflação de 
1,51% no ano e 4,58% 
em 12 meses.

A taxa de março foi 
a maior para o mês des-
de 2015 (1,32%). O acu-
mulado do ano é o maior 
para um primeiro trimes-
tre desde 2016 (2,62%). 
O acumulado em 12 me-
ses é o maior desde feve-
reiro de 2017 (4,76%).

Segundo o IBGE, a 
inflação de março foi 
fortemente influencia-
da pelas altas de preços 
dos alimentos e bebidas 
(1,37%) e dos transpor-
tes (1,44%), que respon-
deram por 80% da taxa 
de inflação no mês.

Os alimentos para 
consumir em casa fica-
ram 2,07% mais caros no 
mês. Entre os produtos 
alimentícios que influen-
ciaram o comportamento 
da inflação estão o toma-
te (31,84%), a batata-in-
glesa (21,11%), o feijão-
-carioca (12,93%) e as 
frutas (4,26%).

A alta dos transpor-
tes foi influenciada pelo 
preço dos combustíveis, 
que subiram 3,49% no 
mês. A gasolina ficou 
2,88% mais cara e o eta-
nol, 7,02%.

Outros grupos de 
despesa que registraram 
aumento da taxa de feve-
reiro para março foram 
artigos de residência (de 
0,2% para 0,27%) e ves-
tuário (de -0,33% para 
0,45%).

Quatro grupos de 
despesa registraram in-
flação em março, mas 
com taxas mais modera-
das do que no mês ante-
rior: habitação (que caiu 
de 0,38% para 0,25%), 
saúde e cuidados pesso-
ais (que caiu de 0,49% 
para 0,42%), despesas 
pessoais (que caiu de 
0,18% para 0,16%) e 
educação (que caiu de 
3,53% para 0,32%).

Comunicação foi o 
único grupo de despesas 
que registrou deflação 
(queda de preços) em 
março (-0,22%). Em fe-
vereiro, havia registrado 
estabilidade de preços.

Inflação oficial sobe 
para 0,75% em março
Vitor Abdala  
Repórter da Agencia Brasil  

Kelly Oliveira  
Repórter da Agencia Brasil  

Segundo o IBGE, a 
inflação de março 

foi fortemente 
influenciada pelas 
altas de preços dos 
alimentos e bebidas 

e dos transportes

Nos Estados Unidos

Campos Neto defende ampliação do 
mercado de capitais e autonomia do BC

Be.Labs realiza hoje o Demo Day para 
a primeira turma de empreendedoras

O presidente do Banco 
Central (BC), Roberto Cam-
pos Neto, destacou, du-
rante evento nos Estados 
Unidos, que uma de suas 
prioridades na instituição 
é ampliar e tornar mais 
democrático o mercado de 
capitais no país, com a par-
ticipação de mais famílias 
e empresas. A afirmação 

faz parte de apontamen-
tos das apresentações que 
Campos Neto está fazendo 
nas reuniões de Primavera 
do Fundo Monetário Inter-
nacional (FMI) e do Banco 
Mundial. As reuniões vão 
até domingo (14), em Nova 
York e Washington.

O evento reúne minis-
tros da Fazenda e presi-
dentes de bancos centrais 
do G20 (grupo formado 
pelas 20 maiores econo-

mias mundiais) e do Brics 
(Brasil, Rússia, Índia, Chi-
na e África do Sul), além 
de investidores de diver-
sos países. O ministro da 
Economia, Paulo Guedes, 
também está nos Estados 
Unidos para participar do 
eventos.

Outro objetivo de Cam-
pos Neto à frente da insti-
tuição financeira é aprovar 
a autonomia legal do BC, o 
que, para ele, pode ajudar a 

reduzir o risco-país (indi-
cador que orienta investi-
dores estrangeiros sobre a 
estabilidade econômica do 
país) e a aumentar o cres-
cimento de longo prazo da 
economia brasileira.

Também é prioridade 
manter a inflação baixa e 
estável, mantendo a “exce-
lente condução da política 
monetária e continuar a 
aprimorar a comunicação”, 
afirmou Campos Neto. 

A Be.Labs, aceleradora 
de startups em João Pessoa, 
organiza nesta quinta-feira 
(11) o Demo Day para a pri-
meira turma de empreende-
doras do programa de pré-
-aceleração Be.lieve. “É um 
dia dedicado para as empre-
endedoras demonstrarem o 
quão fascinante é o seu em-
preendimento através de pi-
tches (apresentações) curtos 
(em média 3 minutos) para 
uma bancada de influencia-
dores, especialistas e/ou in-
vestidores”, explica Christian 
Fujiy, cofundador da Be.Labs.

O evento, que aconte-
cerá no Espaço Heineken do 
HUB360, será fechado para 
as participantes do programa 
Be.lieve da aceleradora e vai 

contar com a participação de 
investidores, influenciadores 
e especialistas. Alguns dos no-
mes que estarão presentes no 
evento são a jornalista Dan-
dara Costa; a diretora da Star-
tup Grind João Pessoa, Gabi 
Chaves e o advogado André 
Cabral. Para compor a banca-
da de especialistas estarão a 
cientista Milena Arruda, dou-
toranda em engenharia elétri-
ca pela Universidade Federal 
de Campina Grande (UFCG), e 
coordenadora do Projeto En-
genheiras da Borborema e o 
investidor Victor Felipe.

Christian Fujiy percebe 
o Demo Day como uma opor-
tunidade das participantes 
compartilharem suas ideias, 
começarem a validar seus ne-
gócios, receberem feedback 
não só dos componentes da 
bancada, mas também das 

colegas, e também aumenta-
rem seu networking. “É sem-
pre uma excelente chance de 
aprender um pouco mais so-
bre elas, de testar seus skills 
de apresentação e quem sabe 
conseguir um investimento 
(para aquelas que assim bus-
cam). Além de, é claro, celebrar 
o encerramento (ou início)  de 
um importante ciclo para seus 
negócios”, afirma Fujiy. 

O co-fundador conta 
que os resultados dessa pri-
meira turma, em quase seis 
semanas de trabalho, são 
extremamente animadores. 
“Vimos mulheres chegan-
do com uma simples  ideia 
e hoje tem uma estrutura 
baseada em metodologias 
e pesquisas individuais que 
possibilitam colocar o negó-
cio em prática e começar a 
vender, além da mudança im-

portante de mentalidade que 
as motivam a se prepararem 
cada vez mais para o futuro 
dos negócios que está logo 
aí”, afirma Christian Fujiy. Ele 
ainda compartilha que diver-
sos segmentos serão abor-
dados nos pitches do Demo 
Day, desde moda consciente 
e portal de turismo até cons-
trução sustentável e projetos 
de produtos  de conservação 
ambiental. 

“O objetivo principal 
aqui é ampliar o networking 
dessas mulheres empreende-
doras, aplicar o conhecimen-
to adquirido e quem sabe 
gerar ou ampliar outros ne-
gócios no futuro. É o empode-
ramento feminino através do 
empreendedorismo”, diz ele. 
O telefone para contato é o 
(83) 9 9697 0712. Instagram: 
@be.labs.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

A Operação Gestores em Ação encontrou uma série de irregularidades fiscais, tanto na abordagem de caminhões, como também nos estabelecimentos fiscalizados

Foto: Secom-PB
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MUSICAL - Estão sendo comerciali-
zados os  últimos ingressos para o 
show “Queen Experience In Concert” 
na capital, que acontece amanhã, às 
21h, no Teatro Pedra do Reino. Em 
2018 aconteceram apresentações em 
80 cidades no país. Este ano, a apre-
sentação será levada para mais de 
120 cidades do Brasil e mais outros 
três países.

APRESENTAÇÃO ÚNICA - No mês 
de maio, o Clube Cabo Branco vai re-
ceber show de Baiana System. O retor-
no do grupo a João Pessoa acontecerá 
no dia 19. Com três discos consolida-
dos, a banda lança agora “O Futuro 
Não Demora”, gravado em 2018 na 
Ilha de Itaparica, Bahia. Contendo 13 
faixas, o disco conta com participações 
especiais de BNegão, Antonio Carlos 
& Jocafi, Curumin e o músico francês 
Manu Chao. Ingressos à venda na Ge-
neral Store, localizada no Centro His-
tórico da cidade, de segunda a sába-
do, das 10h às 22h, e nos domingos, 
das 14h às 22h.

ROSA LUxEMBURGO

EMIL MIHAI CIORAN

 Um livro deve mexer nas feridas, aliás, deve alargá-las. Um 
livro deve ser um perigo 

 Quem não se movimenta, não sente as correntes que o 
prendem 

Por Dandara Costa

Ana Marly Gusmão, Carlos Agri-
pino Branco Filho, Carlos Eduardo 
de Andrade, Dizinha Góes, Diego 
Lucena, Edson Vasconcelos, Gustavo 
Gaudêncio, Josemar Clementino da 
Silva, Josinaldo Malaquias, Jozinei-
de Barbosa Felix Almeida, Marconi 
Morais, Mônica Fernandes Moura, 
Napoleão Casado da Silva, Onaldo 
Mendes e Ronaldo Emanoel França. 

Parabéns

scosta.dandara@gmail.com

Ruth Moura e Marletti Assis, amigas inseparáveis

Celeste Miranda Cavalcanti em almoço de ani-
versário no Allure Cozinha Internacional

Convergência 2019
O presidente do Instituto de Es-

tudos de Protesto de Títulos do Bra-
sil e vice-presidente da Associação 
dos Notários e Registradores do Bra-
sil (Anoreg-BR), tabelião Germano 
Toscano, anunciou o “170 Encontro 
Convergência 2019”. Leandro Karnal 

está confirmado como palestrante do 
evento, que desta vez será sediado 
em Gramado, no Rio Grande do Sul,  
de 11 a 13 de setembro. O tema da 
palestra do filósofo e historiador: 
“Fatores comportamentais que tra-
vam o desenvolvimento humano”.

As irmãs Dizinha Goés, aniversariante de hoje,

e Luzia Mary Lobato

Ainda do Frevo Mulher: a empresária Thereza Formiga

Analine Azevedo, Roselma Virgulino e Fátima Pessoa no aníver de Rosi Costa

Ui!
CRAQUE - Lucas Caldas Villarim Virgulino Leite foi para o 

Paraná fazer um teste para entrar no Atlético Paranaense, e 
o time simplesmente se recusou a deixá-lo voltar para João
Pessoa. O paraibano, que já está estudando em Curitiba, as-
sinou contrato na última segunda-feira e agora é o lateral 
esquerdo do time Sub-14 do Atlético Paranaense.

CULINÁRIA - Hoje pela manhã vamos participar de 
uma aula exclusiva com os chefs Cumpade João e Júnior 
Ayoub no Espaço Gourmet do Manaíra Shopping. O 
evento é uma iniciativa do Festival Degustando o Brasil 
- apenas para convidados.

#OSIMDOSPANDAS
Bruna Almeida e Alessandro Valadares sobem ao altar da Igreja do Carmo   

para trocar alianças no próximo sábado à noite. A cerimônia religiosa será se-
guida por uma recepção na Casa Roccia. Assim como a festa, a lua de mel dos 
“Pandas“, como se chamam carinhosamente, promete! A madrinha Carmem 
Eleonora Amorim preparou um jantar, na última terça-feira, para entregar o 
roteiro da viagem ao casal. Tudo minuciosamente detalhado, dos passeios aos 
vinhos e os restaurantes de cada cidade por onde os noivos vão passar. Os 
pratos favoritos de Bruna e Alessandro compuseram o menu servido na noite, 
preparado aos caprichos pela anfitriã.  Muitos risos, emoção e, sem dúvida, 
muito amor envolvido.

Carmem Eleonora Amorim ladeada pelos noivos Bruna Almeida e Alessandro Valadares

A Legal Mind Academy, em parceria com 
a Escola Superior de Advocacia da OAB/PB 
e a Time Thinkers, traz para João Pessoa a 
mentoria Advocacia 4.0. Os “coachs“ do pro-
jeto serão André Cabral e Gustavo Rabay, 
dois excelentes profissionais e professores 
que vão transformar o mindset e a perfor-
mance dos advogados participantes. Vale 
lembrar que a experiência da Advocacia 4.0 
é feita totalmente online.

Mentoria

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Dandara Costa

Foto: Arquivo pessoal

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução
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Esportes
Vôlei de Praia
Dupla paraibana é a mais jovem do Circuito Brasileiro e 
aproveita que está jogando em casa para tentar surpreender os 
mais experientes. Página 24
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Presidente não revela, mas estima-se que o clube deve mais de R$ 20 milhões e tem buscado saída para estancar a crise

Passada a euforia com 
a classificação para as finais 
do Campeonato Paraibano, 
a diretoria do Campinense 
segue trabalhando para re-
solver os problemas finan-
ceiros do clube e preparando 
as eleições, que ocorrerão 
no próximo mês. Todas as 
rendas, cotas de patrocínio 
e de participação em compe-
tições estão bloqueadas pela 
Justiça para o pagamento de 
débitos trabalhistas. Ontem, 
o presidente do clube, Anto-
nino Macêdo informou que 
conseguiu uma vitória im-
portante na Justiça, e isto vai 
aliviar a crise.

"Nós conseguimos abrir 
uma conta, que 20 por cento 
de tudo o que o clube arreca-
dar vai ser depositado nela, 
para pagar as dívidas. Desta 
forma, poderemos desblo-
quear as verbas, negociar 
com vários credores, e entrar 
em acordo para diminuir 
e pagar as nossas dívidas", 
afirmou o dirigente, que não 
quis revelar o montante do 
débito do Campinense, mas 
segundo fontes ligadas ao 
clube, o total da dívida está 
em torno dos R$ 20 milhões.

Segundo Antonino, o 
empresário do setor de 
transportes, Luís de Sousa, 
que revelou intenção de se 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Campinense consegue acordo
para pagar dívidas trabalhistas

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

candidatar à presidência 
do clube, não passou de um 
blefe. "Ele chegou aqui pro-
metendo pagar os salários 
atrasados dos jogadores e 
tudo mais. Porém, na reu-
nião para tratar do assunto, 
veio com uma conversa di-
ferente. O Clube precisa de 

dinheiro, não de conversa", 
argumentou.

O presidente informou 
ainda que está se forman-
do um grupo de abnegados, 
grandes empresários que não 
querem se identificar e que 
estão dispostos a tirar o clu-
bes desta situação. Segundo 

ele, o engenheiro aposentado 
da Chesf, Erivaldo, que já vem 
colaborando com o clube há 
anos, deverá ser o candidato 
à presidência, com a ajuda de 
todos em sua volta.

"Eu não sou empresário 
e não posso sacrificar minha 
família por causa do clube. 

Erivaldo é um homem  bem 
sucedido e não estará só, 
como eu estive, desde que as-
sumi à presidência do clube, 
em novembro. Teremos um 
grupo por trás trabalhando 
para sanar os problemas e fa-
zer o clube crescer. Estamos 
acabando todas as alas políti-

cas e nos unindo em prol do 
sucesso da agremiação", dis-
se Antonino.

Preparação
Alheios aos problemas 

do clube, os jogadores já re-
tornaram ao trabalho, se pre-
parando para as finais, contra 
o vencedor de Nacional e Bo-
tafogo. Assim como aconte-
ceu nas semifinais contra o 
Atlético, o técnico Francisco 
Diá vai ter problemas para 
escalar a equipe, e já tem des-
falques certos para a decisão.

O zagueiro Henrique 
Mattos e o volante Dedé leva-
ram o terceiro cartão amare-
lo no jogo de domingo, contra 
o Atlético, e terão de cumprir 
suspensão na primeira par-
tida da decisão, programada 
para o dia 17. Outros dois 
atletas que estarão fora des-
ta partida são o meia Alisson 
Xabala e o atacante Warley, 
que continuam no depar-
tamento médico, sem data 
para a liberação. 

Por outro lado, o trei-
nador vai poder contar com 
o retorno de Xaveirinho, o 
lateral direito Neilson, o za-
gueiro Jean e o atacante De-
nis. Todos eles cumpriram 
suspensão no jogo passado 
contra o Atlético, em Caja-
zeiras, quando o Campinen-
se venceu nos pênaltis e se 
classificou para as finais do 
campeonato.

Pode melhorar

Belo tem a sexta melhor média de público na Copa do NE

Se dentro de campo o 
Botafogo é o melhor time 
da Copa do Nordeste até o 
momento, fora dele, o Belo 
é o sexto colocado no que-
sito público e renda. Apesar 
da excelente e inédita cam-
panha na história do clube 
na competição - desde que 
passou a ser organizada 

pela CBF em 2013 -, a tor-
cida não tem acompanhado 
o ritmo do time. A média de 
público nos jogos do Bota-
fogo é de apenas 5884 e a 
renda bruta total até o mo-
mento é R$ 480.120,00.

Esta média deverá au-
mentar após o jogo contra o 
Náutico, na semifinal progra-
mado para o dia 8 de maio, no 
Almeidão. A diretoria espera 
um público em torno de 20 

mil pessoas, bem superior ao 
maior público registrado até 
agora, que foi no jogo contra 
o Altos, no dia 16 de março, 
quando pagaram ingressos 
9.990 torcedores, proporcio-
nando uma renda bruta de R$ 
201.170,00.

Mas financeiramente fa-
lando, o Belo nunca esteve tão 
bem numa Copa do Nordes-
te, isto por causa da excelente 
premiação da competição. Com 

a entrada da TV FOX Sport, a 
premiação do clube pela parti-
cipação na primeira fase para 
R$ 1.535.000,00. Com a clas-
sificação para as quartas de 
final, o Botafogo recebeu mais 
R$ 300.000,00. E no último 
domingo, ao vencer o CSA e 
carimbar o passaporte para as 
semifinais, o Belo recebeu mais 
R$ 375.000,00. 

Somando-se tudo, o Bota-
fogo já ganhou R$ 2.210.000,00 

até o momento. Se conseguir 
chegar as finais, o clube re-
ceberá no mínimo mais R$ 
500.000,00. Se for campeão, 
mais R$ 500.000,00. Isto 
significa dizer, que se o Belo 
ganhar o título da Copa do 
Nordeste este ano, receberá 
ao todo, uma premiação de 
R$ 3.210.000,00. 

Com este título, o atual 
bicampeão paraibano repe-
tirá a façanha do Campinen-

se, que conquistou o título 
em 2013. Só que na época, a 
Copa do Nordeste estava co-
meçando a ser organizada 
pela CBF, e ainda não tinha 
o nível de importância e de 
patrocínio de hoje. Para se 
ter uma ideia, a Raposa na 
época ganhou uma premia-
ção de R$ 800.000,00, ou 
seja 4 vezes menor do que 
o campeão deste ano rece-
berá. 

No último domingo, o Botafogo fez a festa de sua torcida ao vencer de forma incontestável o CSA por 3 a 1 e se classificar às semifinais da Copa do Nordeste. O próximo adversário será o Náutico, dia 8 de maio, no Almeidão

O presidente Antonino Macedo expõe as dificuldades enfrentadas pelo clube na sua atual gestão e comemora um acordo judicial para desbloquear cotas

Foto: Samy Oliveira/Campinense

Foto: Alenio Junior\Clicksport
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Comitê confirma o evento em 68 cidades com atividades recreativas para crianças e adolescentes de 10 a 17 anos

O Comitê Paralímpico 
Brasileiro (CPB) anunciou 
as cidades-sede da segunda 
edição do Festival Paralím-
pico, realizado em come-
moração ao Dia Nacional 
do Atleta Paralímpico, 22 
de setembro. Neste ano, o 
evento ocorrerá no dia 21 
de setembro, sábado, em 
68 cidades do Brasil. João 
Pessoa e Campina Grande 
estão confirmadas.

A data foi instituída a 
partir do decreto de lei nº 
12.622, de 8 de maio de 
2012, mas apenas come-
çou a ser comemorada em 
2014. Também no dia 22, 
comemora-se a fundação 
do Comitê Paralímpico In-
ternacional (IPC, na sigla 
em inglês), que completa-
rá 30 anos de existência. 
A entidade é a autoridade 
máxima do paradesporto e 
detém o direito de organi-
zar os Jogos Paralímpicos.

No ano passado, 48 ci-
dades brasileiras receberam 
a festividade e alguns núcle-
os contaram com a presença 
de medalhistas paralímpi-
cos como as velocistas Te-
rezinha Guilhermina e Verô-
nica Hipólito e a nadadora 
Patrícia dos Santos.

“Esse aumento no nú-
mero de cidades-sede se 
deve ao sucesso da primei-
ra edição, que aconteceu 
no ano passado, no qual o 
CPB atingiu mais de 6 mil 
crianças em todo territó-
rio nacional. Neste ano, a 
nossa expectativa é que 10 
mil crianças participem do 
evento”, disse Ramon Perei-
ra, coordenador de Despor-
to Escolar do CPB.

O Festival é destinado 
a crianças com faixa etária 
de 10 a 17 anos, com e sem 
deficiência. Assim como em 
2018, a programação ofe-
recerá três modalidades 
por sede e terá duração de 
3h30 - das 8h30 às 12h. A 
intenção é mobilizar pesso-
as com deficiência em todo 
o território brasileiro por 
meio das atividades físicas.

CPB

João Pessoa e Campina serão
sedes de Festival Paralímpico

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Dois pares de chinelo para construir os 
gols, rua sem calçamento, os poucos carros 
que passavam eram a pausa para hidratação, 
assim o futebol começou para mim. Era isso ou 
a parede do colégio onde estudava. Um contra 
um, linha e a única bola que o dinheiro permitia: 
dente de leite.

O que era paixão infantil virou trabalho um 
labor sério e viciante. Minha parte técnica como 
atleta mirim era desenvolvida com os treina-
mentos do meu primeiro treinador de futsal: 
Gera. Agora, continuo meu aprimoramento 
estudando e ouvindo as experiências dos espe-
cialistas nas múltiplas áreas conexas a gestão e 
a prática desportiva.

Como Executivo de futebol são inúme-
ras atribuições e a necessidade de gerenciar 

diversas áreas de um clube: desde o campo até 
as questões médicas que insistem em atrapa-
lhar os treinamentos diários. Nesse vai e vem 
de análise e controle da informação um aspecto 
vem me intrigando, a influência dos dentes no 
desempenho dos atletas.

Acredito que essa coluna irá fazer a alegria 
de pelos menos uma pessoa, minha mãe e 
odontóloga preferida. Desde os tempos em 
que morávamos juntos escuto sobre a impor-
tância da saúde bucal e o quanto a má oclusão 
(relações de mordida entre a arcada dentária 
superior com a inferior e suas implicações), a 
respiração bucal e as doenças periodontais (ao 
redor do dente) influenciam negativamente a 
alimentação e o repouso e, consequentemente, 
a performance.

De certo, não posso e não irei adentrar 
nas minucias do problema, afinal o tamanho da 
coluna não permite, bem como não sou especia-
lista na área. Entretanto, faz-se imperativo dar 
atenção a discussão sobre tema colocado em 
segundo plano, porém tão importante para os 
resultados dentro de campo.

Segundo a coordenadora do curso de 
especialização em Odontologia do Trabalho e 
Desportiva da UNICAMP, Dra. Dagmar Queluz, o 
rendimento de um atleta pode ser minorado em 
cerca de 20% por conta de problemas odonto-
lógicos.

As doenças mais relacionadas à diminuição 
do desempenho dizem respeito a má oclusão e 
infecções que provocam dificuldades de masti-
gação e aproveitamento dos nutrientes alimen-

tares, assim como atrapalhando sobremaneira 
o repouso e recuperação tão importantes no 
dia-a-dia desportivo.

Além disso, a falta de dentes ou a respira-
ção pela boca também são questões a serem 
verificadas e solucionadas, pois tendem a am-
pliar o esforço, comprometendo o desempenho, 
assim como problemas de ATM (articulação que 
liga o maxilar ao crânio).

O clube onde trabalho já tem a consciência 
do problema enraizada em sua cultura, fazendo 
anamnese constante e o encaminhamento dos 
atletas para tratamento dentário, principalmen-
te os da base. Contudo, ainda somos dentes de 
leite no Brasil, inexistindo na maioria dos clubes 
a estrutura física e de pessoal para a realização 
de medidas preventivas e de correção.

Dente de leite

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

Mais de 40 atletas 
do projeto Arte de Vi-
ver, desenvolvido pelo 
Centro de Referência da 
Cidadania do Cristo Re-
dentor da Prefeitura de 
João Pessoa, participam 
do 2º Campeonato Ma-
chado de Jiu-Jitsu, que 
acontece no próximo do-
mingo (14) em João Pes-
soa. A competição acon-
tece durante todo o dia 
no Ginásio O Ronaldão 
e tem a participação de 
atletas de todo o Brasil.

De acordo com o 
coordenador do CRC do 
Cristo, Antônio Claran-
te Diniz, atletas entre 
8 e 42 anos, divididos 
nas categorias kids, mi-
rim, juvenil e adulto, 
compõem a equipe que 
representará o local na 
competição. O projeto 
Arte de Viver está em 
funcionamento há pouco 
mais de dois anos, aten-
dendo crianças a partir 
dos seis anos de idade 
em situação De acordo 
com o coordenador ad-
junto do projeto, Seve-
rino Ferreira de Lima, 
apesar das atividades 
acontecerem no Cristo, 
moradores de bairros 
vizinhos também par-
ticipam, aumentando o 
alcance das ações. 

Campeonato
reúne atletas
do Projeto
Arte de Viver

Redepharma

Mais de 2,5 mil atletas inscritos para
mais uma Corrida de Rua na capital

No próximo domin-
go, a partir das 6h, na orla 
da praia do Cabo Branco, 
acontece mais uma corri-
da de rua em João Pessoa, 
promovida pela Rede-
pharma com o objetivo de 
promover uma melhorar 
qualidade de vida para o 
cidadão, especialmente 
aqueles que adoram cor-
rer. Devido a grande acei-
tação nas ações de promo-
ção a Saúde na cidade, a 

rede de farmácias realiza-
rá a primeira Corrida Re-
depharma.

Destaque nas suas úl-
timas seis edições realiza-
das em Campina Grande, a 
Corrida Redepharma vem 
se consolidando como um 
dos eventos mais espera-
dos do ano, trazendo uma 
grandiosa estrutura, para 
receber todos os corredo-
res, antes e depois da pro-
va. A concentração e aque-

cimento será a partir das 
6h, com largada às 6h30,  
no Busto de Tamandaré. 

As inscrições estão 
sendo realizadas através no 
site do evento: redeharma.
com.br/corridajp e até on-
tem mais de 2,5 mil atletas 
já tinham solicitado inscri-
ção. As  modalidades são de 
5km e 10km, com largada 
específica para portadores 
de deficiência física.

Há seis anos surgiu na 

Rainha da Borborema o 
Circuito de Corridas Rede-
pharma com o intuito de 
promover a prática espor-
tiva e uma vida mais sau-
dável aos participantes.

Com percursos de 5km 
e 10km, para atletas ini-
ciantes, amadores e profis-
sionais, o evento ja faz parte 
do calendário de Campina 
Grande ea partir deste ano 
passa também a se concre-
tizar em João Pessoa.

A Corrida Redepharma vinha sendo realizada na Paraíba apenas na cidade de Campina Grande e este ano os organizadores trouxeram para João Pessoa

Atividade do ano passado foi realizada na Vila Olímpica, o que deve se repetir nesta tempodada. Em 2018, o Comitê Paralímpico conseguiu reunir 6 mil crianças e este ano deve chegar a 10 mil

Foto: Reprodução/TV Cabo Branco

Foto: Divulgação
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Rubro-Negro precisa vencer o San José, hoje, no Maracanã, para encaminhar a classificação na Libertadores

Contra o San José, da 
Bolívia, só um resultado in-
teressa ao Flamengo: a vitó-
ria. Com seis pontos e vindo 
de uma derrota em casa para 
o Peñarol, líder isolado do 
Grupo D da Libertadores, o 
time de Abel Braga não pode 
perder pontos diante do lan-
terna da chave nesta quinta-
feira, às 21h, no Maracanã, 
A partir deste resultado, o 
Rubro-Negro já saberá o que 
precisará fazer nas rodadas 
finais para avançar às oita-
vas de final da Copa, tanto no 
Uruguai quanto no Equador.

Peñarol e LDU abriram a 
quarta rodada na terça-feira. 
Em Montevidéu, o time uru-
guaio venceu por 1 a 0 - gol 
de Cristian Rodríguez -, foi 
a nove pontos e disparou na 
liderança. Os equatorianos 
permaneceram com quatro 
pontos. 

Portanto, caso vença o 
San José, lanterna da chave 
com apenas um ponto - no 
Maracanã, o Flamengo, com 
um empate diante da LDU, 
em Quito pela quinta roda-
da, estará matematicamente 
classificado para a fase se-
guinte da Libertadores.

Em suma, para garantir 
seu lugar nas oitavas de final, 
a equipe de Abel Braga preci-
sa de quatro pontos nas três 
rodadas a serem disputadas, 
desde que não seja derrota-
do pela LDU como visitante. 
Para alcançar a primeira co-
locação, o Flamengo precisa-
rá vencer o Peñarol, ou con-
tar com um tropeço do time 
de Montevidéu, que visita o 
San José e recebe o time da 
Gávea nas rodadas finais.

Entre clássicos pega-
dos no Estadual e jogos de-
cisivos pela Libertadores, o 
time do Flamengo, em certos 
momentos, “nervos à flor da 
pele”. Afinal, são 50 cartões 
amarelos e três expulsões 
em 20 partidas na tempora-
da. Para a partida contra o 
San José-BOL, na quinta no 
Maracanã, os ânimos exal-
tados são uma preocupação 
para o Rubro-Negro, que não 
contará com Gabigol - o ata-
cante está suspenso pelo car-
tão vermelho recebido dian-
te do Peñarol, do Uruguai.

Léo Duarte, que será ti-
tular mais uma vez ao lado 
de Rodrigo Caio, analisou a 
situação, vendo um lado po-
sitivo nos “ânimos pilhados” 
dos companheiros.

“Acho que estamos en-
trando pilhados nos jogos. 
Temos que nos acalmar para 
não acontecerem as expul-
sões. O fato de entrar pilhado 
pode ser positivo, não as ex-
pulsões, mas demonstra que 
buscamos os resultados, dis-
putamos a bola como se fosse 
um prato de comida e isso faz 
parte do jogo de futebol. Tem 
que ser assim em todas parti-
das - comentou o camisa 43, 
no CT Ninho do Urubu.

Qualidades do San José
“Vencemos lá por 1 a 0. 

Isso mostra como a partida 
foi difícil. Eles vêm fazer 
jogo duro com nós, ainda 
mais vendo o estádio lota-
do. Isso motiva toda equipe 
adversária. Temos que en-
trar concentrados, fazer um 
bom jogo e conseguir a vi-
tória”, concluiu Léo Duarte.

Lance

Flamengo busca reabilitação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Rodrygo é um dos can-
didatos do técnico Jorge 
Sampaoli a ganhar uma vaga 
na equipe titular do Santos 
no duelo contra o Atléti-
co-GO, nesta quinta-feira, 
às 21h30 (de Brasília), na 
reabertura da Vila Belmiro, 
válido pela volta da terceira 
fase da Copa do Brasil.

Isso porque Jean Mota, 
homem de confiança de 
Sampaoli, deve desfalcar o 
time por causa de uma le-
são no ligamento colateral 
medial do joelho direito 
sofrida no clássico contra o 
Corinthians, na última se-
gunda. Outros candidatos 
são Kaio Jorge, Eduardo 
Sasha e Jean Lucas.

O jogo entre Santos e 
Atlético-GO terá transmis-
são ao vivo do SporTV para 

todo o Brasil com narração 
de Odinei Ribeiro e comen-
tários de Ricardinho. No 
jogo de ida, disputado em 
Goiás, o Atlético venceu 
por 1 a 0. 

Uma das principais es-
trelas do Santos em 2018, 
ano em que sua carreira 
deslanchou, Rodrygo per-
deu o status de titular ab-
soluto do Peixe conquista-
do na temporada passada. 
O atacante de 18 anos, já 
negociado ao Real Madrid, 
foi reserva nas principais 
partidas de 2019.

Em 12 jogos neste ano, 
Rodrygo foi titular em ape-
nas cinco. Nos outros sete, 
saiu do banco de reservas. 
A pouco menos de três me-
ses de sua transferência ao 
Real Madrid, onde se apre-
senta em julho, o Menino 
da Vila balançou as redes 
duas vezes em 2019.

Rodrygo pode jogar
contra o Atlético-GO

Botafogo e Juventude têm
decisão pela Copa do Brasil

Após um desastroso Ca-
rioca, o Botafogo tinha em 
sua defesa os 100% de apro-
veitamento nas copas dispu-
tadas em 2019. Eram quatro 
vitórias em mesmo número 
de jogos (duas sobre Defensa 
y Justicia, pela Sul-Americana, 
uma diante do Campinense 
e outro contra o Cuiabá, es-
tas pela Copa do Brasil). No 
quinto jogo em competições 
de mata-mata na temporada, 
um tropeço inesperado: em-
pate em casa por 1 a 1 com o 
Juventude, da Série C, na últi-
ma quinta-feira. Some a isso a 
fraca atuação da equipe.

Além de jogar nesta quin-
ta-feira, em Caxias do Sul, con-

tra o Juventude, pela tranquili-
dade para trabalhar após uma 
semana de protesto em que 
atletas recusaram a concentra-
ção na véspera do duelo de ida 
com os gaúchos, o Alvinegro 
entra em campo não apenas 
pressionado pela obrigação de 
vencer um adversário inferior 
e menos tradicional. É funda-
mental avançar para faturar R$ 
1,9 milhão, valor garantido aos 
times que disputam a quarta 
fase da Copa do Brasil - até ago-
ra, com a participação nas três 
primeiras rodadas, arrecadou 
R$ 3,75 milhões.

Mais do que a recupera-
ção moral do elenco, os ganhos 
financeiros são cruciais para 
um clube que, apesar de ter 
quitado o mês de fevereiro nes-
ta terça, ainda deve direitos de 

imagem e salários de março. O 
protesto do grupo na semana 
passada é uma prova de que 
a instabilidade financeira tem 
trazido consequências.

Anunciado em 4 de agos-
to do ano passado, Zé Ricardo 
chegou ao clube com alto índi-
ce de aprovação. Seu nome foi 
quase unanimidade em enque-
tes realizadas por portais e em 
redes sociais. Hoje, com oito 
meses à frente do time e 40 jo-
gos como alvinegro, o panora-
ma do treinador mudou. Após 
o empate com o Juventude na 
última quinta-feira, torcedores 
levantaram a hashtag #Fora-
ZéRicardo. Correntes políticas 
se posicionaram na internet 
favoráveis à demissão de Zé, 
incluindo um candidato que 
participou das eleições.

 Fred Gomes 
Globo Esporte

Gabriel dos Santos  
Globo Esporte

Abel comanda a última atividade visando o jogo decisivo de hoje contra o San José, da Bolívia, quando o Flamengo precisa vencer para encaminhar a classificação à segunda fase da Libertadores

No primeiro confronto disputado no Nílton Santos, Botafogo e Juventude empataram em 1 a 1. Hoje será em Caxias

Rodrygo tem um bom desempenho em 2018, mas este ano está devendo

Foto:  Delmiro Junior/Parceiro/Agencia O Dia

Foto: Alexandre Vidal

Foto: Marcos Ribolli

GRupO D DA COpA LiBERtADOREs: 
n  4a Rodada
9/4 - Peñarol 1x0 LDU, em Montevidéu
11/4, às 21h - Flamengo x San José, no Rio de Janeiro

n  5a Rodada
24/4, às 21h30 - LDU x Flamengo, em Quito
24/4, às 21h30 - San José x Peñarol, em Oruro

n  6a Rodada
8/5, às 21h30 - Peñarol x Flamengo, em Montevidéu
8/5, às 21h30 - LDU x San José, em Quito



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 11 de abril de 2019

Paraibanos são destaques no início da fase classificatória do Open de Vôlei de Praia, que acontece no Cabo Branco

A última etapa do Cir-
cuito Brasileiro de Vôlei 
de Praia (CBVL) começou 
ontem em João Pessoa, 
movimentando as areias 
de Cabo Branco com dis-
putas classificatórias para 
a fase final entre homens e 
mulheres. Os jogos da fase 
principal começam a partir 
de amanhã com a partici-
pação das melhores duplas 
do país. A disputa no naipe 
masculino está praticamen-
te encerrada, porém entre 
as mulheres ao menos três 
duplas seguem com chan-
ces de título. 

Destaques no circuito, 
o paraibano Álvaro e Ri-
cardo, baiano erradicado 
em João Pessoa, precisam 
de apenas duas vitórias no 
torneio para garantirem o 
título da principal compe-
tição do esporte no país. A 
etapa também marcará o 
fim da dupla que fará suas 
últimas partidas em con-
junto nas areias da cidade 
onde residem – Álvaro for-
mará dupla com o capixaba 
Alison Mamute visando a 
classificação para as Olim-
píadas do ano que vem em 
Tóquio, no Japão -. Contu-
do, na manhã do primeiro 
dia de competições, outra 
dupla do estado chamou a 
atenção dentro e fora das 
quadras, Isac (16) e Mateus 
(20). 

Os atletas formam a 
dupla mais jovem da etapa 
e Isac é o jogador mais novo 
do circuito. A dupla atua 
em conjunto a pouco mais 
de seis meses, quando en-
contraram-se dentro e fora 
de quadra para trilhar um 
caminho de superação em 
suas carreiras.

 Mateus, natural do Rio 
de Janeiro, adotou e repre-
senta a Paraíba no vôlei 
desde 2016. Ele vinha trei-
nando e competindo com 
outros parceiros, tendo ob-
tidos bons resultados, mas 
sem encontrar seu compa-
nheiro ideal. O carioca veio 
morar em João Pessoa a 
convite de seu tio, Alexan-
dre Guimarães, atleta de 

vôlei e ex-vice-presidente 
da Federação Paraibana 
de Voleibol, que faleceu no 
ano passado durante um 
torneio da categoria Master 
em Saquarema-RJ, vítima 
de um infarto fulminante.

Já Isac foi forçado, 
por uma perda ainda mais 
precoce, a buscar um novo 
parceiro. Ele formava ao 
lado de seu irmão gêmeo 
Ismael, uma das mais pro-
missoras duplas do país, 
tendo conquistado o título 
mundial escolar e o cam-
peonato brasileiro da ca-
tegoria sub-14 em 2017. 
No ano passado, a traje-
tória vitoriosa dos irmãos 
foi interrompida.

Em abril de 2018, Is-
mael teve diagnosticada 
uma encefalite autoimune, 
inflamação no cérebro de-
corrente da reação do siste-
ma imunológico às próprias 
células. Ismael lutou bra-
vamente contra a doença, 
mas após mais de 100 dias 
internado acabou falecen-
do. Além de seu irmão, Isac 
perdeu ali seu parceiro de 
quadras, treinos, vitórias e 
derrotas desde a infância. 
Contudo, coube a ele seguir 
em frente e agora represen-
tar, além de si, o sonho de 
toda a família.

“Durante o jogo a gente 
foca no que acontece den-
tro de quadra, mas eu sei 
que, em especial para os 
meus pais que sempre nos 
acompanharam, toda vez 
que conquistamos uma vi-
tória, que temos um esforço 
extra, que demonstramos 
luta, isso representa muito, 
há uma força extra que a 
gente leva sempre”, expli-
cou Isac Adolfo.

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Iago Sarinho 
iagosarinho@gmail.com

Dupla mais jovem do Circuito 
quer surpreender em casa

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Quando eles entram 
em quadra, além do 

esforço e garra própria 
deles, sempre há um 
algo a mais. Hoje eles 

criaram uma relação de 
amizade e irmandade  

que é muito positiva 

Isac e Mateus são exemplos de superação e talento no esporte

Se superar uma perda tão 
próxima não é simples para nin-
guém, perder alguém diretamen-
te envolvido em sua rotina, ainda 
mais no esporte, onde o aspecto 
psicológico é preponderante na 
preparação, é algo para poucos. 
E foi justamente no encontro entre 
Mateus e Isac, que ambos encon-
traram a força que precisavam 
para seguir levando em frente 
seus objetivos, por eles e por 
aqueles que agora em memória 
seguem os acompanhando em 
cada saque, bloqueio ou corte.

“Sempre que tenho alguma 
dificuldade eu penso nele – o tio 
Alexandre -, e em cada momento 
desses a gente encontra forças 
para ir em frente. Ter encontrado 

o Isac foi muito importante, poder 
dar esse suporte para ele e ter 
também nele um companheiro 
de dupla, um irmão para a vida. 
Com o pouco tempo que temos 
jogando juntos, graças a relação 
de amizade e parceria que cria-
mos o trabalho em quadra vem 
evoluindo muito rápido”, comen-
tou Mateus Alves.   

Cristiane Alves, mãe de 
Mateus e também da atleta 
Rebeca Alves (22) - assim como 
o irmão, ela é carioca, mas é 
federada na Paraíba e disputa 
o circuito nacional formando a 
dupla Geise (MA) e Rebeca (PB) 
-, acredita que a formação da 
dupla trouxe aos dois atletas, 
dentro e fora de quadra, pontos 
positivos e o suporte que ambos 
necessitavam para evoluir na 
modalidade.  

“Quando eles entram em 
quadra, além do esforço e garra 
própria deles, sempre há um algo 
a mais. Hoje eles criaram uma 
relação de amizade e irmandade 
que sem dúvida alguma é muito 
positiva e isso tem se refletido no 
crescimento deles no esporte”, 
explica a mãe e torcedora.

Classificados para a segunda 
etapa da qualificação, Mateus 
e Isac entram em quadra hoje 
para buscar a classificação para 
a etapa final, onde o objetivo 
será seguir o mais longe possível 
e quem sabe, ter a oportunidade 
de enfrentar ídolos como Álvaro e 
Ricardo. Para além do resultado, a 
vitória deles na vida e o exemplo 
de entrega que dão em quadra, 
já está marcado na memória das 
areias do Cabo Branco e na vida 
daqueles que representam.Isac e Mateus formam a dupla mais jovem da etapa de João Pessoa

Isac corta para fa-
zer mais um ponto 
no jogo de ontem, 
classificando-se 
para a segunda eta-
pa da qualificação

Fotos: Edson Matos
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Memorial
25

Militou por muitos anos na 
Rádio Tabajara e como chefe de 
jornalismo do jornal A União. 
Atuou no Portal ClickPB, foi 
assessor de comunicação do 
Incra-PB e integrou a diretoria 
do Sindicato dos Jornalistas da 
Paraíba. Morreu aos 61 anos

Adolfo Bezerra de Menezes 
Cavalcanti também foi militar, 

jornalista, filantropo e expoente 
da Doutrina Espírita; conhecido 

também como “O Médico dos 
Pobres”. Morreu aos 68 anos

1900 — Bezerra de Menezes, 
médico, escritor e político brasileiro

2018 — Fernando Sapé, 
jornalista e radialista (PB)

(Nelson Mandela)

“A morte é algo inevitável. 
Quando um homem já fez 

aquilo que considera ser o seu 
dever para com o seu povo e 

o seu país, ele pode descansar 
em paz. Acredito que fiz esse 
esforço e que é por isso que 

descansarei para a eternidade.”

Aforismo
Foto: DivulgaçãoFoto: Wikipédia

História - MoRteS na Data De hoJe

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 98854-1491

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Iniciativa do professor de Genética Humana da Universidade da Califórnia já desperta interesse do setor de seguros

Vários cientistas e em-
presários querem prever o 
futuro e um deles, o geneti-
cista alemão Steve Horvath, 
planeja realizá-lo com o seu 
projeto DNAm GrimAge. Com 
esta iniciativa, que já desper-
tou o interesse do setor de 
seguros, este professor de Ge-
nética Humana da Faculdade 
de Medicina da Universida-
de da Califórnia (Ucla) prevê 
quanta vida resta a uma pes-
soa, de acordo com o estudo 
publicado na revista Aging.

Horvath desenvolveu o 
seu “relógio biológico” duran-
te quase uma década e, no ano 
passado, propôs medir a idade 
humana com base em tecidos, 
pele e sangue, mecanismos 
que tinham um erro médio de 
3,6 anos.

O projeto é baseado na 
metilação, mas esta bioestatís-
tica compara o processo com a 
corrosão. Com o tempo, um ou 
mais grupo metilo deterioram 
o DNA e aceleram o processo 
de envelhecimento.

Steve Horvath e o seu 
parceiro Ake Lu fizeram me-
dições das áreas afetadas em 
amostras de sangue de pes-
soas mortas, o programa Gri-
mAge processou os dados e 
mostrou a data da sua morte 
que, em muitos casos, se apro-
ximou da verdadeira.

Esta ligação entre o ácido 
desoxirribonucleico e o en-

Do Zap

Do The Guardian

Em teste de DNa, geneticista 
quer prever a data da morte

Obituário
Maria Lucia Clementino 
Nunes (Dona Lucinha)
9/4/2019 – Aos 88 anos, em Belo Ho-
rizonte (MG), de causas naturais. Íco-
ne da culinária mineira, com um vasto 
currículo, que incluía funções como co-
zinheira, doceira, escritora, feirante, sal-
gadeira, professora e até vereadora. Deixou um amplo le-
gado de preservação das raízes na gastronomia brasileira. 
Dona Lucinha também dá nome à rede de restaurantes de 
comida mineira. No Carnaval de 2015, seu livro ‘História 
da Arte da Cozinha Mineira’ virou samba-enredo da Escola 
de Samba Acadêmicos do Salgueiro.

José de Souza Pinto (Padre Pinto)
4/4/2019 – Aos 72 anos, em Salvador 
(BA), de causa não revelada. Internado 
no Hospital Jorge Valente, ele era hiper-
tenso e diabético. Bailarino de formação 
clássica e artista plástico, ficou famoso 
em 2006, ao rezar uma missa vestido de 
índio guerreiro e com roupas do candomblé (Oxum, orixá 
das águas doces), na Igreja da Lapinha, na capital baiana, 
durante celebração da Festa dos Reis.

Foto: Revista Menu

Foto: arquivo tV Bahia

Breves & Curtas
# Papa Francisco – O papa Francisco culpa a Europa e 
os Estados Unidos pela morte de crianças na Síria, Iémen 
e Afeganistão, lembrando também que os países ricos 
do ocidente alimentam os conflitos ao venderem armas 
para zonas de guerra. “A rica Europa e América vendem 
armas (...) para matar crianças e matar pessoas”, disse. 
Sem essas armas, “não haveria guerra (...) um país que 
fabrica e vende armas tem na sua consciência a morte de 
todas as crianças e a destruição de cada família”.

# Ancestrais – Entre os dias 4 e 6 de abril, isto é, o primei-
ro dia do quinto período do calendário lunossolar chinês, 
ocorre o ‘Festival Qingming’ – o dia em que se celebra a 
reverência do povo chinês aos seus ancestrais. No Brasil, 
tal data seria equivalente ao ‘Dia de Finados’, mas que 
guarda mais semelhanças, para efeito de comparação que 
aproxime a data do imaginário latino-americano, com o 
‘Dia dos Mortos’ celebrado no México.

# Cortando grama – Fabio Giménez, ex-jogador de 
futebol argentino, morreu enquanto cortava grama em 
sua casa no Texas (EUA). O aparelho acabou caindo em 
cima do ex-futebolista. Ele tinha 50 anos e passou pelos 
clubes argentinos Chacarita, Atlanta, All Boys, Argentinos 
Juniors, Mandiyú, Talleres de Córdoba, Colón e Racing, 
e por times bolivianos.

# Leonardo da Vinci – O gênio italiano Leonardo Da 
Vinci (1452-1519), uma das figuras mais importantes do 
Renascimento, será celebrado em uma série de eventos 
em São Paulo e Minas Gerais, no ano em que se come-
mora os 500 anos de sua morte. No próximo dia 15 de 
abril, data de nascimento do pintor italiano, o Instituto 
Italiano de Cultura de São Paulo (IIC), em Higienópolis, 
irá inaugurar o evento científico e artístico ‘Decifrando 
Da Vinci’.

# Pisoteado e devorado – Um caçador ilegal de rinoce-
rontes morreu pisoteado por um elefante e, em seguida, 
foi devorado por leões no Parque Nacional Kruger, na 
África do Sul, próximo à fronteira com Moçambique. 
Outros caçadores que estavam com a vítima informaram 
à família que ele havia sido morto pelo elefante.

Pressão pública

Morte de um adolescente leva o 
instagram a prometer mudanças

Quando a família de 
Molly Russell, de 14 anos, 
olhou para sua conta no Ins-
tagram depois de sua mor-
te por suicídio, encontrou 
material angustiante sobre 
depressão e suicídio. A rea-
ção dos Russell levou a outra 
onda, de protestos públicos, 
que foi decisiva para a plata-
forma de compartilhamento 
de fotos tomar a decisão – 
que os críticos disseram ser 
necessária, mas tardia – de 
proibir esse tipo de imagem. 
Depois de dias de crescente 
pressão pública houve uma 
reunião entre o secretário 
britânico de Saúde, Matthew 
Hancock, e o head da rede 
social, o norte-americano 
Adam Mosseri, que admi-
tiu que a empresa não havia 

feito o suficiente e disse que 
imagens explícitas de autoa-
gressão não seriam mais per-
mitidas.

“Precisamos fazer mais 
para proteger os mais vulne-
ráveis”, disse Mosseri na re-
portagem do The Guardian. 
“Vamos melhorar e estamos 
empenhados em encontrar 
e remover este conteúdo em 
grande escala.” O pai de Molly, 
Ian Russell, disse que o Insta-
gram é parcialmente culpado. 
A família encontrou material 
relacionado à depressão e ao 
suicídio quando entrou na 
conta da adolescente depois 
de sua morte. O secretário 
Hancock disse na reportagem 
do The Guardian que as em-
presas de mídia social preci-
sam fazer mais para remover 
material que incentive o sui-
cídio e a automutilação e que 

vai pedir a outras empresas 
de mídia social que atuem em 
relação a isso. “Não quero que 
as pessoas entrem nas redes 
sociais e procurem imagens 
sobre o suicídio para serem 
direcionadas a mais imagens 
desse tipo. Elas precisam de 
ajuda para não postar mais 
sobre o suicídio”.

Críticos de mídia e com-
portamento social ingleses 
afirmaram que as mudanças 
já deveriam ter sido feitas 
e permaneceram céticos se 
elas serão suficientes para 
resolver um problema que, 
segundo alguns, cresceu sem 
controle por 10 anos. A Na-
tional Society for the Preven-
tion of Cruelty to Children 
(NSPCC) disse que o Ins-
tagram deu “um passo im-
portante”, mas que as redes 
sociais ainda estão aquém 

e que a legislação precisa 
se adequar a essas novas 
questões. “Não deveria ser 
preciso acontecer a morte 
de Molly Russell para o Insta-
gram agir”, disse o presiden-
te-executivo da NSPCC, Peter 
Wanless, na reportagem do 
The Guardian. “Na última 
década, as redes sociais pro-
varam repetidamente que 
nunca fazem o suficiente”.

A decisão do Instagram 
acontece quando grandes 
empresas de mídia social 
como o Facebook, que é 
dono do Instagram, se pre-
param para lutar com lob-
bies contra o governo bri-
tânico pela regulamentação 
da internet no Reino Unido. 
O governo está consideran-
do a imposição de um códi-
go de conduta obrigatório às 
empresas de tecnologia.

velhecimento é estudada em 
várias partes do mundo. Yan 
Zhang, do Centro Alemão de 
Pesquisa do Cancro, contou 
com a metilação para propor 
“um sistema de avaliação de 
risco de mortalidade” em 2017. 
Além disso, investigadores da 
Universidade de Edimburgo 
anunciaram em janeiro passa-
do que tinham o seu próprio 
sistema para prever a morte, 
também através do DNA.

Horvath não oferece os 
serviços do GrimAge, uma vez 
que, apesar de ter recebido 
vários pedidos para deter-
minar as datas das mortes, 
acredita que esta informação 
ainda não é de uso prático 
do ponto de vista médico. De 
facto, ele é a única pessoa viva 
que provou a sua criação e as-
segura que morrerá mais ou 

menos quando esperava.
Esta invenção poderia fun-

cionar para testar a eficácia dos 
medicamentos antienvelheci-
mento que apareçam no futuro. 
No entanto, preocupa os legis-
ladores dos EUA, que já proibi-
ram as companhias de seguros 
de levar em conta os resultados 
do GrimAge quando se trata de 
preparar as suas políticas de 
vida ou de saúde.

Ao mesmo tempo, o An-
ti-Genetic Information Discri-
mination Act “exclui outras 
formas de seguro deliberada-
mente”, diz Seth Chandler, pro-
fessor de Direito da Universida-
de de Houston.

Chandler considera muito 
possível que a indústria de se-
guros de vida deixe de existir 
na sua forma atual, já que hoje 
em dia “se baseia na ausência 

de informações privadas sobre 
a probabilidade da morte”. Com 
esse cenário, o especialista 
pensa que o seguro de vida se-
ria substituído por políticas de 
morte acidental, uma vez que o 
GrimAge não conseguirá medir 
a probabilidade de sofrer uma 
morte não natural.

Allison Hoffman, profes-
sora de direito na Universidade 
da Pensilvânia e especialista 
em seguros de saúde, diz que 
“quanto mais nos aproxima-
mos do conhecimento perfeito, 
mais aguda se torna a questão 
de quem deve pagar e quanto”.

Steve Horvath não sabe 
como vai usar o GrimAge: uma 
invenção que, afinal, pertence à 
Ucla. Apesar das suas impreci-
sões, é possível que, em breve, 
o projeto consiga obter datas 
mais precisas.

Foto: John F. Looney



CONVOCAÇÃO DA 25ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA E DA
90ª ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DA PBGÁS

Senhores Acionistas,

Ficam os senhores Acionistas convocados a se reunirem em Assembleia Geral Ordinária (25ª 
AGO) e Assembleia Geral Extraordinária (90ª AGE), no dia 18.04.2019, às 09h00m, na sede da 
Companhia, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba, para, na forma dos arts. 6º, § 2º, III e 
IX, e 7º, do Estatuto Social da Companhia, e do art. 132, I, II e III, da Lei n° 6.404/76, deliberarem 
sobre a seguinte Ordem do Dia:

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – AGO:
1 – Deliberar sobre o pagamento à título de Participação nos Lucros dos Diretores e Participação 

nos Resultados dos Empregados;
2 - Tomar as contas dos Administradores da Companhia, examinar, discutir e votar o Relatório 

Anual da Administração e as Demonstrações Contábeis, acompanhados dos Pareceres dos Auditores 
Independentes e do Conselho Fiscal, referentes ao exercício social findo em 31 de dezembro de 2018;

3 - Deliberar sobre a proposta de destinação do lucro líquido e distribuição de dividendos 
relativos ao exercício 2018;

 4 - Eleger os membros do Conselho Fiscal e seus respectivos suplentes, bem como deliberar 
sobre a manutenção da sua remuneração.

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - AGE:
1 - Deliberar sobre o valor da remuneração global anual dos Administradores da Companhia.

João Pessoa, 08 de abril de 2019.
MARCELO ANTÔNIO CARREIRA CAVALCANTI DE ALBUQUERQUE

Presidente do Conselho de Administração

COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS (PBGÁS)
CNPJ - 00.371.600/0001-66 

Av. Pres. Epitácio Pessoa, nº 4756, Cabo Branco, João Pessoa/PB

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTIÇA

EXTRATO  ATAS DE REGISTRO DE PREÇOS 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 001/2019 

O Ministério Público do Estado da Paraíba, torna público o Extrato das Atas de Registro de 
Preços - Pregão Presencial nº  001/2019, Processo Administrativo MP Virtual n. 001.2018.003814. 
Objeto: Sistema de Registro de Preços objetivando a aquisição, eventual e futura, de mobiliário, 
com montangem, instalação e garantia. Vigência: 12 (doze) meses a partir da data de assinatura. 
Data da Assinatura:  05/04/2019.

EMPRESA: TECNO 2000 INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA-CNPJ: 21.306.287/0001-52-ARP/
MPPB Nº 002/2019

Lote 01 – R$ 589.000,00; Lote 02 - R$ 158.000,00; Lote 04 – R$ 79.800,00; Lote 06 – R$ 
28.500,00.

EMPRESA: EUROLINE COMÉRCIO DE MÓVEIS EIRELI-EPP-CNPJ: 13.622.580/0001-09-
ARP/MPPB Nº 003/2019

Lote 03 - R$ 241.480,00.
EMPRESA: INFORMÓBILE IND E COM DE MÓVEIS LTDA-CNPJ: 00.630.985/0001-39-ARP/

MPPB Nº 004/2019
Lote 05 -  R$ 162.000,00.
As Atas de Registro de Preços  poderão ser acessada na íntegra através do site www.mppb.

mp.br – Licitação.
Informo que a  íntegra das Atas estão publicadas no DOE/MPPB do dia 09/04/2019. 

João Pessoa, 10 de abril de 2019.
Francisco de Assis Martins Junior

Pregoeiro Oficial
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Movimento é uma iniciativa do Serviço Especializado em Engenharia de Segurança do Trabalho, na capital

O Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Sena-
dor Humberto Lucena, em 
João Pessoa, preparou uma 
série de atividades em alu-
são ao Abril Verde, que sim-
boliza a prevenção de aci-
dentes de trabalho e doenças 
ocupacionais. O movimento 
é uma iniciativa do Serviço 
Especializado em Engenha-
ria de Segurança do Trabalho 
(SESMT). 

Para o coordenador do 
SESMT, Rafael Paiva, o mês 
de abril é alusivo para cha-
mar a atenção sobre a im-
portância da saúde do traba-
lhador. “É bom ressaltar que 
o trabalho de prevenção e 
saúde dos colaboradores do 
Hospital de Trauma é contí-
nuo, diariamente buscamos 
essa melhoria, essa é a nossa 
missão máxima”, salientou.

Durante todo o mês de 
abril os colaboradores vão 
participar de atividades 
como o curso de Brigada de 
Incêndio. Eles receberam, 
por duas semanas, treina-
mento envolvendo técnicas 
de evacuação e ainda de pri-
meiros socorros que os ca-
pacitaram para colocar em 
prática ações que devem ser 
tomadas em casos de sinis-
tro dentro da grande área da 
unidade hospitalar. 

Outra preocupação do 
SESMT é com a chegada do 
inverno e consequentemen-
te da gripe nos funcionários. 

Para prevenir o problema, a 
unidade de saúde promoverá 
ainda este mês a Campanha 
de Vacinação contra a Gripe 
2019, destinada exclusiva-
mente aos trabalhadores da 
unidade de saúde. 

De acordo com Rafael 
Paiva, a gripe é uma das 
principais causas de faltas 
no trabalho – ou porque o 
trabalhador está gripado ou 
porque precisa cuidar de al-
guém que esteja. “Por isto, o 
que marca ainda mais a im-
portância da vacinação, para 
evitar também a dissemina-
ção do vírus no ambiente de 
trabalho”, completou.

Além destes grandes 
eventos, serão ministradas 
no auditório da instituição 
palestras relacionadas à saú-
de e à segurança dos colabo-
radores. Os assuntos abor-
dados serão relacionados a 
adornos, Norma Reguladora 
(NR 32), uso de Equipamen-
tos de Proteção Individual 
(EPIs), e etc.

SESMT
O Serviço Especializado 

em Engenharia de Seguran-
ça do Trabalho funciona 24 
horas e é composto por 1 en-
genheiro, 6 técnicos de Segu-
rança do Trabalho, 1 médico, 
2 enfermeiros, 2 técnicos de 
enfermagem e 1 psicóloga, 
além de atendimentos fisio-
terápicos, em parceria com 
universidades da capital. 

Hospital de trauma promove 
atividades no “abril Verde”

Aleitamento materno

Maternidade Frei Damião e Banco de 
Leite anita Cabral realizam seminário

A Maternidade Frei 
Damião e o Banco de Leite 
Humano Anita Cabral reali-
zaram, durante todo o dia de 
ontem, o I Seminário de Alei-
tamento Materno de 2019 
para todos os colaboradores. 
O objetivo foi debater a te-
mática com todos os profis-
sionais, além de fortalecer a 
humanização do aleitamento 
materno e contribuir para o 
processo da Política Nacio-
nal de Atenção Integral à 
Saúde da Criança (Pnaisc) 
no âmbito do Sistema Único 
de Saúde (SUS), fortalecendo 
consequentemente a assis-
tência às mães que amamen-
tam seus bebês.

A ação teve início por 
volta das 8h até 12h e das 
13h às 18h, no auditório do 
Centro Formador de Recur-
sos Humano (Cefor-RH). A 
programação continua nos 
dias 12, 15, 22, 23 e 24 deste 
mês.

Participaram da aber-
tura do seminário a diretora 
geral da Maternidade Frei 
Damião (MFD), Selda Go-
mes; a diretora administra-
tiva da MFD, Rosângela Go-
mes; a diretora do Banco de 
Leite Humano Anita Cabral, 
Thaíse Ribeiro; a gerente 
de enfermagem e presiden-
te da comissão de incenti-
vo ao aleitamento materno 
da MFD, Alcineide Ferrer; a 
coordenadora das Ações Es-
tratégicas Especiais e mem-
bro da comissão de incentivo 
ao aleitamento materno, Be-
tânia Xavier, além de outros 
coordenadores e profissio-
nais da unidade de saúde.

De acordo com a direto-

ra geral da Maternidade Frei 
Damião, Selda Gomes, o se-
minário faz parte do proces-
so de educação permanente 
de todos os profissionais da 
unidade, além de uma série 
de atividades que aconte-
cerão durante todo o ano 
com o objetivo de fortalecer 
a rede de assistência e a hu-
manização no atendimento 
em relação às mães que ama-
mentam. “A maternidade se-
gue comprometida com a 
Política Nacional de Atenção 
Integral à Saúde da Criança 
(Pnaisc), destacando o alei-
tamento materno como uma 
das prioridades, já que contri-
bui para fortalecer a imunida-
de do bebê e reduz significa-
tivamente os casos de câncer 
de mama, por este motivo é 
extremamente importante a 
contribuição e preparação de 
todos os colaboradores”, res-
saltou a diretora.

Segundo a diretora geral 
do Banco de Leite Humano 
Anita Cabral, Thaíse Ribeiro, 
as capacitações terão uma 
carga horária de 20h para to-
dos os profissionais do corpo 
clínico e 4h para os demais 
colaboradores e o objetivo 
é preparar os mais de 600 
profissionais que compõem 
a maternidade, atualizando 
também os novos colabora-
dores em relação à temática. 
“Não é apenas um momento 
científico, mas a junção de 
novas habilidades, de técni-
cas profissionais e protoco-
los para os profissionais da 
área de saúde”, observou.

Thaíse Ribeiro ainda 
pontuou a importância das 
doações do leite materno 

“Noivas e misses são 
mulheres de outra estir-
pe”.  Este verso está no 
livro “Transparesser”, 
da artista visual Juliana 
Alves e da escritora e ar-
quiteta Sonia Marques. A 
obra, fruto de um intenso 
diálogo entre as duas au-
toras, será lançado hoje 
na Academia Paraibana 
de Letras (APL), durante 
a 60ª edição do Pôr do Sol 
Literário.

Publicado pela edi-
tora do Centro de Co-
municação Turismo e 
Artes, (CCTA) da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), o livro tem pre-
fácio da escritora Maria 
Valéria Rezende.  Trata-se 
de uma obra híbrida, na 
qual Juliana Alves revela 
os procedimentos artís-
ticos em sua formação 
no curso de Artes Visuais 
da UFPB, combinando 
com poemas e textos es-
téticos escritos por sua 

orientadora, a professo-
ra Sonia Marques. O livro 
tem como foco temático o 
conceito de transparência 
que a artista vem perse-
guindo desde o início dos 
seus trabalhos com aqua-
rela, assemblagens e suas 
pesquisas com frascos de 
perfumes e instalações.

Mestranda em Artes 
Visuais no Programa de 
Pós-Graduação em Artes 
Visuais da UFPB/UFPE, 
Juliana Alves conta que 
o livro faz um esforço de 
reflexão também sobre 
as identidades culturais, 
o sentido de ser mulher 
e artista contemporânea. 
“Esse trabalho lança o 
desafio de que é preciso 
enxergar além das trans-
parências, flores apa-
rentemente ingênuas ou 
motivos femininos quase 
piegas que podem escon-
der a violência e o desam-
paro da condição femini-
na”, diz.

“transparesser” será 
lançado hoje na aPL

por parte da população, para 
garantir a quantidade de lei-
te necessária para atender 
especialmente os bebês pre-
maturos e aproveitou a oca-
sião para fazer um balanço 
da situação atual do estoque 
de leite. “Atualmente, a coleta 
em todo o Estado é de 280 a 
300 litros, o ideal seria uns 
500 litros para suprir toda a 
demanda”, detalhou.

A coordenadora de Ra-
diologia da MFD, Elivânia 
Carmen, foi uma das profis-
sionais que participou do 
seminário e destacou que 
“a capacitação é de suma 
importância para os profis-
sionais de saúde, visto que é 
uma maneira de preparar os 
profissionais para um melhor 
desempenho de suas funções, 
além de orientar e ajudar as 
mães a alimentarem os seus 
bebês de forma eficaz, pois é 
sabido que o leite materno é 
o alimento mais completo da 
natureza e responsável pela 

imunidade do bebê”.
Para a responsável pela 

equipe de Assistência Social 
da MFD, Luciana Oliveira, “o 
seminário tem um impacto 
positivo tanto teoricamen-
te como na prática, além de 
ser relevante, leva todos os 
profissionais a reavaliarem 
conceitos e desmistificarem 
preconceitos junto às usuá-
rias que amamentam, para 
que tenham um atendimen-
to cada vez mais humaniza-
do e que saiam satisfeitas do 
serviço, contribuindo para a 
resolução eficiente das de-
mandas em relação ao alei-
tamento materno”, explicou.

A psicóloga e residen-
te em saúde da criança, do 
Complexo de Pediatria Arlin-
da Marques, Rafaela de Mo-
rais, foi uma das palestrantes 
do seminário e abordou a 
importância da comunicação 
adequada com as mães que 
passam por esse processo de 
amamentação.

O aleitamento materno tem como uma das prioridades fortalecer a imunidade do bebê e reduzir significativamente os casos de câncer de mama nas mães

Foto: Secom-PB

Como fazer para doar 
a mulher deve estar amamentando, ser 

saudável e ter produção de leite maior que a 
necessidade do bebê. a doadora deve entrar 
em contato com uma das unidades distribuídas 
em todo o estado ou com o Banco de Leite 
humano anita Cabral. 

o anita Cabral possui o serviço Rota do 
Domicílio, no qual as mães recebem a visita 
de uma equipe do banco. o serviço se res-
ponsabiliza de comparecer ao domicílio da 
mãe e oferecer as orientações e todo o suporte 
necessário, a exemplo da entrega do kit para 
doação (luva, touca, gorro, máscara e vidros 
estéreis). a equipe do banco de leite volta 
semanalmente nas casas das doadoras para 
pegar o leite coletado. Para doar é só entrar 
em contato com a equipe do anita Cabral pelo 
telefone 3612-2831.

o leite coletado é distribuído aos recém-
nascidos, especialmente os prematuros de bai-
xo peso, que apresentam forte vulnerabilidade 
imunológica.

Banco de Leite
o serviço foi implantado em1987. É 

um centro especializado, responsável pela 
promoção, proteção e apoio ao aleitamento 
materno e execução de atividades de coleta 
do excedente de leite da nutriz, pelo proces-
samento, controle de qualidade e distribuição 
aos recém-nascidos prematuros e com baixo 
peso do estado.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:00 horas do dia 24 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE CONSTRU-
ÇÃO, DESTINADO AS DEMANDAS DA SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE AREIA/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 

Areia - PB, 11 de Abril de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de parquinho, tipo Casinha de 
Tarzan para creches. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. 
Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 11 de Abril de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00007/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00007/2019, que objetiva: TRANSPORTE 
DE PROFESSORES E FUNCIONÁRIOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, DO MUNICÍPIO 
DE REMÍGIO PARA A SEDE DA SECRETARIA, EM ALGODÃO DE JANDAIRA, E VICE VER-
SA; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSE SILVA SOUSA 
47536870400 - R$ 72.000,00.

Algodão de Jandaira - PB, 09 de Abril de 2019
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: TRANSPORTE DE PROFESSORES E FUNCIONÁRIOS DA SECRETARIA DE 

EDUCAÇÃO, DO MUNICÍPIO DE REMÍGIO PARA A SEDE DA SECRETARIA, EM ALGODÃO DE 
JANDAIRA, E VICE VERSA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2019. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.040 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO, 
CULTURA E ESPORTES 02040.12.361.2002.2022 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO TRANS-
PORTE ESCOLAR 3390.39.0000 - OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PJ. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão 
de Jandaíra e: CT Nº 00034/2019 - 09.04.19 - JOSE SILVA SOUSA 47536870400 - R$ 72.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h30min do dia 30 de Abril de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de médicos especialistas para 
atendimentos plantonistas para atendimento a população carente do município. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 10 de Abril de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00016/2019, que objetiva: Aquisições de 
frutas e verduras para atender as necessidades da Administração Municipal até o fim do exercício 
de 2019; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: JOSÉ ANTONIO 
FILHO - R$ 145.645,00.

Belém - PB, 10 de Abril de 2019
RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições de frutas e verduras para atender as necessidades da Administração Mu-
nicipal até o fim do exercício de 2019. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00016/2019. 
DOTAÇÃO: RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2019 Elementos de despesa 3.3.90.30.01 - Material de Consumo. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00041/2019 - 10.04.19 - JOSÉ ANTONIO FILHO - R$ 145.645,00.

RENATA CHRISTINNE FREITAS DE SOUZA LIMA BARBOSA
Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 10h15min do dia 29 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições de materiais de construção 
para execução de pavimentação e drenagem de vias públicas para atender as necessidades do 
município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 10 de Abril de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h15min do dia 29 de Abril de 2019, licitação moda-
lidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Materiais Elétricos 
diversos para melhor atendimento e funcionamento da Administração Municipal. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 031/2015. 
Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 10 de Abril de 2019
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA 
AVISO DE LICITAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Gov. Pedro Moreno Gondim, S/N - Centro - Borborema - PB, às 08h30min do dia 25 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de Microem-
presas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Aquisições Parceladas de Materiais de 
Construção diversos para melhor atender as necessidades da Administração Municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 009/2007. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3360-1010. Edital: http://www.borborema.pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Borborema - PB, 10 de Abril de 2019.
ROMUALDO FERNANDES NICOLAU - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Sebastião de Souza Barbosa, 05 - Centro –Barra de Santana - PB, às 09:00 horas do dia 26 de 
Abril de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: LOCAÇÃO 
DE 01 (UM) VEÍCULO TIPO PASSEIO, 05 LUGARES, COM ITENS OBRIGATÓRIOS POR LEI, 
COM ANO DE FAFBICAÇÃO IGUAL/ACIMA DE 2015, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3346-1104.  
Edital:camarabarradesantana@gmail.com,www.tce.pb.gov.br. 

Barra de Santana - PB, 08 de Abril de 2019
MAILSON KÉSSIO DA SILVA - Presidente da Comissão

  
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2019

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019, 
que objetiva: Contratação de profissional de notória especialização, para prestação de serviços de 
consultoria contábil e assessoria técnica financeira em contabilidade pública para a Câmara Municipal 
de Barra de Santana; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: SBQ 
COTABILIDADE - SIMONE BARBOSA DE QUEIROZ - R$ 36.000,00.

Barra de Santana - PB, 09 de Abril de 2019
AMISTERDAM DA SILVA MARINHO – Presidente da Câmara

 
ESTADO DA PARAÍBA

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de profissional de notória especialização, para prestação de serviços de 
consultoria contábil e assessoria técnica financeira em contabilidade pública para a Câmara Muni-
cipal de Barra de Santana. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2019. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios da CâmaraMunicipal de Barra de Santana: 01.031.1001.2.001 - 
MANUTENCAO DAS ATIVIDADES  DA CÂMARA MUNICIPAL 3.3.90.39.00. OUTROS SERVICOS 
DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA 3.3.90.35.00 – SERVIÇOS DE CONSULTORIA. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Barra de Santana e: CT Nº 
0001/2019 - 09.04.19 - SBQ COTABILIDADE - SIMONE BARBOSA DE QUEIROZ - R$ 36.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 031/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 031/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de Serviços de 
Transporte Escolar (item remanescente). Data de abertura: 25/04/2019 às 09h30min (horário local). 
Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações da 
prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 10 de abril de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 032/2019
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 032/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de Serviços de 
Instalação e Manutenção de Ar condicionados. Data de abertura: 25/04/2019 às 11:00min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 10 de abril de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 033/2019-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 033/2019, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível aquisição de Pneus e Câmeras. Data de abertura: 25/04/2019 às 12:30min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 10 de abril de 2019.
Crystiane Gomes Bezerra – Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Elaboração de Registro de preço para eventual Contratação de empresa para prestação 

de Serviços Especializados de confecção de PRÓTESE DENTÁRIA para atender população do 
município de Cuitegi, que necessita de reabilitação oral e que são atendidas nas Unidades Básicas 
da Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00009/2019. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO 
DE 2019 - RECURSOS FEDERAIS (TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS). VIGÊNCIA: 
31/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuitegi e: CT Nº 00024/2019 - 
10.04.19 - JOSE DE ARIMATEIA FELIX DA SILVA - ME - R$ 105.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 
Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo 
- PB, às 09:00 horas do dia 26 de Abril de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA OBRA DE PRAÇAS NO 
MUNICÍPIO DE CABEDELO/PB. Recursos: Próprios. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 10 de Abril de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS: Nº 2.05.0008/2019/SRP/CPL/SEMAS 
TIPO: MENOR PREÇO POR ITEM MODALIDADE: PREGÃO PRESENCIAL - Nº. 2.05.008/2019/

SRP/CPL/SEMAS OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECALIZADA PARA FORNECI-
MENTO DE KITS DE ENXOVAIS, DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABI-
LIDADE E/OU RISCO SOCIAL EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 8.742/93 DISPOSTO NA 
LEI MUNICIPAL Nº 6.923/2018 NO EXERCICIO DE 2019.FUNDAMENTO LEGAL: BASE LEGAL: 
LEI 8666/93 E SUAS ALTERAÇÕES, LEI 10.520/2002 E DECRETO  7892/2013  FORNECE-
DOR: - - DIEGO HENRIQUE SILVA SOARES.CNPJ: 20.181.692/0001-29.ITEM(S): 1.VALOR: R$ 
237.000,00. (DUZENTOS E TRINTA E SETE MIL REAIS) PRAZO: 12(DOZE)MESES CONTADOS 
DA SUA ASSINATURA. CONTRATANTE: EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA FORNECEDOR: DIEGO 
HENRIQUE SILVA SOARES DATA DA ASSINATURA: 08/04/2019 EVA ELIANA RAMOS GOUVEIA 
Secretaria Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Licença de uso e manutenção de sistemas informatizados de gestão pública para 

atender as demandas operacionais do município de Conde/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Fica reservado 
o valor orçamentário de 64.200,00 (sessenta e quatro mil e duzentos reais) na seguinte dotação 
orçamentária: 20600 Secretaria Municipal de Administração 04 Administração 122 Administração 
Geral 0011 Cidade Unida por uma Admisnitração Eficiente 2012 Manut das Atividaedes da Sec 
Municipal de Administração 3390400000 Serviços de Tecnologia da Informação e Comunicação 001 
Recursos Ordinários. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Conde e: CT Nº 00134/2019 - 04.04.19 - RICARDO GUERRA INFORMÁTICA - R$ 57.600,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

ANULAÇÃO - Concorrência nº 00003/2018
Com base nos elementos constantes do processo e observado o parecer da Assessoria Jurídica, 

referente a Concorrência nº 00003/2018, que objetiva: A Contratação de Técnicos especializados de 
engenharia para execução de obras de construção de uma unidade de ensino contendo 12 salas 
de aulas, Nova Escola Noêmia Alves no município de Conde/PB, conforme condições, quantidades 
e exigências estabelecidas nos projetos técnicos anexados à este Projeto Básico.; ANULO o cor-
respondente procedimento licitatório. Justificativa: Processo inerente ao certame eivado de vícios 
relatados às fls. 1315 à 1316, 1318 à 1322 e 1327 à 1328, os vícios consignados foram reputados 
como insanáveis, ensejando vicio de legalidade ao certame (art. 7º, § 2º, inc. II da Lei 8.666 de 
1993). INTIMAÇÃO: Notifica-se que do ato de anulação da licitação em tela caberá recurso no 
prazo de cinco dias úteis, considerado da data desta publicação, nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. INFORMAÇÕES: Maiores informações e vistas 
ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Conde - PB, 10 de Abril de 2019
MARCIA DE FIGUEIREDO LUCENA LIRA

Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviço de impressos (Receituário de Controle Especial e Receituários Azul), de 

controle destinados à Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº 
DV00046/2018. DOTAÇÃO: Reserva Orçamentária n° 00377/2019 no valor de R$ 8.448,00 (oito mil, 
quatrocentos e quarenta e oito reais), na seguinte dotação orçamentária: Orgão: 21600 - Secretaria 
Municipal de Saúde; Função: 10 - Saúde; Subfunção: 301 - Atenção Básica; Programa: 0034 - Ci-
dade Unida e Saudável - SUS; Ação: 2048 - Manut das Ativ do Prog de Atenção Básica PAB-FIXO; 
Nat. da Despesa: 3390390000 - Outros Serv. de Terc. Pessoa Jurídica; Fonte: 212 - Transferências 
Fundo a Fundo de Recursos do SUS provenientes do Governo Federal. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Conde e: 
CT Nº 00082/2019 - 01.04.19 - Gráfica Padre Miguel LTDA - ME - R$ 8.448,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de insumos e medicamentos diversos não padronizados, de referência e 

genéricos, para distribuição gratuita aos pacientes da rede pública, conforme receitas apresenta-
das pelos mesmos na Farmácia Municipal Central, e para atender as necessidades da Secretaria 
Municipal de Saúde do Município de Conde-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00018/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Conde: Reserva Orçamentária nº 
00285/2019 no valor de R$ 2.386,45 (dois mil, trezentos e oitenta e seis reais e quarenta e cinco cen-
tavos), na seguinte dotação orçamentária: Órgão: 21600 – Secretaria Municipal de Saúde; Função: 
10 – Saúde; Subfunção: 301 – Atenção Básica; Programa: 0034 – Cidade Unida e Saudável – SUS; 
Ação: 2053 – Manutenção das Ativ da Secretaria Mun de Saúde; Nat. da Despesa: 3390300000 – 
Material de Consumo; Fonte: 211 – Receita de Impostos e de Transferência de Impostos – Saúde. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal 
de Saúde de Conde e: CT Nº 00124/2019 - 01.04.19 - NNMED - DISTRIBUICAO, IMPORTACAO 
E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 2.386,45.

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 09:00 horas do dia 29 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Serviços de assessoria contábil 
ao setor de pessoal, com a confecção da folha de pagamento e geração de relatórios. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações pos-
teriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Edital: http://camaracurralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 10 de Abril de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 10:30 horas do dia 29 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
CONTINUADO DE CONTABILIDADE, ASSESSORIA TÉCNICA CONTÁBIL, ADMINISTRATIVA E 
FINANCEIRA NA AREA PUBLICA DE FORMA GENÉRICA, CONSTATANDO AINDA, OS SEVIÇOS 
DE ELEBORAÇÃO DE BALANCETE MENSAL, PRESTAÇÃO DE CONTAS ANUAIS, ALEM DE 
OUTROS DEMONSTRATIVOS RELACIONADOS A CONTABILIDADE PÚBLICA, ACOMPANHA-
MENTO E ORIENTAÇÃO TÉCNICA NOS PROCESSOS JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO 
ESTADO DA PARAÍBA, UNIÃO E OUTROS ORGÃOS FISCALIZADORES DA CÃMARA MUNICIPAL. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://camaracurralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 10 de Abril de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação
Modalidade: Adesão Ata de Registro de Preços
Contrato Adm.: 015/2019
Contratante: Prefeitura Municipal de Cruz do Espírito Santo
Contratada: ALEFF SOUZA DE ANDRADE - ME 
CNPJ/CPF: 27.220.692/0001-30
Objeto: Fornecimento de gêneros alimentícios destinados a merenda escolar.
Vigência: 09 (nove) meses
Valor Contrato: R$ 518.491,30 (quinhentos e dezoito mil quatrocentos e noventa e um reais e 

trinta centavos)
Dotação:

02.060 SECRETARIA MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO
12.361.0403.2011 Programa de Alimentação Escolar – PNAE

3390.30.99.1111 Material de Consumo
33.90.30.99.1124 Material de Consumo

 
Cruz do Espírito Santo, 10 de abril de 2019

PEDRO GOMES PEREIRA
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00015/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 15:00 hs do dia 15 de Abril 
de 2019, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 00015/2019, 
que objetiva: Aquisição de Kit de língua portuguesa e matemática para apoio a realização da Prova 
Brasil, composto por módulos para aluno e professor do 2º ao 9º ano, deste Município. Justificativa: 
Razões de interesse público, para correções no edital. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião 
- PB. Telefone: (083) 3635-1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 09 de Abril de 2019
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA/PB

AVISO ETAPA DE LANCES
 PREGÃO PRESENCIAL N.º 0023/2019

Objeto: AQUISIÇÃO PARCELADA DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PERECÍVEIS, NÃO PERE-
CÍVEIS E HORTIFRUTIGRANJEIROS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE ASSISTÊNCIA E SERVIÇO SOCIAL DESTE MUNICÍPIO. O Município de Esperança/PB leva 

ao conhecimento dos interessados que, conforme ata de Credenciamento, ficam convocados os 
participantes do referido processo licitatório a participar da sessão pública para etapa de lances 
que acontecerá no dia 16/04/2019 às 09h no Auditório do Centro Administrativo. Esperança/PB, 10 
de Abril de 2019. Juvencio Rodrigues Neto - Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 EXTRATO DE RESULTADO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
 1.0 - DO OBJETIVO
AQUISIÇÃO PARCELADA DE CARNES E FRIOS PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECES-

SIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO.
2.0 - DA DOTAÇÃO
As despesas decorrentes do objeto da presente licitação, correrão por conta da dotação:
Recursos Próprios do Município de Esperança:
09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE
09009.10.301.1017.2030 - MANUT DAS ATIV DO SISTEMA MUNICIPAL DE SAUDE
000216 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211
000217 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212
09009.10.302.1017.2081 - MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DO SAMU
000416 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211
000417 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212
09009.10.302.1018.2077 - MANUTENÇÃO DA UNIDADE HOSPITALAR E AMBULATORIAL
000400 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211
000401 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212
09009.10.302.1018.2078 - MANUTENÇÃO DA POLICLINICA MUNICIPAL
000385 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211
000386 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 212
 3.0 - DO PRAZO
O prazo máximo para a execução do objeto ora licitado, conforme suas características, e que 

admite prorrogação nos casos previstos pela Lei 8.666/93, está abaixo indicado e será considerado 
a partir da emissão do Pedido de Compra:

  Entrega: Imediata
 4.0 - DO REAJUSTE
Os preços contratados são fixos pelo período de um ano, exceto para casos previstos no Art. 

65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
Ocorrendo o desequilíbrio econômico-financeiro do contrato, poderá ser restabelecida a relação 

que as partes pactuaram inicialmente, nos termos do Art. 65, Inciso II, Alínea d, da Lei 8.666/93, 
mediante comprovação documental e requerimento expresso do Contratado.

 5.0 - DO RESULTADO
Licitante declarado vencedor e respectivo valor total da contratação:
RENATO ALVES VICTOR ME - Valor: R$ 142.708,00.

 Esperança - PB, 09 de Abril de 2019.
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-

ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE CARNES E FRIOS PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: RENATO ALVES VICTOR ME - R$ 142.708,00.

Esperança - PB, 09 de Abril de 2019
NOBSON PEDRO DE ALMEIDA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00022/2019, que objetiva: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE CARNES E FRIOS PERECÍVEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO 
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO; ADJUDICO o seu objeto a: RENATO ALVES 
VICTOR ME - R$ 142.708,00.

Esperança - PB, 08 de Abril de 2019
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE ACADEMIA AO AR LIVRE DESTINADO 

AS PRAÇAS MUNICIPAIS DESTE MUNICIPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00025/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Esperança: Contrato de Repasse 
nº 818674/2015/MINISTÉRIO DO ESPORTE - ME/CAIXA 02008 SECRETARIA DE ESPORTE E 
LASER 27.812.1016.1073 Aquisição de Equipamentos para Academias 4490.52 - 990 Equipamentos 
e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRA-
TANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 00118/2019 - 04.04.19 - S. O. ZIOBER & CIA 
EQUIPAMENTOS METALURGICOS LTDA - EPP - R$ 21.720,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MEDICAMENTOS PARA ATENDER AS NECES-

SIDADES DAS UNIDADES BÁSICAS DE SAUDE E FARMÁCIA BÁSICA DESTE MUNICIPIO. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00010/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Esperança: 09.009-FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE 09009.10.303.1007.2032 - DE-
SENV AS ATIV DO BLOCO DE FARMACIA BASICA-BLAFB 000194 3.3.90.32.00.00 MATERIAL 
DE DISTRIBUICAO GRATUITA 211 000195 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRA-
TUITA 212 09009.10.301.1017.2072 - MANUT.DAS ATIV DO PROG SAÚDE DA FAMILIA 000283 
3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 211 000284 3.3.90.30.00.00 MATERIAL DE CONSUMO 
212. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Esperança e: CT Nº 00098/2019 - 27.03.19 - DROGAFONTE LTDA - R$ 181.590,00; CT 
Nº 00099/2019 - 27.03.19 - EXPRESS DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS LTDA - R$ 67.540,00; 
CT Nº 00100/2019 - 27.03.19 - JOSÉ NERGINO SOBREIRA (PJS DISTRIBUIDORA) - R$ 21.350,00; 
CT Nº 00101/2019 - 27.03.19 - NNMED DISTRIBUIÇÃO IMP. E EXPORT. DE MEDICAMENTOS 
LTDA - EPP - R$ 474.116,00; CT Nº 00102/2019 - 27.03.19 - PHARMAPLUS LTDA - R$ 1.050,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N.º 00016/2019

A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que a 
licitação modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00016/2019, cujo objeto é a aquisição de carne 
bovina, para atender as necessidades do Programa Nacional de Alimentação Escolar, do Programa 
Mais Educação, do Programa Brasil Alfabetizado, do Programa de Educação de Jovens e Adultos, 
das Creches e da Secretaria de Saúde do Município de Ingá, aprazada para o dia 17/04/2019 
às 13:45 horas, foi ADIADA para o dia 24/04/2019 às 11:30 horas, em razão da necessidade de 
correção do edital.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 23/04/2019.

 Ingá(PB), 10 de abril de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00020/2019
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que rea-

lizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00020/2019, DO TIPO MENOR PREÇO 
POR ITEM, objetivando a aquisição de materiais de laboratório, para atender as necessidades da 
Secretaria de saúde do Município de Ingá, no dia 23/04/2019 às 15:45 horas, na Sala de Licitações 
deste Órgão, situada na Praça do Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelos telefones: (0xx83) 3394-1136 e 
3394-1236, até o dia 22/04/2019.

 Ingá(PB), 10 de abril de 2019.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão Eletrônico 
SRP de nº 09006/19, realizada no dia 05 de abril de 2019, às 10h00min, que teve como objeto 
registro de preços para contratação de empresa especializada na prestação de serviços de natureza 
continuada de manutenção de centrais de água, foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata 
da Sessão Pública constante do processo administrativo sob o nº 2017/121081.

João Pessoa, 10 de abril de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE CREDENCIAMENTO
PROCESSO Nº. 04.511/2019 CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.001/2019 INEXIGIBILI-

DADE Nº 10.001/2019
OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PRESTAÇÃO 

DE SERVIÇOS DE RETIRADA E TRANSPLANTE DE TECIDO OCULAR HUMANO, A FIM DE 
ATENDER AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA E DA POPULAÇÃO DOS 
MUNICÍPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 26/04/2019, ÀS 09:00HS
DATA DA 2ª SESSÃO: 06/05/2019, ÀS 09:00HS
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Se-

torial de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor 
Prefeito Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da 
SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2019: TABELA SUS. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de Licitação, no HORÁRIO de 08h:00 às 
12h:00 e de 13h:00 às 17h:00, no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

João Pessoa, 10 de Abril de 2019.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09007/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09064/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/066919

OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE MANUTENÇÃO, PREVENÇÃO E DE USO 
DIÁRIO PELOS TÉCNICOS DA DIRETORIA DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNI-
CAÇÃO – DTIC.

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09064/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: FAMAHA COMÉRCIO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA LTDA CNPJ: 
07.734.851/0001-07 FONE/FAX: (54) 3523-1153 (54)3015-8365 END.: AVENIDA ANGELO CALE-
FFE, Nº. 416-CENTRO-BARÃO DE COTEGIPE-RS CEP:99.740-000 EMAIL: licitacao@famaha.
com.br

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR 

TOTAL MARCA

3 Unid Conector RJ-45 Femea 500 R$ 6,00
(Seis reais).

R$ 3.000,00
(Três mil 

reais)

DLH INDUS-
TRIAL KEY-
RJ45-CAT5

26 Unid
Fonte ATX 500W 
(REAL) 50

R$ 200,00
(Duzentos 

reais).

R$ 10.000,00
(Dez mil 

reais)
TDA

Total Geral: R$ 13.000,00 (Treze mil reais).

João Pessoa, 26 de março de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09017/2019 PROCESSO ADM. Nº. 2018/012227

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA 
E CORRETIVA DE CONDICIONADORES DE AR PERTENCENTES ÀS UNIDADES ESCOLARES, 
CREIS E PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, COM 
FORNECIMENTO DE MATERIAIS, INSUMOS E REPARAÇÃO DE PEÇAS.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site 
www.licitacoes-e.com.br, a partir do dia 12/04/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no 
dia 25/04/2019, às 10h. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-
-e.com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 12 de abril de 2019.

João Pessoa, 10 de abril de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 ERRATA DE PUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Na publicação da HOMOLOGAÇÃO, vinculada no Jornal A União, edição de 04 de abril de 
2019, página 28, cujo objeto é: AQUISIÇÃO DE PEÇAS PARA OS VEÍCULOS PERTENCENTES 
A FROTA DESTA MUNICIPALIDADE. Onde lê-se: 20 de março de 2019; Lê-se: 01 de abril de 2019. 
As demais informações permanecem inalteradas.

Lagoa Seca - PB, 10 de abril de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA

 ERRATA DE PUBLICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Na publicação do EXTRATO DE CONTRATO, vinculada no Jornal A União, edição de 04 de abril 
de 2019, página 28, cujo objeto é: AQUISIÇÃO DE PEÇAS PARA OS VEÍCULOS PERTENCEN-
TES A FROTA DESTA MUNICIPALIDADE. Onde lê-se: 21.03.2019; Lê-se: 01.04.2019. As demais 
informações permanecem inalteradas.

Lagoa Seca - PB, 10 de abril de 2019.
ANA PAULA DINIZ BARBOSA ALVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento das empresas: PREGAO PRESENCIAL Nº 013/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: FESTAS E DESCARTAVEIS COMERCIO VAREJISTA 

LTDA-ME - CNPJ: 11.386.409/0001-04, venceu os itens: 6 - 12 - 16 - 18 - 32 - 35 - 40 - 45 - 51 - 
71 - 76 - 80 - 87 - 88 - 91 - 97 - 99 - 103 - 112 - 113 - 118 - 121 - 128 – 131, com o valor total de: 
R$ 26.471,60, MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO-ME - CNPJ: 05.457.026/0001-87, venceu 
os itens: 1 - 3 - 5 - 7 - 8 - 10 - 13 - 14 - 19 - 21 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 29 - 31 - 34 - 37 - 38 - 41 
- 43 - 44 - 47 - 48 - 50 - 52 - 54 - 55 - 65 - 66 - 69 - 70 - 72 - 75 - 77 - 78 - 79 - 83 - 85 - 89 - 93 - 
94 - 96 - 98 - 100 - 101 - 102 - 104 - 105 - 107 - 108 - 111 - 114 - 115 - 117 - 119 - 120 - 123 - 125 
- 126 - 127 - 129 – 130, com o valor total de: R$ 121.001,00, MARIA SALETE JERONIMO DE 
MENDONCA-ME - CNPJ: 07.741.674/0001-96, venceu os itens: 2 - 4 - 9 - 11 - 15 - 17 - 20 - 22 - 
28 - 30 - 33 - 36 - 39 - 42 - 46 - 49 - 53 - 56 - 57 - 58 - 59 - 60 - 62 - 64 - 68 - 73 - 74 - 81 - 84 - 86 
- 90 - 92 - 95 - 106 - 110 - 116 - 122 - 124 – 132, com o valor total de: R$ 125.398,60, pelas razões 
expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 10 de abril de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 013/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas 
FESTAS E DESCARTAVEIS COMERCIO VAREJISTA LTDA-ME - CNPJ: 11.386.409/0001-04, 
venceu os itens: 6 - 12 - 16 - 18 - 32 - 35 - 40 - 45 - 51 - 71 - 76 - 80 - 87 - 88 - 91 - 97 - 99 - 103 - 
112 - 113 - 118 - 121 - 128 – 131, com o valor total de: R$ 26.471,60, MARIA CRISTIANE LEMOS 
DE ARAUJO-ME - CNPJ: 05.457.026/0001-87, venceu os itens: 1 - 3 - 5 - 7 - 8 - 10 - 13 - 14 - 19 
- 21 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 29 - 31 - 34 - 37 - 38 - 41 - 43 - 44 - 47 - 48 - 50 - 52 - 54 - 55 - 65 - 66 
- 69 - 70 - 72 - 75 - 77 - 78 - 79 - 83 - 85 - 89 - 93 - 94 - 96 - 98 - 100 - 101 - 102 - 104 - 105 - 107 
- 108 - 111 - 114 - 115 - 117 - 119 - 120 - 123 - 125 - 126 - 127 - 129 – 130, com o valor total de: 
R$ 121.001,00, MARIA SALETE JERONIMO DE MENDONCA-ME - CNPJ: 07.741.674/0001-96, 
venceu os itens: 2 - 4 - 9 - 11 - 15 - 17 - 20 - 22 - 28 - 30 - 33 - 36 - 39 - 42 - 46 - 49 - 53 - 56 - 57 
- 58 - 59 - 60 - 62 - 64 - 68 - 73 - 74 - 81 - 84 - 86 - 90 - 92 - 95 - 106 - 110 - 116 - 122 - 124 – 132, 
com o valor total de: R$ 125.398,60.

Mari - PB, 10 de abril de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 019/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 013/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.03.027
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE EXPEDIENTE E DIDÁTICO, DESTINADOS À MA-

NUTENÇÃO DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:
FESTAS E DESCARTAVEIS COMERCIO VAREJISTA LTDA-ME - CNPJ: 11.386.409/0001-04.
Item(s): 6 - 12 - 16 - 18 - 32 - 35 - 40 - 45 - 51 - 71 - 76 - 80 - 87 - 88 - 91 - 97 - 99 - 103 - 112 - 

113 - 118 - 121 - 128 - 131. Valor: R$ 26.471,60.
MARIA CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO-ME - CNPJ: 05.457.026/0001-87.
Item(s): 1 - 3 - 5 - 7 - 8 - 10 - 13 - 14 - 19 - 21 - 23 - 24 - 25 - 26 - 27 - 29 - 31 - 34 - 37 - 38 - 41 

- 43 - 44 - 47 - 48 - 50 - 52 - 54 - 55 - 65 - 66 - 69 - 70 - 72 - 75 - 77 - 78 - 79 - 83 - 85 - 89 - 93 - 94 
- 96 - 98 - 100 - 101 - 102 - 104 - 105 - 107 - 108 - 111 - 114 - 115 - 117 - 119 - 120 - 123 - 125 - 126 
- 127 - 129 - 130. Valor: R$ 121.001,00.

MARIA SALETE JERONIMO DE MENDONCA-ME - CNPJ: 07.741.674/0001-96.
Item(s): 2 - 4 - 9 - 11 - 15 - 17 - 20 - 22 - 28 - 30 - 33 - 36 - 39 - 42 - 46 - 49 - 53 - 56 - 57 - 58 - 

59 - 60 - 62 - 64 - 68 - 73 - 74 - 81 - 84 - 86 - 90 - 92 - 95 - 106 - 110 - 116 - 122 - 124 - 132. Valor: 
R$ 125.398,60.

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 10 de abril de 2019.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

Nos termos do julgamento da licitação: PREGAO PRESENCIAL Nº 009/2019-SRP, feito pelo 
Pregoeiro Oficial, através do Laudo expedido em conformidade com a Lei nº 8666/93, republicada 
em 06/07/94 e suas alterações posteriores, Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Lei comple-
mentar n.º 123/2006, Decreto nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e suas alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI venceu 

os itens; 01, 02, 03, 04, 05, 06, 08, 09, 10, 11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 
26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 
52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, e 63 com o valor total de R$ 1.299.672,90 (um milhão e 
duzentos e noventa e nove mil e seiscentos e setenta e dois reais e noventa centavos) e a empresa 
PARAIBA COMERCIO E SERVIÇOS EM GERAL-EIRELI venceu o item 7 com o valor total de R$ 
33.600,00 (trinta e três mil e seiscentos reais), pelas razões expostas no referido Laudo.

Mari - PB, 10 de abril de 2019.
Antônio Gomes da Silva
Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pelo Pregoeiro, quando do julgamento do PREGAO PRE-

SENCIAL N.º 009/2019-SRP, ADJUDICO o Presente PREGAO PRESENCIAL para as empresas 
MCM DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI venceu os itens; 01, 02, 03, 04, 05, 06, 08, 09, 10, 
11, 12, 13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 
37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, e 
63 com o valor total de R$ 1.299.672,90 (um milhão e duzentos e noventa e nove mil e seiscentos 
e setenta e dois reais e noventa centavos) e a empresa PARAIBA COMERCIO E SERVIÇOS EM 
GERAL-EIRELI venceu o item 7 com o valor total de R$ 33.600,00 (trinta e três mil e seiscentos reais).

Mari - PB, 10 de abril de 2019.
João Acássio Nascimento de Oliveira

Pregoeiro Oficial
        

ESTADO DA PARAÍBA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 018/2019
PREGÃO PRESENCIAL Nº 010/2019 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2019.02.022
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS ELÉTRICOS DESTINADOS A MANUTEN-

ÇÃO DOS PRÉDIOS E ILUMINAÇÃO PÚBLICOS DO MUNICÍPIO.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:
MATEC MATERIAIS ELETRICOS E DE CONSTRUCOES LTDA - CNPJ: 18.100.267/0001-16, 

venceu os itens: 2 - 4 - 5 - 6 - 7 - 8 - 9 - 13 - 16 - 19 - 23 - 26 - 32 - 34 - 44 - 50 - 51 - 52 - 53 - 54 - 
55 - 56 - 60 - 65 - 71 - 78 - 86 - 95 - 104 - 105 - 108 - 110 - 115 - 117 - 119 - 122 - 123 - 129 - 132 
- 133 - 138 – 139, com o valor: R$ 139.288,50.

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
Mari, 10 de abril de 2019.

Município de Mari
ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              

CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
CONVOCAÇÃO 

PREGAO PRESENCIAL N.º 009/2019
O prefeito do Município de Mari, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: MCM 

DISTRIBUIDORA DE ALIMENTOS EIRELI-ME – CNPJ: 30.597.577/0001-93 e PARAIBA COMER-
CIO E SERVIÇOS EM GERAL-EIRELI-ME – CNPJ: 19.594.219/0001-94, para assinatura da Ata 
de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 009/2019, nos termos do item X da peça editalícia. 
Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com ou no endereço, Rua Antônio 
de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente de 08h00min as 12h00min.

Mari-Pb, 10 de abril de 2019.
Antônio gomes da silva

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Daniel Toscano, 28 - Centro - Mataraca - PB, às 08:30 horas do dia 23 de Abril de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de carteiras escolares diversas 
para atender as necessidades da Secretaria de Educação. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 006/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3297-
1130. E-mail: licita.mataraca@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Mataraca - PB, 11 de Abril de 2019
MARIA DE LOURDES DA SILVA - Pregoeiro Oficial

Prefeitura Municipal de Piancó 
EXTRATO DO CONTRATO

Pregão Presencial nº 00035/2019
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó. 
CONTRATADA:H. FORMIGA ENGENHARIA E ASSESSORIA EITELI-ME
Objeto: serviços técnicos de assessoria em projetos de engenharia civil
Valorglobal R$ 58.500,00 (cinquenta e oito mil e quinhentos reais)

Piancó-PB, 10 de Abril de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito

Prefeitura municipal de Piancó
Aviso de resultado de julgamento 
Pregão Presencialnº 00034/2019

O Pregoeiro e equipe de apoio tornar públicoo resultado de julgamento de proposta de preços 
e habilitação do Pregão Presencial nº 00034/2019, objeto serviços de oficinas e palestras, sendo 
classifica e habilitada,aempresa FABIANO DE CALDAS BATISTA-ME – CNPJ Nº 16.747.441/0001-
91 com o valor global de R$ 270.020,00 (duzentos e setenta mil e vinte reais).

Piancó-PB, 10 deAbril de 2019
André Alexandre do Nascimento-Pregoeiro
Prefeitura municipal de Piancó
AVISO DE ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO
Pregão Presencial n.º. 00033/2019
Objeto: aquisição de patrulha meca mecanizada.
Vencedora: S. TORRES EIRELI -ME - CNPJ nº 31.909.960/0001-00 com o valor global de R$ 

110.250,00 (cento e dez mil e duzentos e cinquenta reais).
RESOLVE: Adjudicar e Homologar, em conformidade com as exigências da lei 8.666/93 e Lei 

10.520/02. Estando convocada para assinar termo contratual. 
Piancó-PB, 10 de Abril de 2019

Daniel Galdino Araújo Pereira-Prefeito 

Prefeitura municipal de Piancó
Extrato do Contrato

Inexigibilidaden° 00035/2019
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó.
CONTRATADA:MÁRCIO JOSÉ MOREIRA PEREIRA – ME -CNPJ nº 08.771.318/0001-88
OBJETIVO:Contratação para prestação de serviços especializados na área de saúde com 

atendimento a nível ambulatorial em consultas, na POLICLÍNICA, item de UROLOGISTA,referente 
a Chamada Pública 00001/2019.

VALOR MENSAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 5.600,00 (cinco mil e seiscentos reais).
VALOR GLOBAL ANUAL MÁXIMO ESTIPULADO: R$ 50.400,00 (cinquenta mil e quatrocentos 

reais).
Piancó-PB, 10 de Abril de 2019. 

Daniel Galdino de Araújo Pereira - Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE  PIANCÓ
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Segundo Termo de Aditivo ao Contrato nº 00104/2018, em 14.06.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Piancó e a empresa TORRE CONSTRUÇÃO E CONSULTORIA 

EM ENGENHARIA EIRELI - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Execução dos serviços com a construção do CAPS III e construção 

de muro de arrimo com aterro no terreno, atendendo a proposta nº 04827.4930001/16-001, no 
município de Piancó-PB.

OBJETO DO ADITIVO:  Prorrogação de Prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Piancó-PB, 10 de Abril de 2019
Daniel Galdino de Araújo Pereira  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRO RÉGIS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 10:00 horas do dia 24 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação e execução de serviços 
de transporte diversos, destinados a este Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 99167-
0794. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 10 de Abril de 2019
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 
TOMADA DE PREÇO nº 003/2019

Objeto: Contratação de empresa para execução de serviços de pavimentação em paralelepí-
pedo em diversas ruas do Geraldo Carvalho no município de Patos-PB, contrato de repasse nº 
1040542-30/2017 – Ministério das Cidades e contrato de repasse nº 1040266-75/2017 – Ministério 
das Cidades.

O MUNICÍPIO DE PATOS por intermédio da Comissão Permanente de Licitação, designada 
pela Porta-ria nº 005/2019, torna público, para conhecimento de todos os interessados, e em 
atendimento aos art. 43, inciso III e 109 da Lei 8.666/93, concedendo prazo de cinco dias uteis 
para apresentação de recurso, que após analisar a documentação da licitante, a luz das exigências 
editalícias e da legislação vigente, DECIDIU:

a) HABILITAR a Empresa VIGA ENGENHARIA LTDA, inscrita no CNPJ sob nº 
14.575.353/0001-24, por atender as exigências do edital.

b) HABILITAR a Empresa ROMA CONSTRUÇÃO E MANUTENÇÃO EIRELI-EPP, inscrita 
no CNPJ sob o nº 04.881.913/0001-15, por atender as exigências do edital.

c) INABILITAR a Empresa ANTUNES ENGENHARIA EIRELI-ME, inscrita no CNPJ sob 
nº 22.455.563/0001-07, por descumprir o item 6.1.9. “As licitantes não sediadas no Município de 
Patos, deverão obter junto a Secretaria de Finanças do Município de Patos a declaração de não 
contribuinte (não registrado) e/ou Certidão Negativa de Tributos Municipais com este município. ”

Outrossim, informamos ainda, que a Comissão de Licitação, não havendo apresentação de 
recurso, ocorrerá sessão pública no dia 24 de abril de 2019, às 09h00min (horário local), onde será 
aberto e julgado o envelope de proposta de preço.

INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter informações na sala da CPL, no Centro Ad-
ministrativo Municipal Aderbal Martins de Medeiros, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, Bairro 
Belo Horizonte – Patos - PB, nos dias úteis, no horário de 8h00 às 14h00 h.

PATOS - PB, 10 de abril de 2019.
JOSÉ LEANDRO MORAIS 
Presidente da CPL/PMP

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE POCINHOS

 EXTRATO DE PRIMEIRO ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA A 

AMPLIAÇÃO E REFORMA DA CÂMARA MUNICIPAL DE VEREADORES DO MUNICÍPIO DE 
POCINHOS/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 0001/2018. ADITAMENTO: Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Pocinhos e: CT Nº 00005/2018 – MELO CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 26.542.655/0001-
85 - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 (Cento e Oitenta) dias, ficando a nova vigência de 
05/04/2019 a 02/10/2019. ASSINATURA: 05.04.19

Pocinhos – PB, 05 de Abril de 2019.
JORGE ALBERTO DE SOUZA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Ananiano Ramos Galvão, S/N - Centro - Prata - PB, às 09:00 horas do dia 23 de Abril de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS DE SAÚDE E AÇÃO SOCIAL. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3390-1110. E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Prata - PB, 09 de Abril de 2019
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
Aviso de licitação

Pregão Presencial nº 015/2019
Objetivo:Contratação de empresa para execução de confecção e instalação de placas de comuni-

cação visual e impressão digital para atender as necessidades do município de Serra Grande – PB, 
para atender as necessidades das secretarias municipais de Serra Grande - PB.

Data da sessão: dia 25de abrilde 2019, às 09h00min, na sala da CPL, no prédio da sede do 
município. Informações: Rua Vicente Leite de Araújo, 01, Centro – Serra Grande – PB, no prédio 
da Prefeitura Municipal. Informações no site http://serragrande.pb.gov.br/acesso-a-informacao/
licitacoes e e-mail: cplserragrande@gmail.com: todos os dias úteis das 08h00min às 12h00min.

Serra Grande-PB, 09 de abril de 2019.
José Andreson Filho

Pregoeiro (a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO

No aviso de Licitação do Pregão Presencial Nº 00015/2019, publicado no Jornal a União no 
dia 06 de Abril de 2019 Pág. 28, na descrição do 13:00 horas do dia 19 de Abril de 2019. Leia Se: 
13:00 horas do dia 22 de Abril de 2019.

São João do Tigre - PB, 10 de Abril de 2019. 
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 00001/2019, que objetiva: CON-
TRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS VIAS URBANAS NA SETE DO 
MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE E NOS DISTRITOS DE SANTA MARIA E CACIMBINHA, 
CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1052963-9/2018, MIN DAS CIDADES.; HOMOLOGO 
o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o seu objeto a: AF ENGENHARIA LTDA 
- R$ 225.924,30.

São João do Tigre - PB, 10 de Abril de 2019
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
 EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO EM DIVERSAS VIAS URBA-
NAS NA SETE DO MUNICÍPIO DE SÃO JOÃO DO TIGRE E NOS DISTRITOS DE SANTA MARIA E 
CACIMBINHA, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 1052963-9/2018, MIN DAS CIDADES.. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00001/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Mu-
nicípio de São João do Tigre: 05.000 - SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA 15.451.2038.1009 
- CONSTRUIR E RECUPERAR CALÇAMENTOS, MEIO-FIO E LINHA DÁGUA 44.90.51 - OBRAS 
E INSTALAÇÕES. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de São João do Tigre e: CT Nº 00901/2019 - 10.04.19 - AF ENGENHARIA LTDA - R$ 225.924,30.
 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ – PB
RETIFICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO – EDITAL 0001/2019

No Aviso de Licitação na modalidade LEILÃO nº. 01/2019, publicado no D.O.E/PB e no Jornal 
a União do dia do dia 09/04/2018, onde se lê: às 10h00min, do dia 22 de abril de 2019, leia-se: às 
10h00min, do dia 26 de abril de 2019, os demais atos permanecem inalterados, não modificando 
a formulação das propostas.

Sumé - PB, 10 de Abril de 2019.
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADINHO-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 026/2019
TOMADA DE PREÇO N°: 001/2019 

O MUNICÍPIO DE SALGADINHO ESTADO DA PARAÍBA, de acordo com as disposições da 
Lei Federal de nº. 8.666/93, por intermédio do PRESIDENTE DA COMISSÃO DE LICITAÇÃO, 
torna público a quem interessa, que fará no dia 02 de Maio de 2019 das 09h00min (Nove Horas), 
o presente Processo de Licitação.  

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada na Construção de uma Unidade Básica de 
Saúde (Padrão 02 – UBS), localizados na Zona Rural no Sítio Lagoa de Onça no Município de 
Salgadinho-PB.    

INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal de 
Salgadinho-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, situada na Rua José Maciel 
de Souza, 154, Bairro Centro – Salgadinho-PB, Cep: 58.650-000, através do site http://salgadinho.
pb.gov.br, ou pelo Tel. (83) 3424-1014. Sinta-se convidado a participar do certame, representante 
do Ministério Público do Estado da Paraíba.  

Salgadinho-PB, 10 de Abril de 2019.
LUCIANO DE SOUZA GOMES 

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

Pregão Presencial nº 020/2019
Processo nº 040/2019

CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇOS DE CONTENÇÃO DE ENCOSTAS COM 
TERRAPLANAGEM E UBANIZAÇAO DE ÁREAS DEGRADADAS COM ALTO GRAU DE RISCO, 
ATENDENDO À DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA DO MUNICIPIO 
DE SANTA RITA/PB.

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que foi protocolado no dia 04 de abril de 2019, recurso da empresa Extra Cons-
truções Incorporações e Empreendimentos Eureli. Ficam as licitantes intimadas a apresentarem 
contrarrazões no prazo legal, 05 (cinco) dias úteis, a partir da data da publicação.

Santa Rita, 10 de abril de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
ERRATA

Pregão Presencial nº 025/2019
Processo n° 056/2019

CONTRATAÇÃO DEINSTITUIÇÃO FINANCEIRA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS JUNTO 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA, PB, RELACIONADOS A: (I) PAGAMENTO, COM 
EXCLUSIVIDADE, DE SALÁRIOS, PROVENTOS E VENCIMENTOS DE SERVIDORES OU EM-
PREGADOS PÚBLICOS ATIVOS, INATIVOS E PENSIONISTAS, CONCESSÃO PARA EMPRÉS-
TIMO CONSIGNADO SEM EXCLUSIVIDADE; (II) PAGAMENTO DOS FORNECEDORES, BENS, 
SERVIÇOS E INSUMOS, DA ADMINISTRAÇÃO DIRETA E INDIRETA; (III) RECEBIMENTOS DE 
TAXAS E IMPOSTOS SEM EXCLUSIVIDADE

NA NOTA TÉCNICA, no Quadro de Parâmetros para os preços definidos, onde se lê 

Prefeitura Municipal 
de João Pessoa R$ 73.000.000,00 60 Meses R$ 73.000.000,00 56,5%

 Lê-se 

Prefeitura Municipal 
de João Pessoa R$ 73.000.000,00 60 Meses R$ 41.410.000,00 56,5%

Atentamos que essa retificação não altera a proposta, em razão disso fica mantido o dia e a 
hora do certame em 17 de abril de 2019, às 09:30h.

Santa Rita, 10 de abril de 2019.
Maria Neuma Dias 

Pregoeira - CPL/PMSR

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO        
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 044/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 29/04/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de  Ração Animal e Acessórios  destinado à  Polícia Militar 
do Estado da Paraíba - PMPB , conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº   19-00216-5
                                                                                                          João Pessoa, 10 de abril de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

       

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
 CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 034/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidia-
riamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão presencial 
na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras/Gerência de Licitações 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 26/04/2019, às 9h (nove horas - horário local) para:

Registro de Preços para Aquisição de Gás Liquefeito de Petróleo (carga de 45kg) destinado 
à Secretaria de Estado da Educação, Ciência e Tecnologia - SEECT, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº  19-00218-1
                                                                                                          João Pessoa, 10 de abril de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-00223-9
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público que no dia 14 de maio de 2019, às 09h:00min (horário local), realizará a 
LICITAÇÃO Nº. 006/2019. Objeto: Contratação de firma para execução do Acompanhamento To-
pográfico e Fiscalização das Obras de Ampliação do Sistema de Esgotamento Sanitário da cidade 
de Guarabira – PAC 1 E PAC 2, no Estado da Paraíba-PB. Adquirir o edital ou obter informações 
na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João 
Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1207/1208 – E-mail: cpl@cagepa.pb.gov.br. O 
Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.pb.gov.br.

João Pessoa, 10 de abril de 2019.
Iêda Patricia de Souza Rodrigues

Presidente da CPL

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 36/2019

Processo Administrativo Disciplinar n° 0007603-7/2018
Processo de Instrução n° 0021083-5/2018

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria n° 107 de 14 de janeiro de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 
de janeiro de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo (a) servidor (a)GERSON FLORIANO DOS SANTOS–matrícula nº 137.035-9, para 
apresentar na Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 05 (cinco) dias, contados a partir 
daúltima publicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de abril de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO
EDITAL DE CITAÇÃO Nº 37/2019

Processo Administrativo Disciplinar n° 0007603-7/2018
Processo de Instrução n° 0021083-5/2018

A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 
instada pela portaria n° 107 de 14 de janeiro de 2019, publicada no Diário Oficial do Estado em 14 
de janeiro de 2019, nos termos do Art. 149, § 1°e tendo em vista o que dispõe o Art. 151, Parágrafo 
Único, da Lei complementar nº 58/2003, resolve:

CITARo (a) servidor (a)JOSÉ PEREIRA LIMA–matrícula nº 662.657-2, para apresentar na 
Comissão Permanente de Inquérito, no prazo de 05 (cinco) dias, contados a partir daúltima pu-
blicação deste, DEFESA ESCRITAem relação aos fatos que lhe são imputados no TERMO DE 
INDICIAÇÃOpresente no supracitado processo.

É assegurado ao servidorvistasaos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e das 13:30h às 16:30h.

João Pessoa, 09de abril de 2019.
Bel. Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE - PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA
GERAL DE ELEIÇÃO

A diretoria da ASSCOMSUL, convoca todos os associados, para assembleia geral de eleição, será 
realizada no dia 18 de abril de 2019, na sede da associação na Rua Pres. Médici, nº 170 – Bairro 
Presidente Médici – João pessoa-PB, iniciando a partir das 08h (oito horas) até às 17h (dezessete 
horas) com vistas à eleição para a DIRETORIA EXECUTIVA E SONSELHO FISCAL. De acordo 
com estatuto no artigo 11, 13 parágrafo único e artigo 16 do estatuto.

João Pessoa, 10 de abril de 2019
A DIRETORIA

Publicado no Jornal A União dia 09/04/2019 - página 28 - Republicado por Incorreção

SINDICATO DOS TÉCNICOS ADMINISTRATIVOS DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETA E INDIRETA DO ESTADO DA PARAÍBA      –      SINDTEC-PB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente Edital, faço saber que no dia 18 de Maio de 2019 (Sábado), no período das 08:30h, 

em primeira chamada, 09:00h, em segunda chamada e 09:30h, em terceira chamada, no Auditório 
211 do CCSA, na sede da UFPB CAMPUS I (Cidade Universitária, João Pessoa/PB), será reali-
zada a Assembleia Geral para a Eleição da Mesa Diretora e do Conselho Fiscal do SINDTEC-PB.

Fica aberto o prazo de 20 dias para Registro de Chapas (das 00:00h do dia 16 de Abril de 2019 
as 23:59h do dia 05 de Maio de 2019), os interessados em registrar Chapa devem enviar e-mail 
para sindtecpb@gmail.com, contendo nome da Chapa, nome dos Membros da Chapa (sem a ne-
cessidade dos cargos) e contato do responsável pela Chapa, com limite mínimo de cinco e máximo 
de dez Membros por Chapa. Apenas Técnicos Administrativos Ativos do Estado da Paraíba podem 
compor a Chapa. Após envio do e-mail registrando a Chapa, confirmar através dos telefones (83) 
99635-1717 (Nataluan), (83) 98773-0383 (Demétrius) ou (83) 988188220 (Nahuan), ainda dentro 
do período de Registro de Chapas.

A relação das Chapas será divulgada em, no máximo, cinco dias após o encerramento do período 
de Registro de Chapas, através das Redes Sociais do SINDTEC-PB, site, e-mail e fixada no local 
de realização da Assembleia Geral.

A Assembleia e Eleição ocorrerá com o quórum presente na terceira chamada, conforme o 
Estatuto Sindical vigente. Apenas terá direito ao voto, o Técnico Administrativo do Estado da Pa-
raíba que estiver em exercício da função e munido de documento de identificação oficial com foto.

O início da votação se dará as 09:30h do dia 18/05/19 e será encerrada as 11:00h do dia 18/05/19, 
através de cédula de votação contendo o nome das Chapas Registradas. Apenas uma chapa pode ser 
escolhida na célula de votação. O resultado da Eleição será divulgado até as 12:00h do dia 18/05/19 
no local da Assembleia e posteriormente através do site e das Redes Sociais do SINDTEC-PB.

Em caso de empate entre as Chapas mais votadas, realizar-se-á nova Eleição em data a ser 
definida.

João Pessoa, 09 de Abril de 2019.
Nataluan de Carvalho Santos

Presidente
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